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 )  श्री  राधा  रमण  :  माननीय  मंत्री  ने

 |  है  दिए  | ७  सभा
 बताया  frag  पुल  कुछ  और  पुलों से  सम्बद्ध

 ३०  १९५५  है  ।
 वे  कौन-कौन  हैं  और  कहां  पर  होंगे

 ?

 श्री  अलगे शान :  पहले  यह  विचार  था

 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई
 कि  जहां  रेलवे  लाइन  और  सड़क  का  चौराहा

 महोदय  पीठासीन
 वहां  सड़क  का  एक  ऊपरी  पुल  बनाया  जाये  ।

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर
 पर  सफदरजंग  वाली  लाइन  के  एक  उपनगरीय

 लाइन  बन  जाने  के  बाद  वहां  पर  भी  एक  ऊपरी

 दिल्ली  में  यातायात  को  सुविधायें  पुल  बनाना  जरूरी  हो  गया  है  ।  इसलिये  रेलवे

 *  श्री  राधा  रमण  :  क्या
 लाइन  सड़क  के  जिन  दो  धरातल-चौराहों को

 ऊपरी  पुल  में  बदलना  वे  दिल्ली-मथुरा रोड रोड
 घहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :
 पर  (१)  सफदरजंग  की  और  (२)

 क्या  प्रधान  मंत्री  द्वारा  ५
 जंगपूरा  की  ओर  हैं  ।

 १९५४  को  सभा  में  दिये  गये  वक्तव्य  के  अनुसार
 श्री  राधा  रमण  :  क्या  में  जान  सकता

 सरकार  ने  दिल्ली  में  ओखला  और  निज़ामुद्दीन

 हुं  कि  काम  वास्तव  में
 कज

 शुरू  होगा
 ।  माननीय

 के  बीच में  सड़क  पर  एक  ऊपरी  पुल  बनाने  के

 लिय  कोई  कार्यवाही की  है  ;  उपमंत्री  ने  बताया  है  कि
 यह  दो  महीनों  में

 पूरा  में  जानना  चाहूंगा  कि  क्या  यह
 यदि  तो  उसके  ब्यौरे  क्या  हैं  ;

 और  शुरू  हो  चुका

 पुल  के  बनने  में  क्या  प्रगति  क
 wy g

 श्री  अलैहि  :  शायद  माननीय  सदस्य

 तें  मेरी  बात  नहीं  सुनी  ।  मैंने  कहा
 था  कि

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  अलग  सड़क  दो  महीनों  में  बन  जायेगी

 :  से  निजामुद्दीन  बाद  मुख्य  पुलों  पर  काम  शरू  हो  जायेगा
 |

 और  ओखला  के  बीच  सड़क  के  दो  ऊपरी  पुलों

 की  जरूरत  है  ।  पुलों  के  डिज़ाइन  और  निर्माण
 att  राधा रमण  :  क्या  में  जान  सकता  हूं

 कि  इन  पुलों  के  बनने  में  कितना  समय  लगेगा
 ?

 आदि  के  विवरणों  को  अन्तिम  रूप  दिया  जा
 में  यह  भी  जानना  चाहूंगा  कि  क्या  नई  दिल्ली

 चुका है  ।  पुल के  बनने  तक  यातायात
 के

 लिये

 और  शाहदरा के  बीच  के  प्रस्तावित पुल  के
 एक  अलग  सड़क  बनाने  का  काम  मंजर  किया

 साथ  इन  पुलों  का  कोई  सम्बन्ध  होगा
 ?

 जा
 चुका  हूँ  और  इसे  लगभग दो  महीनों  में

 पुरा  करने  के  लिये  पुरी  कोशिश  की  जा  रही  श्री  अलगे शन  :  में  नहीं  समझता  कि

 corsa द द दि देव द दिख  सदस्य  दोनों  प्रश्नों  को  कैसे  सम्बद्ध
 हैं  ।  इस  अलग  सड़क  के  बनते  ही  पुलों  पर  काम

 शुरू  कर  दिया  जायेगा  |  समझते  हें  ।  यदि  माननीय  सदस्य  तो

 246  LSD.
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 दूसरे  पुलों  के  बारे  में  अलग  प्रश्न  पूछ  सकते  हैं
 ovr

 डी०  ato  फार्मा  :  क्या  A  जान

 में  यह  नहीं  बता  सकता  कि  इन  ऊपरी  पुलों  के  सकता  हुं  कि  पंजाब  सरकार  ने  किन  किन  पुलों

 बनने  में  कितना  समय  लगेगा  |
 के  लिये  अनुदान  मांगा  था  ?

 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  क्या  में  जान
 उपाध्यक्ष  महोदय  माननीय  सदस्य

 सकता हूं
 कि  यह  ऊपरी  पुल  मथुरा  रोड  के  पूरे  राज्य  के  सम्बन्ध  में  पूछ  रहे  हैं  ।

 ल
 सड़क  के  उसी  धरातल  चौराहे के  स्थान  श्री  डी०  सो०  फार्मा  माननीय  मंत्री  ने

 पर  जहां  भीड़  से  यातायात  रुक  बताया कि  पंजाब  सरकार ने  चार  पुलों के  लिये
 जाता  है  ?

 अनुदान  मांगा  ;  में  चारों  पुलों  के  नाम  पूछ
 IT  1.0

 श्री  अलगे शन  :  सारी  वात  ही

 उस  के  कारण  शुरू  हुई  थी
 ।  श्री  अलगे शन  :  मेंने  सड़क  के  पुलਂ  कहा

 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  क्या  ऊपरी  था  ;  माननीय  सदस्य ने  शायद  गलती  से  चार

 पुल  वहीं  पर  बनेगा ?
 पुल  सुना  ।

 श्री  अलगे दान  :  रेल-सड़क  के  उसी  श्री  डी०  सी०  शर्मा  :  में  नहीं

 चौराहे  पर  तो  पुल  बनने  जा  रहा  है  ।  शायद  मेरे  कानों  में  कुछ  नुक्स  हो
 ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  मंत्री  ने
 विकास  ऋण

 के  पुलਂ  कहा  संख्या  नहीं  दी  थी
 *

 १२०५.  श्री  डी०  सी०  at  :  क्या

 परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 श्री  अलगे दात  :  वे  पुल  बराड़ा-सघोष

 कला  अम्ब  नाहन  सड़क  पर  हें  ।

 4  पूलों पंजाब  सरकार ने  १९५४

 और  लाइनों  के  नीचे  के  पुलों  के  बनाने  के  लिये  परिवहन  की  कठिनाइयां

 कितने  अनुदान  या  ऋण  के  लिये  आवेदन  दिया  *
 १२०६.  श्री  डाभी  :  क्या  रेलवे  मंत्री

 हैं  ;  और
 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 अब  तक  कितनी  राशि  मंजूर  की  क्या  यह  सच  हें  कि  परिश्रमी
 a,

 है  ?
 रेलवे  की  नैरोलेक  लाइन  पर  यात्रा  करने  वाले

 व्यक्तियों  को  गर्मी  में  भी  खुले  माल  के  डिब्बों रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 और  सवारी  डिब्बों  में  यात्रा  करनी  पड़ती  हे  ;
 :  पंजाब  सरकार  ने  सड़क  के

 पुलों  के  हेतु  09° QY  लाख  के  अनुदानों  के
 यदि  तो  उसके  कारण  क्या

 x लिये  और  अम्बाला  नगरपालिका  को  ;  और

 सड़क  के  विद्यमान  धरातल-चौराहे  के  स्थान  इस  विषय  में  क्या  कायवाही  की

 पर  एक  ऊपरी  पुल  बनाने  के  लिये  १*  २५  गयी है  ?
 लाख  का  ऋण  देने  के  लिपे  आवेदन किया  था  |

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 \
 भारत  सरकार  ने  एक  के  पुलों  )  ऐसे  माल  के  डिब्बों  में  कुछ

 के  लिपे  9° 38  लाख  रुपये  के  अनदानों  और
 ~

 लोग  विशेषतः  छोटा  उदयपुर-जम्बुकी  और

 अम्बाला  में  ऊपरी  पुल  के  लिये  १२५  लाख  छोटा  उदयपुर-प्रतापनगर  विभागों  पर  यात्रा

 7a  =
 रुपये के  ऋण  को  क  ६  किन  करते हैं  ।
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 न  a
 ता  के  डिब्बों आदि  की  qa

 ie सर्वत्र  कमी  होने  और  इस  वह  I44ig हों  क ेसमय
 922  १.  श्री  To  के०  गोपालन  :  क्या

 सवारी  डिब्बों  में  होते  वाली  ब्रिटेन  भीड़  क  स्वस्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  :

 कारण |
 क्या  यह  सच  ह  कि  सरकार  द्वारा

 पूराने  डिब्बों  आदि  को
 रिया  हकीमों  श्र  होम्थोपैथ-डाक्टरों  की

 सम्भव  चलाते  रहता  ही  इस  समय  एक  प्रैक्टिस  के  विनियम  और  शिक्षण  के  बारे  में

 तारीक  कदम  हे  ।
 नीति  बताने  के  लिये  बतायी  गयी  समिति  में

 श्री  डाभी
 :

 क्या
 में  जान  सकता हुं  कि

 मद्रास  राज्य  के  सज़ावार  जिले  के  वैद्यों  को

 कार  सवारी  डिब्बे  कब  तक  आयेंगे  ?  प्रतिनिधित्व  नहीं  दिया  गया  ह  ;  और

 श्री  अलगेशन
 :

 जैसा  मेंने  ताया  हम
 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 a
 नसो-गेज  लाइनों  के  डिब्बे  आदि  अधिक  ह  fd

 नहीं  मंगा  रहे  अतः  हम  पुराने  सामान  से
 स्वास्थ्य  उपमंत्री  चन्द्रशेखर

 काम  चला  रहे  हें  और  उनकी  मरम्मत  करके  जी  ar

 काम  में  लाने  की  कोशिश  कर  रहे  में  यह  समिति  केन्द्रीय  स्वास्थ्य  समिति भी  कहना  चाहूंगा  कि  इस  प्रकार  माल  के

 क  एक  संकल्प  द्वारा  बनायी  गयी  थी  और डिब्बों
 में

 यात्रा  करने  की  इजाजत  नहीं  दी  गई

 पर  लोग
 शायद  तमाशे के  लिये  इन  गाड़ियों

 इसकी  सदस्यता  पांच  राज्यों  के  स्वास्थ्य

 में  बेठ  जाते  हैं  |  मंत्रियों तक  ही  सीमित  है

 थ्री  डाभी
 :

 कया  में  जान  सकता  हूं  कि  श्री  सुन्नत
 :

 कया  में  जान  सकता  हूं
 कि

 सरकार  द्वारा  उस  समिति  में  किन-किन  राज्यों  के  स्वास्थ्य इस  यात्रा  को

 रोकने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  मंत्री हैं

 श्री  अलगेशन  :  हम  इसे  agar
 श्रीमती  चन्द्र दो घर  सौराष्ट्र  के

 रोकना  चाहते  हैं
 पर

 भीड़  भी  अधिक  होती  है  ।
 स्वास्थ्य-मंत्री  समिति  के  सभापति  हैं  और

 पश्चिमी  हैदराबाद  कौर

 श्री  डाभी
 :

 में  जान  सकता  हूं  कि  कया  त्रावणकोर  कोचीन  के  स्वास्थ्य  मंत्री  अन्य

 इन  नरो-गेज  लाइनों  पर  इंजिन  भी  खरात्र
 सदस्य हैं  ।

 होते  रहते  हें  और  इसके  कारण  गाड़ियां

 कभी  पांच-पांच
 घंटे  तक  लेट  चला  करती

 s.  |
 थो  सुन्नत  :  क्या  में  जान  सकता हूं

 कि

 क्या  सरकार  की  नीति  उन  गेर-सरकारी

 श्री  अनशन :  मुझे  इन  लाइनों पर  संस्थाओं  से  सम्पक  करने  की  नहीं  जो  इत
 इंजिनों  की  खराबी  के  बारे  में  कुछ  विदित  चिकित्सा  प्रणालियों  के  विकास  के  लिये

 नहीं है  ।
 उत्साह पु वेक  काम  कर  रही  हें  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इंजिनों  को  खराबी  श्रीमती  चन्द्रदोदवर  :  उन्हें  अन्य
 से  ये

 लोग  माल  के  डिब्बों  में  घुस  जाते  तियों  में  लिया  जाता  पर  मंत्रियों  की  यह

 यह
 मेरी  समझ  में  नहीं  आया  ।  मैं  अगला  समिति  नीति  बनाने  के  लिये  नियुक्त  की  गयी

 प्रश्न  ले  रहा  हुं  ।
 थी 1
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 श्री  एम०  Uso  देवे दी  :  क्या  मैं  जान  at  गयी  और  यदि  तो  क्या  वह  सभा

 सकता  हूं  कि  इस  समिति  के  निर्देश-पद  क्या  पटल  पर  रखी  जायेगी ?
 AS  ?

 aaa  चन्द्रशेखर  :  जी  हा  ।  हमन

 श्रीमती  चन्द्रशेखर  समिति  के  निदेश  एक  योजना  बनायी  ह  और  माननीय  सदस्य

 पद  य  को  उसका पता  हैं  ।

 (१)  यानी  और  होगया  मसाल  के  डिब्बे

 पंथिक  चिकित्सा  प्रणालियों  में  शिक्षा  की
 ने  PVLR  श्री  भागवत  झा  अज्ञात

 विद्यमान  सुविधाओं  का  सर्वेक्षण  करना
 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने को  कृपा  करेंगे  कि :

 (२)  इत  प्रणालियों  में  प्रशिक्षण  की
 भारत  को  कोन-कौन  फर्म

 सुविधाओं  म॑  सुधार  करने  और  दिक्षा  के
 तीय  रेलों  को  माल  के  डिब्बे  देती  हें  ;

 रूपी  स्तर  को  स्थापित  करने  के  लियें  विशिष्ट
 क्या  ये  फर्म  कई  प्रकार  के  माल  के

 कार्यवाहियों  की  सिफारिश  करना  ;  और
 डिब्बे  दे  सकती  हें  ;

 और

 (३)  इन  चिकित्सा  प्रणालियों  में
 १९५६-५७  के  इंजिन  डिब्बा

 प्रेक्टिस  क॑  विनियमन  के  लिये  और  विशेषत

 राज्य-नियंत्रण  की  वांछनीयता  के  बारे  में
 निर्माण  कार्यक्रम  में  डिब्बों  के  स्थानीय

 उत्पादन  का  कूल  सम्भावित  सामना  कितना
 सुझाव  दना  |

 श्री  प्रले कर  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 इस
 समिति  की  राजकोट  में  हुई  sey  में  इन

 सिफ़ारिशों को  कार्यान्वित  करने  के  लिये  क्या
 )  और  इस  समय  आठ

 फर्म  भारतीय  रेलों को  माल  के  डिब्बे दे  रही  हें
 यं वाही की  गयी  है  ?

 और  इनमें  से  अधिकांश  फर्में  कई  प्रकार  के

 श्रीमती  चन्द्रशेखर  यह  समिति  डिब्बे दे  सकती  हें  ।

 ट्रम  में  हुई  परिषद्  की  बठक  में  गतवर्ष  नियुक्त
 लगभग  १५०००  से  §Zooo  |

 की  गयी थी  ।  इस  समिति ने  अभी  अपना
 को  भागवत  झा  आज़ाद  :  इस  समय  यह प्रतिवेदन  नहीं  भेजा  हे  ।  जेसे  ही  वह  प्रतिवेदन

 मे  नेगी  उस  पर  विचार  करने  के  लिये  फर्म  हमारी  आवश्यकता  का  कितना  प्रति

 वाही  की  जायेगी  |  दत  अंश  पुरा  करती

 श्री  अलगे दाप  मझे  कहना  चाहिये श्री  रामचन्द्र  रेडडी  :  क्या  में  जान  सकता

 कि  क्या  इन  मंत्रियों  में  से  कोई  या  सभी
 कि  सामान्य  खले  या  ढके  डिब्बों  की  प्राय

 हकीम या  वंद्य  हैं
 ?  सारी  मांग  इन  फर्मों  से  पूरी  हो  जाती ह  ।  केवल

 कुछ  विशेष  प्रकार  के  डिब्बों  का  हम  आयात

 श्रीमती  चन्द्रशेखर  :  वे  हकीम  करते  हैं  ।  वह  भी  इसलिये  कि  हम  सामान्य

 वैद्य  नहीं  हें  ।  पर  वे  इन  चिकित्सा-प्रणालियों  डिब्बों  के  निर्माण  की  परि सा मध्य  में  विघ्न

 सैनिक हैं  ।  नहीं  डालना  चाहते  ।

 श्री  धुलेकर  क्या  मैं  जान  सकता  हूं
 कि  श्री  भागवत  झा  आज़ाद  हमारी  मांग

 आयुर्वेदिक  प्रणाली के  विकास

 के

 को  के  कितन  प्रतिशत  की  oft  बाहर  से  आपात

 लिये  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना में
 '

 कोई  योजना  की  जाता  ह
 ?
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 शो  अल फे शत  :  जो  यह  प्रशन  भी  उपाध्यक्ष  महोदय
 :  वह  पहले

 ही  उत्तर

 हैं  ।  मातनीय  सदस्य  यही  चाहते  हैं  कि  हमारी  दे  चुके  हें  कि  ऐसी  कोई  बात  नहीं  है  ।

 मांग  के  अधिकांश  की  स्थानीय  निर्माण

 श्री  राधेलाल  व्यास
 :

 में  जान  सकता हूं पे  हो  और  वही  हो  रहा  है  r|  कि  क्या  यह  सच  हे  कि  क्या  हिन्दुस्तान
 श्री  ए०  UAo  थामा  :  क्या  में  जान

 विजगापटम्  ने  रेलवे-अधिकारियों  से  निवेदन

 पकता  हूं  कि  क्या  रेलवे  मंत्रालय  ने  डिब्बों  के  किया है  कि  डिब्बे  बनाने  के  लिये  एक  आंध्र

 निर्माण  के  लिये  एक  राज्य-उपक्रम  बनाने  का  उन्हें  और  यदि  तो  क्या  कार्यवाही  की

 प्रस्ताव  योजना  आयोग  के  सामने  रखा  हैं  गयी है  ?

 और  यदि  तो  उसकी  परि सा मथ्य  कितनी
 श्री  अलगेशन  :  (..  सभा  को  पता

 होगी  ?

 हिन्दुस्तान  शिपयार्ड  जहाज  बनाता  है  ।  वह

 at  अलगेशन  :  हमारा  विचार  यह  है  रेलवे  के  डिब्बे  नहीं  बनाता  |

 कि  डिब्बों  के  निर्माण  के  लिये  गर-सरकारी
 श्री  राधेलाल  ब्यास

 :
 बनाता  ह  ।

 उद्योग  क्षेत्र में  प्रयत्न  किया  जायेगा  |  उपयोग  में

 न  आने  वाली  परिसाम्थ्य  का  पता  लगाने  के
 श्री  भागवत झा  आज़ाद  भारतीय

 फर्मों  द्वारा  दिये  गये  ये  डिब्बे  मूल्य  में  आयातित
 वारे  में

 और
 निर्माताओं को  रेलवे  के  हेतु

 आवश्यक  पदार्थों  के  संभरण  के  लिए
 डिब्बों की  तुलना  में  कसे  रहते हें

 ?

 प्रोत्साहित  करने  के  बारे  में  इस  समय  एक  श्री  अलगेशन  :  मेरे  पास  तुलनात्मक

 समिति  काम  कर  रही  हैं  ।  हमारा  विचार  इसके
 आंकड़े  नहीं  हैं

 ।
 माननीय  सदस्य  अलग  सूचना

 लिये  सरकार  आयत्त-कारखाना  बनाने  का  नहीं
 a

 तो  में  मूल्य  बता  दूंगा  ।

 ।

 न्यूनतम  मजूरी श्री  सारंग थर  दाप  डिब्बे  बताने  वाली
 *

 १२१४.  डा०  सत्यवादी  क्या  तुम
 इन  फर्मों  में  कितनी  भारतीय  फर्म  हें  और  कितनी

 मंत्री  यह  दिखाने  वाला  एक  विवरण  सभा  पटल
 यूरोपियन

 ?  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  कया

 पर  रखने  की  कृपा  करेंगे  कि  केन्द्रीय  सरकार  के भारतीय  फर्मा  में  पूरा  डिब्बा  बनाने  के  लिये

 अपेक्षित  सभी  मशीनों  आदि  ?  कारखानों को  दी  जा  रही  न्यूनतम  मजूरी  दरों

 के  पुर्नावतंन  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा

 श्री  अलगेशन  :  इस  आठ  फर्मों
 स्थापित  मंत्रणा  समिति  ने  कया  कार्य  किया  है

 ?

 को  आडर  दिये  गये  हें
 ।

 पाए  सूचना  मिली  है

 कि  पुराने  नामों  वाली  फर्मे  जो  पहले
 श्रम  उपमंत्री  आबिद अल  )

 एक  विवरण  लोक  सभा-पटल  पर  रखा  जाता
 अभारतीयों  के  स्वामित्व  म  अबਂ  भारतीयों

 है  जिसमें  अपेक्षित  सूचना  दी  गई  हूं  ।  दिखाये
 के  स्वामित्व  में  हैं  ।

 परिशिष्ट  ७,  अनुबन्ध  संख्या  १४]
 श्री  एस०  एल०  त्रिवेदी  डिब्बों  की

 डा०  सत्यवादी  :  क्या  में  जान  सकता  हूं कमी  की  दृष्टि  क्या  में  जान  सकता हूं  कि

 क्या  सरकार  ७०७ किन्  बताने  के  लिये  सरकारी  कि  जालंधर  और  अम्बाला  के

 स्तर  पर  एक  कार खाता  नला  रही  है  और  कंटोनमेंट्स  बोडेंस  जो  कि  पंजाब की  हदूद  में

 यदि  तो  हारी  ait  के  कितने  प्रतिशत  वाकया  वहां  पर  काम  करने  वाले  चौथे

 की  पूति  सरकारी  तर  पर  होती  हैऔर  कितने  दर्जे  के  मुलाज़मीन  की  तनख्वाह  पर  भी
 इस

 की  असरकारी  स्तर  पर  ?  कमेटी  ने  गौर  किया  क्योंकि  इन  मकानात
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 पर  म्युनिसिपल  कमेटी  के  मुलाज़मीन  को  कहा  उपाध्यक्ष  TQM  न  उसमें  अभी  तक

 के  मुख  से  ज्यादा  तनख्वाह  मिलती  है  ?  किए  गए  सभी  काम  का  at

 श्री  आबिद  अली  :  यह  सवाल  तो  उनके  डा०  रामा  राव  में  प्रार्थना  करता  हूं

 कि  आप  देखें
 ae  ey  में था  जिन  का  कि  वेतन  इस  कमेटी

 म
 4

 नें  बदला  है  ।  जो  सवाल  माननीय  सदस्य  ने  श्रम  मंत्री  खंभा  देसाई

 पूछा हू
 उस

 के
 बारे

 में  अगर  वह  दूसरा  जानना  चाहता  हुं  कि  प्रश्न  क्या  हैं  ।

 सवाल पेश  करें  तो  में  जवाब दे  दूंगा  ।  उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 यदि  इसमें  कुछ ही

 डा०  रामा  राव  :  विवरण  में  नियुक्तियों  बातें  हैं  तथा  मजूरी  के  संशोधन के  सम्बन्ध  में

 समिति  द्वारा  किये  गये  सभीਂ  कार्य  का  वर्णन तथा  नियुक्त  व्यक्तियों  के  नाम  और  पते  दिये

 ष्
 ब  ।  में  जान  सकता हूं  कि  क्या  इस  समिति  नहीं  हैं  तो  उसके  लिये  माननीय  मंत्री  वायदा

 सिफारिशें  कानपुर  के  चमड़ा  कारखानों  करते  हैं  कि  एक  सविस्तार  विवरण  सभा-पटल

 पर  रख  देंगे  । के  श्रमिकों  तथा  मंसुर  के  सड़क  निर्माण  श्रमिकों

 के  सम्बन्ध  में  हें
 ?  डा०  रामा  राव

 :  क्या म  कानपुर  के

 श्री  आबिद  अली  :  यदि  माननीय  सदस्य  चमड़े  के  कारखानों  सम्बन्धी  सिफारिशों  जान

 पुल-पहुंचना  देंगे  तो  बह  भो  सभा-पटल  पर  रख  सकता हुं  ?

 दी  जाएंगी ।  श्री  आबिद  अली  :  यह  मद  तो  इसमें

 डा०  रामा  रव  :  प्रश्न  इस  समिति  द्वारा
 दिखाई  नहीं  पड़ती  ।

 किये  गये  काम  के  सम्बन्ध  में  था  |  सभा-पटल  डा०  रामा  राव  :  जी  नहीं  यह  इसमें  हूं  ।

 पर  रखे  गये  विवरण  में  संस्थाओं  के  नाम  तथा
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  क्यो  यह  विवरण

 उनके  पते  दिये  हुये  हैं  ।  परन्तु  सिफारिशों  का

 में
 मुख्य

 विषय  न्यूनतम  मजूरी  के  पुर्नावतन  के

 stay  में  हैं  ।  विवरण  में  यह  नहीं  दिया
 डा०  रामा  राव

 :
 जी  परन्तु

 हुआ  हैं  कि  वे  सिफारिशें कया  थीं
 ।

 मेरा
 feat नहीं  हैं  ।

 न्यूनतम
 मारी  के  संशोधन  की  सिफारिशों  के

 श्री  आबिद  अली  :  इस  समय  यहां  मेरे

 सम्
 सथ

 में  हैं
 ।

 पास  बम्बई  कलकत्ता  पत्तन-न्यास

 इत्यादि  के  सम्बन्ध  में  सुचना हूं  ।  में  वायदा
 श्री  आबिद  अली  :

 मुख्य  प्रश्न  पुर्नावतंन

 के  सम्बन्ध  में हे  ।  माननीय  सदस्य  किस  मद
 कर  चुका  हं  कि  एक  पूर्ण  ब्यौरे  का  विवरण

 के  ब्यौरे  चाहते हैं
 ?

 सभा-पटल  पर  रख

 उपाध्यक्ष  महोदय :  बहुत  अगला
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  क्या  विवरण  4

 ART |
 केन्द्रीय  कारखानों  के  न्यूनतम  मजूरी  की  दरों

 के  सम्बन्ध  में  मंत्रणा  समिति  द्वारा  की  गई
 सुरक्षा  तथा  प्रतिपादन

 करें  वारी

 कार्यवाही  का  वर्णन  भी  हे
 ?

 *2QLU.  को  गिडवानी  ql  रेलवे

 श्री  आबिद  अली  :  सभी  कार्यों  के  सम्बन्ध  मंत्री  यह  बताने  की  प्पा  च्च् करग  कि  :

 में  एक  दूसरा  विवरण  सभा-पटल  पर  रख  क्या  यह  सच  है  कि  रेलवे  बोई  ने

 दूंगा  ।  यह  एक  लम्बा  विवरण  होगा
 ।  १५  अप्रैल  १९५५  को  एक  अधि-सुचना  निकाली
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 जिससे  सुरक्षा  तथा  प्रतिपालन  कर्मचारियों  श्री  अलगे दान
 :  मेंने  यद  कहा  था  कि

 को  कार्मिक  संघ  बनाने  के  अधिकारों  से  वंचित  प्रख्यापित  अधिसूचना  से

 कर  दिया  हे  ;  उन्हें  यह  अनुमति  दी  गई  हूँ  कि  केवल  रेलवे

 क्या  भारतीय  रेलवे  कर्मचारियों  सुरक्षा  दल  ही  संस्था  में  सम्मिलित  हो

 9e@ub  के ै  े  ह  YA
 सकते  हें  तथा  यह  संस्था  अन्य  किसी  संघ  तिरा

 के  राष्ट्रीय फेडरेशन  ने  २९  मई

 स  सम्मेलन  ने  रेलवे  बोड  से  इस  अ  कीसूचना  संस्था  से  अपना  सम्बन्ध  नहीं  रखेंगी  ।

 को  रद  करने  को  कहा  है  ;  और  उपाध्यक्ष  महोदय :  उनके  लिये  अपनी

 यदि  तो  इस  विषय  में  क्या  अलग  और  स्वतन्त्र संस्था  होगी  ।

 कायंवाही की  गई  हें  ?  श्री  भागवत झा  आज़ाद  :  व्या  में  जान

 सकता  हुं  कि  मंत्रालय  ने  किन  नियमों  के  आधार

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  पर  इन  सुरक्षा  तथा  प्रतिपादन  को  कोई

 :  १५-४-५५  को  प्रख्यापित
 रोशन  अथवा  संघ  में  सम्मिलित  होने  से  क्यों

 अधिसूचना
 से

 उन्हें  यह  अनुमति  दी  गई  है  कि  वंचित  दिया हें  जबकि  यह  उनका

 केवल  रेलवे  सुरक्षा  दल  के  सदस्यों  की  ही  निहित  अधिकार हे  ?

 संस्था  में  सम्मिलित  हो  सकते  हूं  तथा  यह  श्री  अलगे दन

 संस्था  अन्य  किसी  संघ  तथा  संस्था  से  अपना

 यह  अधिसूचना

 धान  के  अनुच्छेद  ३०९  के  अधीन  जारी  की
 सम्बन्ध नहीं  रखेगी  ।  गई थी  ।

 मई  १९५५  में  रेलवे  कर्मचारियों
 श्री  भागवत  झा  आज़ाद  :  किन  कारणों

 कै  राष्ट्रीय  फेडरेदान  का  कोई  सम्मेलन  हुआ  से  सरकार  सुरक्षा  तथा  प्रतिपादन  को

 ही  नहीं  हे  ।  भारतीय  रेलवे-कर्मचारियों  के
 किसी  दूसरे  संघ  अथवा  फेडरेशन  में  सम्मिलित

 राष्ट्रीय  फेडरेशन  से  सम्बन्धित  कुछ  रेलवे
 होने  से  रोका  हूं

 ?

 संघ  तथा  कुछ  अमान्य और  अ-सम्बद्ध  रेलवे

 संघों  की  मद्रास  मं  २७,  २८  और  २९  भई
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य

 संविधान  के  अनुच्छेद  ३०९  का  अध्ययन  करें  ।
 १९५५  को  निश्चय  ही  सभा  हुई  थी  तथा  तब

 उन्होंने  एक  संकल्प  पारित  किया  था  जिसमें
 श्री  बी०  एस०  मति ६  :  सरकार  का

 विचार  सुरक्षाਂ  तथा  प्रतिपालन को  सुरक्षा  दल
 अधिसूचना  को  रह  करने  के  लिये  रेलवे  बोर्ड

 को  कहा  गया  था  ।  का  रूप  देने  का  हू
 ?

 श्री  अलगेशन :  जी  इसी  प्रसंग में इस  विधय  में  कोई  कार्यवाही  नहीं

 की
 गई  हूं  क्योंकि  यह  प्र रुपा पित  नियम  पुलिस

 यह  अधिसूचना जारी  की  गई  हे

 इल
 के  लिये

 निर्धारित
 नियमों  के  अनुरूप हैं  श्री  बी०  एस०  मर्ति : में जान सकता हूं में  जान  सकता  हूं

 तथा  दोनों  संस्थाओं  के  काय  के  सादृश्य  पर
 कि  सरकार  ने  मद्रास  का  रेलवे  कार्मिक  संघ

 आधारित  हें  |  के  मद्रास  सरकार  ने  किस  श्रेणी  में

 रखा  हैं  ?  क्या  यह  रेलवे-कर्मचारी  राष्ट्रीय को  गिडवानी  :  में  प्रदान  के  भाग
 फेडरेशन  की  शाखा  अथवा  भाग  हैं  अथवा

 क
 उत्तर  को  नहीं  समझा

 |  इन  क  ग  न 1१

 इससे  अलग  संस्था  हैं  ?
 कौर  सुरक्षा  तथा  प्रतिपालन  के  कर्मचारियों  पर

 काग  होने  वाले  नियम  पुलिस  नियमों  जेसे  श्री  अजगैन  :  मेरे  विवार  a  अब

 इस  मामले  में  जाने  की  आवश्यकता  नहीं  हैं  ।
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 मप्र सन  के  भाग  का  उत्तर  दुका  हु  आदि  के  लिए  द  |  शा  | a  रुपया  रखा  गया

 तथा  बताया  था  कि  यह  भारतीय  रेलवे  तब  कहा  जा  रहा  हे  कि  जानकारी  प्राप्त  की

 कर्मचारी  राष्टीय  फेडरेशन  का  नियमित  जायगी
 ?

 क्या  हैडक्वाटर  में  ये  आंकड़े

 सम्मेलन  नहीं  था  पर्द  उसमें  कुछ  मान्यता  ey  नही ंहूं
 ?

 जाटन  तथा  मान्यता  संघ  थे  तथा  उनकी

 शो  राज  बहादुर  फकीरी  मात्र  भी
 बठक  हुई  और  उन्होंन  कुछ  संकल्प  पारित

 किये  |
 की  त  नहीं  ह  और  उसका  कारण

 यह  है  कि  जो  एक  लाख  रुपए  से  ऊपर  के  काम

 श्री  साधन  गप्त  :  क्या  सरकार  कार्मिक  होते  उन  का  तो  बजट  में
 अलग

 अलंग

 वंशवाद  को  सुरक्षा  के  लिए  अहितकर  समझती
 व्यौरा  होता  ह  और  एक  लाख  रुपए  से  कम

 है
 ?
 अन्यथा इस  अधिसूचना  को  जारी  करन  के  खिच  के  कामों  के  लिए  सामहिक  रूप से  कोई

 क्या  कारण  थे
 ?

 afer  निश्चित  को  जाती है  सोए  उसमें  से
 अलग

 अलग  पोस्टल  सवालों को  रकमें  दी  जाती हं  ।

 श्री  अलगे दन  :  कुछ  समय  से  रेलवे  के
 जो  रकम  सामूहिक रूप  से  किसी  सकल  को

 सुरक्षा  तथा  प्र  तिपालन  का  पुन्गेपठन  करने  का
 दी  जाती  उससे  न  सिफ॑ नए  डाक-घर  खोलने

 टशन  विचाराधीन  बहुत  अधिक
 की  व्यवस्था  होती  बल्कि  इस  सम्बन्ध

 म
 शोखियों  तथा  दावों  के  द्वारा  अधिक  धन  के

 रेलवे  एड मिति स्टेशन  और  कनाल  डिपाटमट

 भुगतान  के  कारण  यह  निश्चय  किया  गया  कि

 इसको  अधिक  क्रिया कारी  दल  बनाया  जाये
 इत्यादि  से  भी  मालम  करना  आवश्यक  होता

 है  कि  कितने  तार  घर  खोले  जाय
 |  इसलिए

 तथा  इसी  कारण  यह  नियम  प्रख्यापित  हुए  ।
 विभागीय  तारघरों  म॑  कितना  व्यय  यह

 डाक-सिवाय  सूचना  इकट्ठी  करने  में  समय  लगेगा  |  यही

 बात  आती  हैं  पब्लिक  काल  आफ़िस  और  पोस्ट

 १२१६.  श्री  भक्त  दर्शन  :  क्या  संचार

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 आफ़िस  के  बारे  में  भी  और  इस  लिए  में  आशा

 के  आय-व्यस्क
 करता  हूं  कि  माननीय  सदस्य  को  कोई

 परिचय

 १९५५-५६
 नहीं  होगा  |

 धाक्कलन में  नये  तार घरों और  साव

 जनिक  टेलीफोन  के  खोलने  के  लिये  अलग-अलग  शो  भक्त  दर्शन  :  क्या  जान  सकता  हू

 कितनीਂ  धन  राशि  निर्धारित कीਂ  गई  हे  ;  और  कि  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  की  समाप्ति  तक

 प्रत्येक सकील  के  लिये  अलग-अलग  कितने  डाक  तथा  तार  कितने  टेलीफोन

 कितना  धन  स्वीकृत  किया  गया  हं  अथवा  किये
 एक्सचेंज  और  कितने  पी०  सी०  ओज०  खोलने

 का  टारगेट  रखा  गया  था  कौर  क्या  उसके  पूरा जाने  का  विचार  =
 ?

 होन  की  आशा  ह
 /

 संचार  उपमंत्री  राज  बहादुर )
 पके  tau  नोटिस  की और  जानकारी  प्राप्त  की  जा  श्री  राज  बहादुर

 रही  हं  और  उचित  समय  पर  यह  सभा-पटल  आवश्यकता  होगी
 ।

 पर
 रक्खी  जायगी  ।

 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  म  जाना

 श्री  भक्त  दर्शन :  क्या  यह  आराम  की  चाहता  &  कि  कितने  जिले  के  हैड-क्वाटर  नाकी

 बात  नहीं  है  कि  न्  कि  नेग

 यह

 पस्त  एका

 ह  निशान  नहीं  खोला  गया  ह
 ?  क्या

 कि  घ्राण  में  डाक  तथा  तार  घर  और  टेलीफोन  सरकार  का  यह  रविवार  है  कि  तहसील
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 ? कार्टर  पं  भी  टडोफोत  खोने  जायें  यदि  देर  से  पूना  तथा  बंगलौर  पहुंचेगी  ।  गाड़ी  का

 तो  कब  तक  ?  समय  न  वालों  का  यह  मुख्य  कारण  दिया

 हुआ  हैं  क्या  इन  गाड़ियों  को  एक  ओर
 को  राज  बहादुर  यह  प्रशन  इससे  तो

 तौर  नगर  के  निकट  तथा  दूसरी  ओर  पुना नहीं  उठता  हैं  ।  में  पहले  सूचना  दे  चुका
 हूं

 अगर  सदस्य  q  फिर
 नगर  के  निकट  किसी

 अन्य  स्थान  पर  नहीं

 रोका  जा  सकता  जिससे  मध्यवर्ती  स्टेशनों  के
 दे  सकता हूं  ।

 यात्री  अपने  घर  पहुंच  खाना  खा  सके  तथा
 थ्री  भागवत  झा  आज़ाद  :  कुछ  दिन  हुये  सो  सके  ?

 माननीय  उपमंत्री  ने  गव  से  जतलाया  था  कि

 उन्होंने  जिला  मुख्य  कार्यालय  में  काय  आरम्भ
 श्री  अलगे दान

 :
 उन्होंने  सम्पूर्ण

 कर  दिया  है  तथा  वे  अभी  थाना  मुख्य  कार्यालयों  विवरण  को  ध्यान  से  पढ़ा  होता  तो  उनको

 तक
 अभी  नहीं  आये  हं

 ।
 कया  में  जान  सकता  हूं  और  भी  कारण  मिल  जाते  ।  हुबली  में  इतने

 कि  क्या  अब  भी  कुछ  उपखण्डीय  मुख्य  कार्यालय  अधिक समय  तक  गाड़ी  के  रुकने  से  जनता  को

 हैं  जिनसे  टेलीफोन  द्वारा  arr  स्थापित  नहीं
 पूना  नगर  से  तथा  बंगलौर  नगर  से  आती  है

 हुआ  है
 ?

 श्रापना  काय  पुरा  करके  दूसरी  गाड़ी  से  चली

 श्री  राज  बहादुर  :  में  माननीय  सदस्य  जाती  है  ।  यह  एक  लाभ  है  जिसको  माननीय

 का  आभारी  हुं  कि  उन्होंने  मेरे  कथन  की  शक्ति  सदस्य  ने  देखा  नहीं  ।  विवरण  में  यह  भी  दिया

 का  आभास  पा  लिया  परन्तु  में  उनको  गया  हे  यह  विषय  निश्चय  रूप  से  प्रादेशिक  रेलवे

 सन  देता  हूं  कि  सभा  में  समय  समय  पर  प्रयोगकर्ता  परामशंदात्री  समिति  के  सम्मख

 क्रम  की  घोषणा  की  गई  हें  ।  हम  धीरे  धीरे  उसे  प्रस्तुत  की  थी  तथा  उन्होंने  कहा  था  कि  यह

 पुरा  कर  रहे  हैं
 ।  व्यवस्था ठीक  है

 गाड़ियों  के  आने  जाने  का  समय  श्री  सामान  :  माननीय  मंत्री  ने  मेरे  द्वारा

 FLV.  थ्रो  माता  क्या  रेलवे
 एक  पूछा  गई  बात  को  छोड़  कर  सभी  का  उत्तर

 दे  दिया  हुबली में  ही  ३  @/2  घंटे की  देरी
 मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे  :

 क्यों  रखी  गई  तथा  एक  ओर  पुना  नगर  तथा
 क्या  यह  सच  हैं  कि  gat  तथा

 दूसरी  ओर  बंगलौर  नगर  के  निकट  किसी  गाड़ी
 बंगलौर  के  बीच  चलने  वाली  पुना  मेल

 को  क्यों  नहीं  रोका  गया  जिससे  यात्रियों  ,

 हु पली में में  ३॥  घंटे  रुकती  है  ;  और

 यदि  तो  इतनी  देर  का  उपाध्यक्ष  महोदय  माननीय  सदस्य

 सुझाव  दे  रहे  हैं
 ।

 माननीय  मंत्री  ने
 अभी

 बताया

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री
 कि  जनता  हुबली  में  रुक  कराम  पा  वापस

 घर  च  ल  जाये
 मैदान  और  एक  विवरण

 सभा-पटल  पर  रखा  जाता  हें  ।
 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  यही  मुख्य

 fase  ७,  अनुबन्ध  संख्या  24]
 प्रशन हैं  ।

 श्री  सातन :  विवरण से  मुझे  ज्ञात  होता

 हैं  कि  विमान  गाड़ी  को
 यदि

 हुबली  में
 श्री  मित्तल  :  हुबली  में  कितने  यात्री

 काल  तक  न  रोका  जाये  तो  यह  रात्रि  में  बहुत  उतरते हैं
 ?  हो  सकता हे  सौ  में  एक ॥
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 उपाध्याय  महोदय  :  क्या  इस  विषय  पर  देन  के  सम्बन्ध  में  निश्चय  करने  के  पश्चात

 हम  चर्चा  कर  रहे  यह  रेलवे  आय-व्यस्क  ही  चिकना  हाल्ट  पर  यात्रों  गैंड  कीਂ  व्यवस्था

 सम्बन्धी  भाषण  नहीं  है  ।  यह  केवल  सूचना  ह  पर  विचार  किया  जायेगा  ।

 परन्तु  माननीय  मंत्री  से  प्रार्थना  करूंगा  ताकि
 श्री  Uso  एन०  क्या  पह  सच  ह

 वे  इस  विजय  पर  ध्यान  दें  ।  यदि  कोई  माननीय
 कि  अन्य  रेलों  के  टिकट  बिकने  की  सुविधा न

 सदस्य  कोई  सुझाव  देसा  चाहते  हें  तो  प्रश्नों  के  होने  के  इस  रेलवे  स्टेशन  को  अन्य

 द्वारा  सुझाव  देने  का  लाभ  न  उठायें  ।  वह
 सुविधाओं  से  वंचित  रखा  जाता  हे  क्योंकि

 माननीय  मंत्री  को  लिख  सकते  हूं  अथवा  स्वयं
 न्य  रेलों  द्वारा  एकत्रित  धन  का  हिसाब

 भेंट  कर  सकते  हैं  तथा  इस  प्रकार  की  बातों
 नहीं  रखा  जाता  तथा  इसकी  आय  कम  दिखाया

 को  जिस  प्रकार  इच्छा  हो  तथा  उपयुक्त  हो
 जाता हैं  ?

 करा  सकते  हैं  |
 धी  अलगे शन  :  यह  एक  ठेकेदारों के

 कार्य  सम्बन्धी  हाल्ट  है  तथा  ऐसे  हाल्ट  पर चिकना  रेलवे  हाल्ट  स्टेशन

 केवल  स्थानीय  बुकिंग  की  अनुमति  दी  जाती
 FIV.  श्री  एल०  एन०  मिश्र  :  क्या

 ar  ।  परन्तु  जबਂ  इसको  डग  स्टेशन  का  ST
 रेलवे  मंत्री  ३०  १९५४  के  दिये  गए

 देने  के  विषय  पर  विचार  किया  गया  था  तो
 अतारांकित  प्रश्न  संख्या  ९५१  के  उत्तर  के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :
 यह  ज्ञात  हुआ  किਂ  १०,०००  रुपये  कीਂ  हानि

 होगो  ।  तथा  हानि  को  कम  करने  के  लिये  रेलवे
 क्या  तब  से  उत्तर-यूं  रेलवे  के

 से  यह  पुछा  गया  हैं  किकया  यह  हानि  अन्य

 चिकना  हाल्ट  स्टेशन  को  एक  फ्लैग  स्टेशन
 रेलों  के  टिकट  बांटने  को  अनुमति  कमਂ

 बनाने  fara  कर  लिया  गया  है  ;
 हो  सकती  है  ।  वह  रेलवे  इसकी  जांच  कर

 इस  हाल्ट  को  वतन  मासिक  रही ह

 क्या  है  ;
 |  एल०  CHo  मिश्र  कया  सरकार

 क्या  यह  सब  है  कि  इस  स्टेशन  पर  जानती  हें  कि  कोसी  की  बाढ़  से  ससे  अधिक

 एक  यात्री  रीड  बनाने  त्या  यहां  से  अन्य  रेलों  पीड़ित  क्षेत्रों  में  एकमात्र  यही  स्टेशन  है  तथा

 के  टिकट  बांटने  के  सम्बन्ध  में  स्थानीय  जनता  क्या  सरकार  इसको  cay  स्टेशन  बनाने

 ने  मांग की  है  ;  और  का  विचार  कर  रही हैं  अथवा  नहीं  ?

 यदि  तो  इस  विषय  में  क्या  प्रो  अल पे शान  :  स्टेशन  रहेगा  |  इसे  बन्द

 छैला  किया  गया  है  ?  करने  का  प्रश्न  हीਂ  नहीं  परन्तु  इस  हाल्ट  को

 एक  स्थाई  FHT  स्टेशन  का  रूप  देने  के  प्रश्न
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  (att

 पर  रेलवे  जांच  कर  रही  है  । :  fare  को  जांच  को  जा

 रही  विश्वास  गह
 १३३३  रुपय ५  आने  ४  पाई  ।

 FIQRY,  श्री  आर०  एस०  तिवारी

 (7)  क्या  परिवहन  मंत्री  यह  बतान की  कृपा  करेंगे

 कि इस  हाल्ट  को  अन्य  रेलों  के

 रात  के  लिये  खोलने  के  मामले  को  जांच  की  क्या  यह  सव  है  कि  सरकार  भारत

 रही  है॥  इस  हाल्ट  को  लोग  स्टन
 का  रूप  के  महत्वपूर्ण  ऐतिहासिक  स्थानों  पर  विश्वास
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 पेंशन  यातायात  के  दृष्टिकोण  मे  वह  स्थान  भी
 ng  बनाने  के  लिए  एक  योजना  बतान  का

 विचार  कर  रही  हैं  ;  महत्वपूर्ण  हैं  ।

 जो  अलगेशन  जो  हां  ।  ऐतिहासिक यदि  कितने  स्थानों  पर

 स्थानों  में  वे  सभी स्यान  आ  जाते  हैं  जो  पंट कों
 विश्वास  गृह  बताने

 का
 विचार  है

 ;  और

 के  लिये  महत्वपूर्ण हूँ  ।
 क्या  विन्ध्य  प्रदेश  के  खजुराहों  में

 श्रोता  कमलेंदु  मति  द्रोह  :  क्या  में  जान
 बीर  क्षत्र ताल  की  समाधि  के  निकट  भी  एक

 सकती  हूं  कि  यह  जितना  रुपया  स्वीकार  हुआ
 विश्वास  गृह  बनाया  जायेगा  ?

 यह  केन्द्रीय  सरकार  देगी  या  प्रान्तीय

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री
 कार  ?  ये  रेस्ट  हाउस  कहां  कहां  बनेंगे  और  क्या

 सेशन )  से  महत्वपूर्ण  पेंशन
 पहाड़ों  में  भी  बनेंगे  या  नहीं  ।

 ऐतिहासिक  स्थानों  आदि  पर  विश्वास
 को  अलगे शन  :  सम्पूर्ण  विषय  अभी

 गह  बनाने  के  प्रश्न  द्वितीय  पंचवर्षीय
 योजना  आयोग  के  विचाराधीन है

 योजना  में  विचार  किया जा  रहा  हे  ।  परन्तु
 पंडितਂ  सी ०  मालवीय  :  व्या

 तब  तक  जैसा  कि  लोक  सभा  में  तारांकित  sar
 एन'०

 n
 सांची  भी  इस  सूची  में  है

 संख्या  १०५  के  उत्तर में  सभा  पटल  पर  रखे

 श्री  अलगेशन :  जी  सांची  को
 गये  विवरण  में  दिया  वर्तमान  वित्तीय  वर्ष

 अवश्य  स्थान  दिया  गया  है  |
 श्रावस्ती  को  छोड़  कर  अन्य

 सभी  महत्वपूर्ण  बौद्ध  तीर्थों  पर  विश्राम  गृह  ast  सारंग घर  दाप  :  कपा  कोणों

 बनाय जा  रहे  हैं  |  भी  इस  सुची  में  ह्

 खजुराहों  में  वर्तमान  विश्वास  गृह  थ्री  अलग शन  :  उतना

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  बढ़ाने  का  प्रस्ताव
 ही  महत्वपूर्ण  ह  ।

 रखा न्
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अन्य  स्थान  भो

 श्री  आर०  एस०  तिवारी  :  इन  विश्वास
 Q
 a

 हों  के  बनाने  के  लिये  कुल  कितना  खर्चा  तय  ATT

 किया  गया  है  ?
 *  १२२६.  श्री  राम  दास  :  क्या  संचार

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  एल०  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 बी०  शास्त्रो  )
 :  2,490,000  रुपया  |

 क्या  यह  सच  हे  कि  सरकार

 प्रत्येक  राज्य  के  थानों  को  जिला  के  मुख्य श्री  आर०  एस०  खजुराहों  के

 पास  और  छत्रसाल  की  समाधि  के  पास  विश्वास  कार्यालय  तार  द्वारा  मिलाने  का  विचार

 गृह  बनवाने  में  कितना  व्यय  किया  जायगा  ?
 कर

 श्री  एल २  बो०  किन  राज्यों  में  अभी  तक शास्त्री  :  इतना  पुरा

 ब्यौरा  तो  मौजूद  नहीं  है  ।  तार  सुविधायें नहीं  दीः  गई  हैं  ;
 कौर

 को  ए०  एम०  था मत  इसका  सम्बन्ध  इस  काय  के  लियें  बताये  गये

 महत्वपूर्ण  ऐतिहासिक  स्थानों  के  विश् वाम गृहों
 कार्य  क्रम  के  क्या  ब्योरे  ह  ?

 से  है
 ।

 में  जान  सकता  हूं  कि  कया  शिकार  के  संवार  उपमंत्री  राज  :

 Ty स्थानों  पर  ay  वीर  iver मगर  बता ्र  थे  जायेंगे  क्योंकि  जीਂ  नहीं  प्रस्ताव  यह  है  कि  जिन  राज्यों
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 के  प्रशासन  में  तहसील  नहीं  उन  राज्यों  बता  सकता  हं  कि  आवश्यकतायें  निश्चित  हो

 के  थाना  मुख्य  कार्यालयों  में  तार  सुविधा  चूकी  et  इसके  हमारा  अनुभव

 दीਂ  जायेंगी  |  यह  है  कि  हमारे  कार्यक्रम  में  उससे  अधिक  क्षेत्र

 और
 नगर  तथा  स्थान  आ  गये  हूं  जितने  वास्तविक

 प्रकार

 राज्यों  में  इस  योजना  को  पुरा  करने
 रूप  से  हमसे  मांगे  गये  थे  ।

 अभी  कुछ  लगेंगे  |  कार्यक्रम  निधि  श्री  रवैया  :  क्या  में  जान  सकता  हूं

 कि  इन  थानों  का  ज़िला  मुख्य  कार्यालयों  से तथा  सामग्रियों  की  प्राप्यता  पर  आधारित

 श्री  राम  दाव
 सम्बद्ध  करने  में  सरकार  का  क्या  उद्देश्य  है  ?

 जिला  होशियारपुर  में

 अम्ब  और  नूरपुर  के  दो  ऐसे  थाने  हैं  कि  जिनके
 श्री  राज  बहादुर  :  तार  सुविधायें  देने

 हैडक्वाटर  तक  बरसात  के  दिनों  में  आदमी  कई
 से  सरकार  का  यह  उद्देश्य  हे  कि  जनता  को

 अच्छी  संचार  व्यवस्था  से  लाभ  हो  ।
 कई  दिनों  तक  नहीं  पहुंच  सकता  हे  ।  कया  में

 अध्यक्ष  महोदय  :  जनना  को जान  सकता  हुं  कि  उनके  टेलीग्राफ  कनेक्शन

 का  इन्तिज़ाम  कयों  नहीं  किया  गया  ?  सहायता देने  के  लिये  हू

 श्री  राज  बहादुर :  एसे  ही  मुकामों  के
 आन्ड्  में  कुष्ट  केन्द्र

 लिये  हमने  अपने  नुकसान  की  सीमा  १५००
 *  १२२७.  डा०  रामा  राज  कतरा

 तथ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगी  कि  : रुपये  तक  बढ़ा  दी  और  आशा  करता हं  कि

 जिन  दो  स्थानों  का  नाम  माननीय  सदस्य  ने  आन्ध्र  पूर्वी  गोदावरी  जिले

 लिया  हैं  उन  पर  यदि  वह  नियमों  के  अन्तरगत  के  रामचन्द्र पुरम  के  कुष्ट  रोगोपवार  केन्द्र

 आते  &  तो  विचार  किया  जायेगा  ।  के  लिए  उसके  refers  तथा  आवश्यक  व्यय

 के  लिये  अभी  तक  कितनी  धत  राशि  अतिकृत at  भक्त  दर्शन  :  में  यह  जानना  चाहता

 हूं  कि  क्या  तहसील  हडक्वा्ट्स  के  लिये  सरकार  की  गई  है  ;

 ने  यह  निश्चय  किया  है  कि  चाहे  कितना  ही
 क्या  यह  सच  है  कि  एक  मोटर

 नुकसान  हो  वहां  तारघर  खोले  या  उसके  गाड़ी  तथा  जीप  जो  कि  योजना  को  आवश्यक

 लिये
 भी

 कोई  है
 !  साप्रिरों  केन्द्र  को  अभी  नहीं  दी  गई हैं

 ठ

 ५ ५... है|  राज  बहादुर  :  उसके  लिये  एक  हजार
 अर

 रुपये  तक  की  सीमा  हैं  ।  यदि  तो  इत  विषय  में  क्या

 कार्यवाही की  गई  हैं  ? श्यो  ए०  एम  थाना  मान तोय  मंत्री  ने

 यिवास्थ्य  उपमंत्री  चन्द्र शेष  :
 तारघर  आदि  को  खोलने  के  सम्बन्ध  मं  संजो

 गीत  योजना  की  अर  निर्देश  किया  ह  ।  क्या  से  सुचना  एकत्र  की  जा  रही हे

 में  जान  सकता हूं  कि  प्रत्येक  क्षेत्र  की  तथा  समय  पर  सभा पटल  पर  रख  दी

 जायेंगी  । यकताओं  का  निर्धारण  किया  गय  ह  तथा

 डा०  रामा  राव  :  डाक्टर  तथा  औषधियाँ यदि  तो  संसाधित-योजना  की  आवश्यक

 art  का  पूरा  करने  में  कितने  धन  की  और  सामग्रियों  की  संकुचित  में  जो  लगभग  छ

 इसका  होगी  ?  माह  का  इतना  अधिक  विलम्ब  हुआ  उसके  लिये

 कौन  उत्तरदायी है
 ?

 श्री  राज  बहादुर
 :  हमारी  विज्ञ

 श्रीमती  :  यह राज्य  सरकारों  की  तथा  जनता  की  मांगों  पर

 होता हैं
 कि  राज्य  सरकार  इन

 आधारित  रहती  है  तथा  उसी  सीमा  तक  में
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 गाड़ियों  को  अपने  धन  से  खरीद  लेती  हें  तथा
 सफ़र को  हालत

 केन्द्रीय  सरकार  उस  धन  को  लौटा  देती  हैं  ।  न
 P22. BT श्री  के०  पी०  त्रिया डी

 :  क्या

 यदि  राज्य  सरकारों  ने  उन्हें  नहीं  खरीदा  तो
 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 केन्द्रीय  सरकार  का  इसमें  कोई  दोष  नहीं  हैं
 |

 क्या  उत्तर  पुर्व  रेलवे  के  तेजपुर
 डा०  राभा  राव  क्या  इस  केन्द्र  में

 मनिहारीघाट  तथा  तेजपुर  अमीनगांव  क्षेत्र  में

 अन्य  तथा  सामाजिक
 होने  वाली  सफ़र  सम्बन्धी  बातों  के  विरुद्ध

 कर्मचारियों  के  साथ  साथ  कोई  सांख्य  शास्त्री
 जनता  की  शिकायतों  के  सम्बन्ध  में  तेजपुर  में

 कुछ  दिन  ga  हुई  एक  सभा  की  कार्यवाही  की

 श्रीमती  aetat  :  यह  राज्य  सरकारों  सूचना  सरकार  को  मिली  है  ;  और

 से  सम्बन्धित हैं  |
 यदि  तो  इस  विषय  में  क्या

 श्री  बो०  एव०  मात  रामचत्द्रपुरभ्  के
 कार्यवाही  करने  का  विचार  हे  ?

 कुष्ट  रोगोपचार  केन्द्र  के  सम्बन्ध  में  सूचना

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपभो
 एकत्रित  करने  के  साथ  साथ  क्या  आन्ध्र  के

 अन्य  कुष्ट  रोगोपचार  गृहों  तथा  शरणालयों  के  :
 जी  हां

 सम्बन्ध  में  सूचना  एकत्रित  की  जा  रही  हे  ?
 शीघ्य ही एक ही  एक

 उच्च  अधिकारी  को

 श्रीमती  चन्द्रशेखर  :  यह  प्रश्न  अन्य  में  qs  क्षेत्र  में  नियुक्त  किया  जायेगा  ।

 स्थापित  दो  केन्द्रों  के  सम्बन्ध  में  हूं  जिनको
 छोटे  दावों  का  फैसला  करने  के  लिये  एक

 दावा  कार्यालय  पाण्डु मं  खोलने के  प्रश्न  पर केन्द्रीय  सरकार  सहायता  देती  हूं  ।  इसलिये

 भी  विचार  किया  जा  रहा  है  ।  उस  साव हमें  अन्य  सूचना  क्यों  एकत्रित  करनी  चाहिये  |

 जनिक  सभा  मेँ  उठाये  गये  अन्य  प्रश्नों  पर  भी
 ८: है  मु निस् तामी  क्या  में  केन्द्रीय

 सक्रिय  बिचार  हो  रहा  हे  ।
 सरकार  तथा  विशेषतया  स्वास्थ्य  मंत्रालय  की

 ये
 स्वास्थ्य  मंत्रालय  की  अन्य  योजनाओं  श्री

 कै०  पी०
 त्रिपाठी

 :
 क्या  यह  सच  हे

 जिनकी  आलोचना  देश  के  प्रभावशाली  व्यक्ति  कि  माननीय  उपमंत्री  इस  क्षेत्र  का  अभी  दौरा

 करते  हैं जेसे  एक  की  आलोचना  भारत  के  एक  करके  आये  थे  तथा  यदि  हां  तो  कया  उनको  कुछ

 गवर्नर जनरल  ने  की  थी  ;  के  सम्बन्ध में  जान  अभ्यावेदन  दिये  गये  थे  जिन
 पर

 उन्होंने  कुछ

 वायदे  किये  थे  ?  क्या  उन  वायदों  पर
 सकता हूं  ?

 रन  Silo पी०  वाही  की  गई  हैं  तथा  दशा  सुधारी  गई  हैं  अथवा
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  FAT  बी०

 का  टीका  कुष्ट  रोगोपचार  के  लिये  प्रयोग  यह  वायदे  पूरे  नहीं  किये  गये  ?

 किया  जाता  है
 ?

 श्री  अफगान  :  ऐसा  विस्वास  करने  के

 मेरे  पाप  कोई  कारण  नहीं कि कि  वादे  पुरे  नहीं
 थ्रो  मु नित् वामो  :  यद  स्वास्थ्य

 किय  गये  हैं  ।  यह  ठीक  है  कि  रँगिया-तेज़पुर
 लय  की  एक  योजना है  |

 क्षेत्र  में  चलने  वाली  गाड़ी  बहुत  धीरे  चलती  है  ।

 उपाध्यक्ष महोदय  :  यह  ठीक  हूँ  ।  यह
 एक  अभ्यविदन  का  विषय  यह  था  कि  इनकी

 प्रश्न  कुष्ट  रोग  के  सम्बन्ध  में  है
 ।

 क्या  बी०
 रफतार  बढ़ा  दी  जाये  |  इस  मास  की  प्रथम तिथि

 सी०  जी०  कुष्ट रोग  के  लिये हूँ
 ?

 से  मुझे  ज्ञात  हुआ  है  कि  गाड़ियां  अधिक  रफतार

 श्री  ए०  एम०  था मत  :  जांच  की  जा  से  चलने  लगी  तथा  समय  अनुसूची  में

 रही
 है  ।  भग  दो  घंटे  का  संशोधन  कर  दिया  गया  है  ।
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 श्री  के०  पी०  त्रिपाठी :  क्या  यह  सच  है  खाद्य और  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  दर्पा

 कि  इस  लाइन  का  स्पेयर  भारी  करण  नहीं  किया
 करेंगे  कि  :

 गया  है  जिसके  परिणामस्वरूप  इस  जो  are  सरकार  के  कृषि  तथा

 कि  लगभग  २०  मील  है  ,  में  गाड़ी  पांच  मील  पशु-पालन  विभाग  के  ऐप  कितने  पदाधिकारी

 प्रतिघंटा  की  रफ्तार  से  चरती  जबकि  हैਂ  जिनके  आवेदन  पत्रों  की  सिफारिश  सरकार

 कोलम्बो  के  अधीन  अन्य  देशों  में
 दोष  सम्पूर्ण  क्षेत्र  में  जोकि  लगभग  ६०  मील

 यह  दस  मीन  प्रतिघंटा  की  रफ्तार  से  गवेषणा  तथाਂ  प्रशिक्षण  की  प्रतिनियुक्त के

 तो  क्या  में चलती है  ?  यदि  ऐसा  लिये की  है  ;

 जान  सकता हं  कि  इस
 लाइन

 का
 «3 * स्थेय॑ंभार  उनके  आवेदन  पत्र  कितने  समय

 कर  किया  जायेगा  ?  से  afta  थे  ह  और

 श्री  अलगेशन  :  यह  सच  हे  कि  इसका  इस  विषय  में  क्या  निश्चय  किया

 पुर्णतया  स्थेप्रेभारी  करण  नहीं  किया  गया  था

 तथा  गाड़ी  के  धीरे  धीरे  चलने  का  एक  यह  भी  कृषि  मंत्री  पी०  एस०

 १९५५  में  चार  ।
 कारण है  ।

 और  राज्य  सरकार  को
 श्री  के ०  पी०  त्रिपाठी  :  कुछ  दिन

 मेरे  प्रश्न  के  उत्तर  में  माननीय  मंत्री  ने  बताया
 चना दी  गई  हे  कि  इनमें  से  दो  पदाधिकारी

 उपयुक्त  नहीं  समझे  गये  तथा  अन्य  दो  की
 था  कि  यह  मनगढ़ंत  कहानी  थी  |  इसके  परिचित

 मुझे  मेरे  एक  मित्र  का  पत्र  प्राप्त  हुआ  था
 सिफारिश  फैलोशिप  के  लिये  की  गई  हैं  ।  इन

 फैलोशिप  पर  कम  से  कम  २  में  निर्णय
 जिसने  उत्तर-पूर्व  रेलवे  के  सामान्य  प्रबन्धक

 को  इस  प्रकार  नोटिस  दिया  हैं  कि  में  इस  गाड़ी
 होगा

 से  आ  रहा  गाड़ी  रास्ते  में  रुक  गई  तथा  श्री  रामचन्द्र  रेड्डी
 :

 किन  व्यक्तियों  की

 सिफारिश की  गई  है  ? मुझे
 अपने  स्थान  पर  पहुंचने  में  १३  घंटों  की

 बजाय  २०  घंट  यदि  इस  प्रकार  फिर  डा०  पी०  एस०  देशमुख :  जिन  दो  व्यक्तियों

 हआ  तो  में  हानि  का  दावा  सरकार  पर  कर  की  मंत्रालय  ने  सिफारिश
 की  हैं  उनके नाम

 दंगा  of  सरकार को  इसकी  सूचना है
 ?  श्री  एम०  वी०  कृष्णा  भ्रास्ट्रेलिया  भेजने

 रेलवे  परिवहन  मंत्री  एल०
 के  लिए  भेड़  फार्मिग  के  लिये  तथा  श्री  टी०  वी ०

 सुब्बा  बांस  के  उपयोग  के  जापान बी०  :  हमें  ऐसी  कोई  सुचना  नहीं

 परन्तु  हम  किसी  भी  दावे  का  स्वागत  करेंगे  तथा  हिं दे शिया  भेजने  के  लिए  हैं  ।

 रेलवे  बुकिंग तथा  न्यायालय  में  निर्णय  करेंगे  ।

 १२३२.  श्री  एच०  एन०  मकर्जोी च्े
 आधा  राज्य  पदाधिकारियों  का  विदेशों  में

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 प्रतिनियुक्ति  जन  १९५५  में  कलकत्ता  म

 * QR.  श्री  रामचन्द्र  रेड्डी  :  क्या  सराय  तक  के  स्टेशनों  के  लिये  कई  बार  सामान
 ——  नन्

 मंत्री  महोदय  का  मूल  उत्तर  निम्नोल्लिखित

 दो  व्यक्तियों  की  मंत्रालय  ने  सिफारिश  की  हैँ  उनके  नाम  श्री  एम०  सी०  कृष्णराव  भेड़

 afar  के  लिए  ate  श्री  टी०  बी०  सूबा  राव  वांस  के  उपयोग  के  जापान  कौर  मलाया  भेजने  के

 लिए

 उपर  लिखित  उत्तर  मंत्री  नें  मूल  उत्तर  के  स्थान  पर  रखने  के  लिए  बाद  में  भेजा  था  |
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 कन्द  करते  के
 के  बेकिंग को  पद  क्या  कारण  यदि  तो  इस  विषय  में  क्या

 और  कार्यवाही  करने  का  विचार  है  ?

 इस  प्रकार  घटनाओं  को  रेलवे  तथा  परिवहन  उप मंत्रो

 रोकने  के  लिपे  क्या  कार्यवाही  की  जा  रहो  उड़ान )
 जी

 नहीं
 ।

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  और  cet  उत्पन्न  नहीं

 सेशन )  वक़्तों  की  सीमित  प्राप्यता  होते

 के  कारण  आवश्यक  कोयला  श्री  संगीता  :  क्या  इस  जल  को

 के  यातायात  का  प्रबन्ध  ठीकਂ  रखने  के  लिये  रहित  रखने  के  सम्बन्ध  में  कीमती  विशेषज्ञ  की

 यह  आवश्यक हो  गया  जून  १९५५ के  सम्मति  मांगी  गई  हे
 ?

 कुछ  समय  में  भ्न्प  कम  आवश्यक वस्तुओं  के

 आने  जाने  का  विनित  किया  जाये  |
 श्री  अलगेशन  :  हमें  पूर्ण  विश्वास है  कि

 जल  ठीक  है  ।  कोई  शिकायत नहीं  है  ।
 aval  की  प्राप्यता  सुधारने  के

 लिये  भरसक  कार्यवाही  की  जा  रही  है  जिससे  श्री  संगण्णा
 :

 क्या  में  जान
 सकता

 हूं  कि

 माननीय  मंत्री  ने  किस  आधार  पर  यह  सम्मति
 नियंत्रण की  आवश्यकता  न  रहे  ।

 दी  हूं  कि  इस  जल  का  प्रयोग  करने  में  कोई

 श्री  एच०  एन०  :  क्या  में  जान
 खतरा  नहीं  हू

 ?

 सकता  हुं  कि  विशेषज्ञ  व्यक्तियों  द्वारा  कथित

 श्री  अलगेशन  :  में  नहीं  जानता  कि  में
 इस  करके  सम्बन्ध  में  सरकार  अभी  कोई

 जांच  की  हे  कि  मुगलसराय  के  पश्चिमी  क्षेत्रों  इस  wet  का  किस  प्रकार  उत्तर  दूं  ।  कोई

 शिकायत  नहीं  है  ।  लोग  स्वस्थ  हें  ।  तथा  इस को  पूर्व  रेलवे  से  अलग  करने  से  मुगल प्र राय
 जल को  पी  रहे a  कार्थपट्ता  में  कुछ  कभी  आ  गई  है  तथा

 यदि  तो  वर्तमान  स्थिति  के  qe  में  बिना  टिकट  यात्रा
 सरकार  का  क्या  दृष्टिकोण हैं  ?

 *
 १२३५.  एम०  एल०  द्विवेदी  :

 श्री  अलगे शन  :  सरकार  ने  पह  दृष्टि
 mn

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 स्वीकार नहीं  किया  हैं  |
 क्या  उन  बिना  टिकट  यात्रियों  की

 जल  का  संभरण
 रोकथाम  के  लिये  कोई  उपाय  किये  गये  हें  जो

 बड़े-बड़े  स्टेशनों  के  पूर्वे  सिगनल  न  गिराये  जानें
 *QQ3Y.  संगीता  क्या  रेलते

 के  कारण  गाड़ियों  के  खड़  होते  ही  चम्पत  हो
 मंत्री  २९  १९५५  को  पूछे  गए  तारांकित

 जाते हैं  ;
 मंत्री  संख्या  २४५  के  उत्तर  के  सम्बन्ध में  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 क्या  यह  सच  हे  कि  ऐसे  बिना

 टिकट  यात्रियों  को  जो  बीच  के  स्टेशनों  पर
 क्या  यह  सच  है  कि  किया  झोला

 पकड़े  जाते  हें  उन्हें  चलते  फेरते  न्यायाधीशों  के

 परियोजना  से  दिया  गया  में  मकौड़े  स्थायी  न्यायालयों  तक  बिना  टिकट  ले  जाया

 दें  जिससे  यह  मनुष्य  के  पीन  योग्य  नहीं  रह  जाता हैं  ;  और a
 जाता है

 क्या  वे  यात्री  जिन्हें  दंड  दिया  गया

 यदि  तो  क्या  यह  इत  कारण  है  मुक्त  होने  पर  धनाभाव  के  कारण  फिर

 हे
 कि  यह  चश्में  का  जल  है  ;  और  जीना  टिकट  यात्रा  करने  लगत  हैं  ?
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 रेलवे  परिवहन  बिहार  में  अभी  हाल  में  कई  सौ  लड़के  शना

 अलगे शन )  कोई  खास  कारवाई  टिकट  सफर  करने  के  जुर्म  में  गिरफ्तार  किये

 नहों  की  गयी  लेकिन  गार्ड  और  टिकट
 गये  हूं  तो  सरकार  विद्यार्थियों  में  जिनको  कि

 जांचने  वाले  क्यारियों  से  आदा  की  जाती  हैं  कूड़ेदान  भी  दिया  जाता  उनमें  इस  बिना
 कि

 वे  सावधान  रहें  और  जहां  तक  हो  सके  बिना  «९  ~
 टिकट  सफ़र  करने  को  प्रवत्ति  को

 टिकट  चलने  वाले  मुसाफिरों  को  पकड़ें  |
 लिए  क्या  प्रबन्ध  कर  रही  है

 ?

 जी  जब  मेजिस्ट्रेट  जांच  करने
 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  एल०

 वाली  पार्टी  के  साथ  नहीं  रहते  ।
 बी०  :  यह  अफ़्सोस  की  बात  हे  कि

 इस  तरह  का  कोई  मामला  नोटिस
 विद्यार्थियों  के  सम्बन्ध  में  इस  तरह  की  शिकायत

 में
 नहीं  आया  है  ।

 भावे  ।  कभी  हाल  में  बिहार  से  कुछ  विद्यार्थी

 श्री  एम०  द्विवेदी  :  क्या  यह  सच  है  दे  चली प्रधान  मंत्री जी  से  कौर  और  लोगों  से

 कि  क़रीब  क़रीब  सभी  बड़े  रेलवे  स्टेशनों के  मिल  ने  ७. अय  थे  उस  वक्  भी  मुझे  मालूम  हुआ

 qa  सिग्नल्स  के  पास  रेलगाड़ियां  रुक  जाती  कि  कुछ  बिना  टिकट  ata  और  यह  भी  पता

 ह  और  जिसकी  वजह  से  हज़ारों  की  संख्या  में  चला  कि  उनको  सजा  हो  गई  जिसका कि  मुझे
 बिना

 टिकट  मुसाफिर  उत्तर  पड़ते  हें  और  यदि  रंज  लेकिन  कानन हैं
 क्या  किया  जायें  ।

 यह  सच  है  तो  सरकार  ने  इस  बारे  में  क्या  कोई  उनको  शायद  ara  दिन  का  इम्प्लीमेंट

 प्रबन्ध  नहीं  किया  जिससे  बिना  टिकट  सफ़र
 हुआ  ।  बिहार  में  मालूम  होता  हू  कि  कुछ

 करने  वाले  यात्री  वहां  पर  न  उतर  जैसे  ज्यादा इस  मामले  में  आसानी  हूं  लेकिन  दिल्ली
 कि  एक  रेलवे  स्टेशन  से  तब  ही  गाड़ी  छोड़ी  में  वह  s  आसानी  नहीं  मिली  ।  हम  यह  आशा

 जाये  जबकि  सिगनल  किलयर  हो  और  जिससे  करते  हैं  कि  विद्यार्थी  खास  तौर  पर  इस  तरह

 उसको  अगले  स्टेशन  के  पहले  सिगनल  पर
 के  कामों में  हिस्सा  नहीं  लेंगे

 खड़ा न  होना  पड़े  ?

 श्री  अलगेशन  :  गाड़ी  के  साथ  जाने  वाले

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  इन  बिना  टिकट

 यात्रियों  में  से  कितने  विद्यार्थी  थे
 ?

 रेल-कमंचारियों को  ये  हिदायत  हैं  कि  वे  गाड़ी

 को  सिगनल
 के  पहले

 न
 खड़ा  करें  परन्तु  कुछ

 श्री  एल०  ato  शास्त्रो  :  किसी

 दत्ता  का  बताना  तो  कठिन  परन्तु  पश्चिम
 अनिवाय  कारणों  से  वे  गाड़ी  को  सिगनल  से

 पहले  खड़ा  कर  देते  हैं  ।  ऐसे  मामलों  में  यह
 बंगाल के  बारे  में  स्थिति का  माननीय  सदस्य

 को  पता हैं  । सत्य  हूं  कि  बहुत  से  बिना  टिकट  व्यक्ति  अवसर

 का  पूरा  लाभ  उठा  बच  निकलने  का  प्रयत्न  श्रीमती  to  चक्रवर्ती  :  मं  कसे  जान

 करते  हैं  ।  टिकट  देखने  वाले  कर्मचारियों  की
 सकती  हूं  मैँ  टिकटों  को  तो  नहीं  देखती

 ।

 संख्या  कम  होती  है  तथा  उनके  लिए  बिना
 सेठ  अचल  सिंह  :  क्या  मंत्री  महोदय  को

 टिकट  अधिक  संख्या  मुसाफिरों  से  निपटना

 यह  नहीं  &  fe  टिकट  चेकस  की
 कठिन  हो  जाता  जब  उनकी

 संख्या  रेलों  पर  पर्याप्त  नही ंहैं  और  क्या  मंत्री
 संख्या  बहुत  ही  अधिक  हो  |

 महोदय  यह  आवश्यक  नहीं  समझते  कि  इस

 भी  एम०  एल०  द्विवेदी  :  क्या  यह  सच  हे  बिना  टिकट  सफ़र  करने  की  प्रवृत्ति  को  रोकने

 fa  विद्यार्थियों  में  बिता  टिकट  चकते  को  के  लिए  और  अधिक  टिकट  चेक्स  रखे  जाने

 mia  हैं  । प्रवृत्ति बढ़  रही  हे  और  क्या  यह  सच  हे
 कि
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 श्री  एल०  बी०  शास्त्री  :  जी  जहां  श्री  अजित  fag  :  इस  अनुमति  के  लिए

 जरूरत  होगी  वहां  टिकट  बढ़ाये  प्रार्थना  करने  वाले  समवाय  का  नाम  क्या  हूँ  ।

 लेकिन  खाली  टिकट  चेक्स  से  काम  ज्यादा
 श्री  राज  बहादुर  :  सर्वश्री  एयरोन/टी-

 चलने  वाला  नहीं  अपनी  तबियत  अगर
 कल  लिमिटेड  आफ  कलकत्ता  |

 सच्चाई  से  काम  करने  की  होगी  तभी  काम

 ज्यादा  चलेगा  |  श्री  अजित  सिंह
 :

 क्या  आजकल  के  बाढ़

 और  टिड्डी  दलों  के  हमलों  के  दिनों  में  सरकार
 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :

 मुझे  आपकी
 हेलिकॉप्टर  को  एक  लाभदायक  वस्त  ७

 अनुमति  से  एक  और  पुछना  है  ।
 पति है  ?

 उपाध्यक्ष महोदय  :  जी  नहीं  ।
 श्री  राज  बहादुर  जी  at  परन्तु  जहां

 तक  इस  देश  का  सम्बन्ध  इलीकोप्टर  का

 हेलिकॉप्टर
 सीमित  प्रयोग  ही  किया  जा  सकता ह  ।  इसमें

 क
 १२३६.  at  अजित  सिंह  :  क्या  संचार

 टिड्डी  के  नियन्त्रण  तथा  अन्य  कृषि  सम्  घी

 मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि :  खोज  और  बचाव  तथा  इसी  प्रकार

 सरकार  भारत  में  हेलीकाप्टर  की  बातें  आती  हैं
 ।

 मानिक  सफ़र  में  इन
 पर

 विमानों  के  बनाने  के  लिए  कोई  उपाय  कर  खर्च  कम  आता  है  |

 रही हे  ;  श्री  अजित  सिंह  इस  समवाय  को

 क्या  feat  पक्ष  या  समवाय  ने
 हेलीकाप्टरों  के  बनाने  की  अनुमति  देन  में

 देश  में  ऐसी  उद्योग  की  स्थापना  सम्बन्धी  कोई
 चिलमन के  क्या  कारण  हें  ?

 योजना  प्रस्तुत
 की

 है  ;  और

 यदि  ऐसा है  तो  सरकार ने  इस

 श्री  राज  बहादुर  :  माननीय  सदस्य  को

 १९४८  के  नीति  संकल्प  का  स्मरण  होगा  |
 मामले  में  क्या  फैसला  किया  है  ?

 जिसके  अनुसार  केवल  राज्य  ही  विमानों  को

 संचार  उपमंत्री  राज  :
 बना  सकता  है  ।  हां  राज्य  को  अनुमति  है  कि

 से  सरकार  ने  हिन्दुस्तान  वह  इस  ala  के  असरकारी  पक्ष  को  सौंपे  जाने

 क्रॉफ्ट  faraze  में  हेलिकॉप्टर  विमानों  के  की  सम्भावना  पर  विचार  कर  सकता  है  ।

 बनाने  के  प्रश्न
 पर

 हाल  में  ही  विचार  किया  था
 श्री  के०  पी०  frst  :  क्या  यह  सब  हें तथा  इस  frond  पर  पहुंचीਂ  थी  कि  ये  वहां

 तभी  बताए  जाय  जब  यह  एक  मितव्ययी  कि  प्रिमिला  सरकार  ने  यात्री  यातायात  के

 प्रयोजनों  से  तथा  दो  इंजनों  वाले  ६ समस्या  हो  ।  इस  बीच  हिन्दुस्तान  फैक्टरी  में

 हेलिकॉप्टर  विमानों  की  सफ़ाई  का  विभाग  हेलिकॉप्टर  का  हाल  में  क्रयादेश  दिया  हें  ?

 खोला  जाये  ।  यदि  ऐसा  है ंतो  क्या  सरकार  यात्रियों  के  लाने

 ले  जाने  और  जिन  पहाड़ी  स्थानों  पर  रेल  नहीं
 सरकार  को  एक  निजी  पक्ष  से  उद्योग

 वहां  डाक  के  ले  जाने  के  लिए  इन  विमानों  के
 और

 चलाने  का  विचार  कर  रही  है
 ?

 १९५१  के  अन्तत  हेलीकॉप्टरों  के  बनाने  के

 सम्बन्ध  में  आवश्यक  लाइसेंस  के  लिए  एक  श्री  राज  बहादुर  :  हमने  इसकी  जांच

 प्रार्थनापत्र  मिठा  इस  पर  विचार  हो  की  है  तथा  हैडीकौंप्टर  द्वारा  परिवहन

 रद्दा हे  ।  व्ययी  नहीं  पाया  गया  है  ।

 246
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 ध
 att  जोखिम  आल्वा  :  क्या  सरकार  ने  श्री  अलगेशन :  आसाम  रेल  लाइन  का

 हेलिकॉप्टर  के  सारे  पर  गौर  किया  एक  भाग  बाढ़ग्रस्त  हो  जाता  है  ।  हम

 इस  तथ्य  के  विचार  से  कि  इंगलैण्ड  उस
 भाग  के  स्थान  में  दूसरी  लाइन  बनाने  के

 के  हेलीकाप्टरों  के  निर्माताओं  के  अनसार  इस
 बारे  में  सोच  रहे  हैं

 ।  इस  सम्बन्ध  में  सर्वेक्षण

 विमान  पर  सफ़र  करने  के  व्यय  में  उस  समय  किया जा  रहा  है

 तक  कमी  नहीं  हो  सकती  जब  तक  दो  इंजन  न

 लगाए  दूसरे  शोर  को  कम  से  कम  किया
 भोजन  आदि  को  व्यवस्था

 जाये  और  इसकी  रफ्तार  तीन  गुना  न  की
 *

 १२३८.  श्री  डाभी  :  क्या  रेलवे  मंत्री

 जाये  ?  ~  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 श्री  राज  बहादुर  :  हेलीकाप्टरों  के  उन्होंने  अपने  आय-व्ययन  भाषण

 में  जो  यह  सुझाव  दिया  था  कि  रेलों  पर  भोजन सम्बन्ध  में  माननीय  सदस्य  को  काफ़ी

 कारी  हे  ।  परन्तु  जहां  तक  हमारे  देश  का  व्यवस्था  करने  वालों  को  भोजनालयों  आदि

 का  निरीक्षण  करने  में  ग़र-सरकारीਂ  लोगों  का
 सम्बन्ध  हमने  इसकी  जांच  की  हे  तथा  जेसा

 कि  मेंने  पहले  कहा  हिन्दुस्तान  एयरक्राफ्ट  भी  सहयोग  प्राप्त  किया  जाना  चाहिए  जिससे

 हेलीकाप्टर  बनाने  के  प्रस्ताव  पर  विचार  कर  कि  भोजन  अच्छा  और  उचित  ढंग  से  मिल

 रहा  ह  ।  इस  समय  उन्होंने  हेलीकॉप्टरों  की  क्या  वह  कायेरूप में परिणत में  परिणत  कर  दिया  गया

 सफ़ाई  के  ही  प्रबन्ध  किए  झ्र

 यदि  तो  ऐसा  किन  किन  रेल

 आसाम रेल  सम्यक
 खण्डों  में  किया  गया  हैं  ।

 ¥ 2QR9.  श्री  विमला प्रसाद  चालीसा  :
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 आसाम  तक  रेलों  का  जाना  किस  तिथि  तक

 :  और  हां  ।

 पूर्वे  तथा  उत्तर  रेलवे
 पर

 ऐसा  किया  गया  है
 ।

 फिर  आरम्भ  हो  जायेगा  ?

 अन्य  tal  में  इस  सुझाव  को  कार्यरूप  में
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  परिणत  करने  के  सुझाव  पर  सक्रिय  रूप  से

 :  जलाई  में  बाढ़  आने  से  आसाम  को  विचार  किया  जा  रहा

 भारत  के  अन्य  भागों  से  मिलाने  वाली  रेलवे

 श्री  डाभी  :  क्या  संसद  सदस्यों  को  इन
 लाइन  सात  जगहों  पर  टट  गधी  थी  ।  एक  स्थान

 समितियों  में  लिया  गया हैं  ?
 को  छोड़  कर  सभी  जगह  पर  लाइन  फिर  बना

 दी  गयी ह  ।  उस  स्थान  पर  अक्तूबर  के  मध्य  तक  श्री  अलगे दान  :  इन  रेलों  में  प्रादेशिक

 शर  खण्डों  की  समितियों  के  सदस्यों
 लाइन  की

 मरम्मत  होने  की  आशा है  ।

 को  लिया गया  है  पुर्व  रेलवे  में  उस  खण्ड
 श्री  के०  पी०  त्रिपाठी  :  यह  लाइन  प्रत्येक

 की  रेल  प्रयोक्ता  परामशंदात्री  समिति  के  सदस्यों

 वर्ष  टूट  जाती  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते
 का  सहयोग  निरीक्षण  कार्य  के  लिए  प्राप्त  किया

 gu  सरकार  दूसरी  लाइन  बनाने  के  विषय  में
 गया है  ।  इस  समिति  में  संसद  सदस्य  भी  हैं  ।

 सोच  रहो  थी  जिससे  कि  ag  लाइन  टूटने  वाली

 बात  न  रहे  ।  क्या  इस  दूसरी  लाइन  की  योजना  शी  डाभी  :  क्या  भोजन  आदि  की  व्यवस्थ

 करने  वाले  इन  होटलों  शादी  द्वारा  दिए  जाने पूरी  कर  ली  गयी  है  जिसस  कि  इसका  काम

 अगली  सरदी  में  शुरू  हो  सके  ?  बाले  विशेषतया  निरामिष  भोजन  के
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 सम्बन्ध  में  सरकार  को  शिकायतें  मिली  हैं  कि  श्री  अलगेशन  :  मेंने  अपने  उत्तर  में  कहा

 यह  घटिया  क़िस्म  का  होता  ह  ?  है  कि  अन्य  जिनमें  दक्षिण
 रेलवे

 भी  है

 श्री  अनशन  :  कौन  से  स्यान  पर  ?  बड़ी  मुस्तैदी  से  इस  प्रश्न  पर
 विचार

 कर  रही

 हे  ।  में  चाहता  हूं  कि  इस  काम  में
 म  तद ८

 उपाध्यक्ष  महो  शप  :  किसी  विशेष  लाइन
 सहयोग  भी  प्राप्त  किया  जाय  और  में  यह

 पर  ऐसा  होता  हैं  या  सभी  लाइनों  पर  ?
 विचार  दक्षिण  रेलवे  की  प्रादेशिक  समिति  के

 श्री  डाभी  :  पश्चिम  रेलवे  पर  |  सदस्यों  तक  पहुंचा  दूंगा  ।

 श्री  अल पेशन  :  निरामिष  भोजन  के  श्री  कल  बो०  शास्त्री  :
 उपमंत्री

 ने  जो

 सतीत्व  में  ही  नहीं  आमिष  भोजन  के  सम्बन्ध  कुछ  कहा  है  में  उससे  भी  आगे  तक  जाने  के  लिए

 तैयार हूं  ।  में
 दक्षिण  रेलवे  को  सुझाव में  भी  शिकायतें  आती  हैं  ।  परन्तु  में  तत्काल  ही

 दंगा  कि  इस  समिति  की  सदस्य  केवल  महिलाएं
 नहीं  कह  सकता  कि  ये  शिकायतें  किसी  विशेष

 के  बारे  में  या  किसी  विशेष  स्टेशन  के

 धारे  में  होती  हैं  ।  डा०  रामा  राव  :  रेलवे  के  डाक्टर  आदि

 बरतनों  की  सफाई  और  अन्य  सम्बन्धित  बरातों
 सेठ  अबल  क्या  मंत्री  महोदय  यह

 का  निरीक्षण कब  कन  करते  हें  ? कृपा  करके  बतलायेंगे  कि  रीजनल  और  जोनल

 isa  यूज़र्स  कन्सलडेटिव  कमेटी जो  बनाई  श्री  अलगे शन  डाक्टरी  कर्मचारियों

 जाती  वह  किस  असूल  पर  बना थी  जाती  है  ?
 और  अधीक्षण  कर्मचारियों से  कहा  गया  है  कि

 भोजन  आदि  की  व्यवस्था  करन  वाले  होटलों
 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  एल०

 आदि  का  निरीक्षण  अवद्य  किया  करें
 और

 lo  :  वह  तो  नियम  बिल्कुल  सब

 जहां  भी  उन्हें  कोई  त्रुटि  दिखाई  दे  कड़ी
 छ  हुए  अगर  माननीय  सदस्य  चाहें  तो  वह

 वाही  करें  । हो  हुए  नियमों  को  देख  सकते  हैं  और  में

 उड़ें  दे  भी  सकता
 डा०  सुरेश  चन्द्र

 :
 क्या  सरकार  के  पास

 एसी  सूचना  है  कि  निरीक्षण  कायें  में

 at  डाभी  :  क्या  यह  सच  नहीं  &  कि
 कारी  व्यक्तियों  का  सहयोग  हो  जाने  के  बाद

 म  कर्ता  ने  स्वयं  माननीय  मंत्री  से  लिख  कर
 कोई  सुधार  हुआ  है  या  कि  जैसे  पहले  था  वही

 frag  की  थी  कि  घटिया  किस्म  का  भोजन
 हाल अब  भी  है  ?

 दिया  जाता  है  ?

 श्री  अलगे शन  :  इस  प्रश्न  का  उत्तर  देना

 श्री  अलगेशन  :  सम्भव है  |  परन्तु  मेरे  बड़ा  कठिन  है  ।  यह  स्वाभाविक ही  हे  कि  ज

 विचार  में  प्रश्न  का  say  कोई  सम्बन्ध  नहीं है  |  गेर-सरकारी  व्यक्तियों  को  भी  इस  काम  में

 में  जानता  हूं  कि  माननीय  सदस्य  ब  ड़े  सक्रिय  लिया  गया  और  निरीक्षण  किया  जा  रहा

 ह्  वे  शिकायतें लिख  कर  देते  रहे  हैं  तो  सरकार को  यह  आदा  हैं  कि

 सुधार  होगा
 |

 गोमती  अम्मू  स्वामीनाथन  :  क्या  दक्षिण

 रेलवे  पर  गैर-सरकारी  समिति  द्वारा  यह  श्री  एम०  एल०  ट्िंवेदी  :  माननीय  मंत्री

 निरोधक  नहों  किया  जा  रहा  ?  यदि  ऐसी  ने  कुछ  दिन  हुए  एपी  घोषणा  की  थी  कि

 खाद्यान्नों  के  सस्ते  होने  के  कारण  रेलवे  में निरोक्षण  समिति  बनाई  जा  रहो  हैं  तो  क्या

 उसमें  किसी  महिला  को  भी  लिया  जा  रहा  है  ?  भोजन  की  दरों  में  कमी  की  जायेगी  ?  म
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 जानना
 चाहता  हुं  कि  यह  घोषणा  कब  श्री  राघव या  :  क्या  सरकार  को  मालूम

 faa  की  जायेगी  और  रेलवे  में  कब  से  ठीक  हूं  कि  चूंकि  किसी  एक  कम्पनी  को  भारत  की

 अर  सस्ता  भोजन  मिलने  लगेगा  ?  रेलों
 के

 सारे  भाग  पर  नहीं  तो  मुख्य  भाग  पर

 हैरी  एल०  बी ०  शास्त्रो  :  माननीय  सदस्य
 भोजन  sale  की  व्यवस्था  का  एकाधिकार  दे

 दिया  जाता  इसलिए  भोजन  तथा  अरन्य  खाद्य को  यह  मालूम  होगा  कि  रिफ़ेशमेन्ट  रूम्स  में

 राज
 जो  खाना  मिलता  है  उसकी  क़ीमत  काफी

 पदार्थों  की  व्यवस्था  करने  के  बारे  में  उतनी

 कम  कर  दी  गई  है  ।  १२  करा  शौर  १४  lo
 सावधानी  नहीं  को  जाती  जितनी  कि  अन्नपूर्णा

 अन्य  संस्थाओं  द्वारा  भाजन-व्यवस्था  से
 क़ीमत  उसकी  रक्खी  गई  है  कौर  फूड  का  भी

 ७५ ्
 मुक़र्रर किया  गया  है  |  लेकिन इस  aaa  हो  सकती  है

 ?
 क्या  सरकार  का  विचार  हैं

 कि  वह  भोजन  व्यवस्था  का  काम  स्वयं  सम्भाल हम  तमाम  चीज़ों  पर  फिर  से  विचार  कर  रहे

 हूं  और  शायद  बहुत  जल्दी  हम  नये  क़दम  लेंगे  ले  कौर  इस  के  ठेके  देना  बन्द  कर  दे  ?

 जिस  से  खाना  भी  seer  हो  जायेगा  ate  क़ीमत  श्री  wana  :  किसी  को  एकाधिकार

 भी  कम  हो  जायेगी  ।  देने  से  जो  बुराइयां  उत्पन्न  होती  ह  उनका  हमें

 सरदार
 ए०  एस०  सहगल :  क्या यह सच यह  सच

 भली-भांति  पता  है  ।  अब  हमारी  नीति  यह  हैं

 है  कि  बहुत  से  कंट्रैक्ट  राज  सेन्ट्रल  रेलवे  में  कि  भोजन  की  व्यवस्था  करने  वालों  के  क्षेत्र

 कम  किये  oa  शौर  उन्हें  प्रतीक  सुसंगठित
 जिनके  खिलाफ़  am  के  पास  बहुत  सी

 शिकायतें पेदा  की  गई  हे  कौर  उस  के  बाद  भी  करके इस  के  योग्य  बनाया  जाय कि  वे  बरच्छा

 वह  लोग  अज  तक  Hae  है  ?  भोजन दे  सक

 श्री  एन०  ato  शास्त्री  :  माननीय  मेम्बर  मुसाफिर  गाड़ियों  के
 डिब्बे

 की  शिकायतों  का  मूझे  ख्याल  नहीं  है  ।  लेकिन
 *

 १२३९.  श्री  डी०  सी०  शर्मा  :  क्या

 झगर  यह  शिकायतें  आप  के  इलाके  में  होती  हैं  रेलवे  मंत्री  as  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 तो
 ara  को  भी  तो  उस  के  रोकने  में  कुछ  मदद  जब  तक

 उत्तर  रेलवे
 पर  तीसरे

 करनी  चाहिये
 ।

 दर्जे  के  कितन  डिब्बों  में  पंखे  लगाये  गये  हे  ;

 सरदार  ए०  एस०  सहगल  :  म  श्राप  को  और

 पाम  बता  सकता हुं
 ।  झांसी  स्टेशन  की  शिकायतें  उस  खण्ड  में  तीसरे

 aq  के  कितने  प्रतिशत  डिब्बों  में  पंखे  लगे
 बाप  के  पास  काफी  अरसे  से  कई  लोगों  के  बारे

 में  लेकिन  कोई  कार्रवाई  नहीं  की  गई  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  ।  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  अल

 मैदान
 )

 Go€
 नीय  सदस्य  कह  रहे  है  :  के  पास  मेरे

 पास  कहां  ?  ४४  प्रतिशत  ।

 सरदार  ए  एस०  उगल  :  श्राप  के  श्री  डी०  ato  दार्मा  :  उत्तर  रेलवे  में

 सभी  डिब्बों  में  कब  तक  पंखे  लग  जायेंग े? पास  मिनिस्ट्री के  पास  हैं

 श्री  अलगे दान  :  यह  निश्चय  किया  गया उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्यों  से

 आशा  को  जाती  ह  कि  वे  सदा  अ्रष्यक्षपीठ  था  कि  तीसरे  दर्ज  के  सभी  नय  डिब्बों  सभी

 को  सम्बोधित  करें  ।  पास  तो  मेरे  उन  डिब्बों  जिन्हें  चलते  हुए  २०  वर्ष से  कम

 पास  में  कैस े?  हुए  हैं  और  महिलाओं  के  सभी  डिब्बों  चाहे
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 उन्हें  चलते  कितना  ही  समय  हो  गया  पंखे  भारतीय  नौवहन

 लगाए  जायं  |  इस  कसौटी  पर  परखा  जाय  तो  क
 १२४१.  थी  भागवत  झा  आजाद

 ८०  प्रतिशत  डिब्बों  में  पंखे  लगाए  जा  चके  क्या

 केवल  उन  डिब्बों  में  पंखे  नहीं  लगाए  गए  जिन्हें  कि  परिवहन

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 चलते  २०  वर्ष  से  अधिक  हो  गये  हू  ।
 क्या  सरकार  का  ध्यान  afer

 भारतीय  निर्यातकर्ता  संस्था  की  १८
 श्री  डो०  सी०  द्वारा  क्या  यह  सच  नहीं

 है  कि  जिन  डिब्बों  में  रख  लगाए  गए  हें  उनमें  १९५५  को  हुई  बैठक  में  संस्था  के  प्रधान  द्वारा

 दिये  गये  इस  वक्तव्य  की  कौर  गया  है  कि  जहाज़ से  अ्रधिकतर  मुख्य  लाइन  पर  ही  चलते  हैं

 ९ कौर  शाखा  लाइनों  पर  कौर  यदि  यह
 सम्बन्धी  कठिनाइयों  के  कारण  भारत

 ठीक  है  तो  मुख्य  लाइन  शाखा  लाइनों  में  निर्यात  में  बड़ी  बाधा  पड़  रही  है  ;  श्र

 यह  विभेद  क्यों  किया  जाता  ह
 ?  यदि  तो  इन  कठिनाइयों  को

 दूर  करने  के  लिये  कया  कार्यवाही  की  गयी  है
 ?

 श्री  अलगेशन
 :

 में  नहीं  जानता  कि  यह
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 बात  ठीक  है  या  नहीं  परन्तु  शायद  मुख्य  लाइन

 का  अधिक  महत्व  रहता  हे  कौर  उन  पर  अधिक  सरकार  ने  यह  वसीय

 लोग  यात्रा करते  हे  ।  देखा है

 एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा

 श्री  डी०  ato  क्या  महिलायें  के
 जाता है

 ।  परिशिष्ट  ७,  अनुबन्ध

 सभी  डिब्बों में  पंखे  लगाए  जायंगे चाहे  उन्हें  संख्या  १६]

 चलते  हुए  २०  वर्ष  से  भ्रमित  ही  क्यों  न  हो

 गवाहो ं?
 श्री  भागवत झा  वितरण  में

 कहा  गया  है
 कि  माल  लिए

 श्री  अलगे दान  :  मेंने  ७५  उत्तर  में  यही  जहाजों  स्थान  नहीं

 कहा  था  स्थान
 की

 को  दूर  करने  के  लिये

 रही
 श्री  लेकर  :  कया  आनरेबल  मिनिस्टर

 at  अलगेशन  :  भी  हमें  शिकायतें
 साहब  को  यह  मालूम  हूं  कि  छोटे  छोटे  क्या

 बड़े  बड़े  स्टेशनों  पर  भी  इलेक्ट्रीशियन  नहीं  मिली  हें  हमने  नौवहन  कम्पनियों  से  कहा  है

 कि  वे  निर्यात  करने  वालों  से  श्र  इस
 रहते  हें  कौर  पैसे  बन्द  हो  जाते  हें  कौर  शिकायत

 करने  पर  भो  कोई  पंखों  को  नहीं  चलाता
 बात  का  ध्यान  रखें  कि  ऐसी  शिकायतें  उत्पन्न

 २६  तारीख  को  जी०  cto  एक्सप्रेस  इसलिए  नहों  र  वे  निर्यात  करने  वालों  की

 नई  दिल्ली  स्टेशन  पर  खड़ी  रही  कि  वहां  सम्भव  सहायता  करें  ।

 इलेक्ट्रिशियन  नहीं  था  ?
 श्री  भागवत  झा  आज़ाद  जैसा  कि

 वितरण  में  कहा  गया  (91  सरकार  के  पास  कोई श्री  अलगेशन  :  मेरा  विचार  है  कि

 संविहित  शक्ति  नहीं  तो  क्या  सरकार  का »
 बिजली  तो  दिल्ली  के  मकानों  में  भी  बन्द  हो

 जाती है
 विचार है  कि  वह  ऐसी  शक्ति  wad  में  ले

 या  सरकार  विदेशी  कम्पनियों  की  भेदभाव  की

 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  एल०  नीति  को  दूर  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  कर

 ato  :  इस  सभा  में  भी  एसा  होता
 रही
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 श्री  अलगेशन  स्पष्ट  है  कि  माननीय  रिपोर्टो  मिलने  पर  हम  कोई  ठोस  कायंवाही

 सदस्य  का  संकेत  इस  आरोप  की  कौर  है  कि  कर  सकेंगे  |

 विदेशी  कम्पनियां  भाड़ा  लेने  में  भेद-भाव
 aft  धुले कर

 :
 हाल  ही  में  न्यूयॉर्क  में  एक

 बरतती  हैं  ।  इस  पर  विचार  fear  जा  रहा  हैं
 सम्मेलन  gar

 or  जिसमें  ३४  प्रतिशत  अधिभार

 शर  हमने  ब्यौरा  मांगा है
 |  नौवहन  के  का  लागू  किया  जाना  केवल  एक

 निदेशक  के  कार्यालय  में  एक  विशेष  कार्यापुत
 १५  सितम्बर  से  १४  भ्रक्तूबर तक के तक  के

 अधिकारी  इस  मामले  की  जांच  कर  रहा  है  लिए  स्थगित
 किया  गया

 था  ।  सरकार  कौन

 प्रौढ़  यह  मालूम  कर  रहा  हूँ  कि  यह  सी  कार्यवाही  करेगी  जिससे  कि  यह  अधिभार

 सदा  के  लिये  स्थगित  कर  दिया  जाय  ?

 श्री  भागवत  झा  आज्ञाद  :  इस  बात  को  at
 अलगेशन

 :
 नौवहन  कम्पनियों को

 इस  सम्बन्ध  में  सरकार  के  विचारों  का  पता  है ध्यान  में  रखते  हुए  कि
 भारत

 सरकार  ने

 बन्दरगाहों  पर  अधिक  अच्छी  सुविधाओं  की
 जेसा  कि  मने  मेरे  पास  यह  विश्वास

 व्यवस्था  की  कपा  कान्फ्रेंस  कम्पनियों  ने  माल  करने
 का

 कारण
 हैं

 कि
 वे

 इसे  भ्र निश्चित
 का

 के  लिए  स्थगित कर  देंगी । पर  अधिभार  लेने  की  धमकी  देना  बन्द  कर

 दिया है  ?
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्नोत्तर  काल

 समाप्त हो  गया  है

 श्री  अलगेशन  :  मेरा  विचार है  कि
 seat  के  लिखित  उत्तर

 भग  सभी  विदेशी  कम्पनियों  ने--मेरा  मतलब

 हूं  कि  शिवलिंग  कान्फ्रेंस  लाइन्ज़  A—aApaNIe  चोरी का  उत्पादन

 क्या  खाद्य न  लगाने  का  निर्णय  किया  यद्यपि  य०७  एस०
 *

 १२०७.  इब्राहीम

 ए--इण्डिया  लाइन  निणंय  को  प्रति  और
 कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच
 है  कि  ग्  से  चौनी

 मास
 स्थगित

 कर  रही  हैं  |
 परन्तु

 मेरे  पास  यह
 सोचने  का  कारण  है  कि  वह  इसे  झ्रनिद्चित  निकलने

 की
 ated  प्रतिशतता  इस  ay  पिछले

 काल  तक  स्थगित  नहीं  करेगी  ।  ae  की  अ्रपेक्षा  अ्रधघिक  रही हें  ;

 यदि  तो  कितनी  fire

 श्री  Wo  एम०  थामस :  इन  कम्पनियों पर
 रही

 एक  गम्भीर
 आरोप यह हैं यह  है

 कि  वे  भाड़ा  लेने  में

 मंत्रो

 पी०  एस०
 ~ AUT  बरतती  हे  ।  इस  बात  को

 ध्यान
 में

 नहीं  ।  PEYS—UY  में  गन्ने  से
 रखते  हुए  कि  हम  समुद्र  पार  व्यापार  के

 चीनी  निकालने  की  औसत  प्रतिशतता  o°és
 सम्बन्ध

 में  विधान  नहीं  a  सकते  क्या  रही  जबकि  VEY I—-UY  में  यह  20° og
 कार  ने  इस  प्रश्न  पर  दूसरो  सरकारों  के  साथ

 प्रतिशत  थी  ।

 बातचीत
 शुरू  की  है  ?  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता

 ।

 श्री  अलगे शन  :  सारी  नौवहन  सम्पत्तियां

 गेर-सरकारी  कम्पनियां  हूँ  ।  में  पहले  ही  कह
 ह

 १२०८.
 att

 जोशी  :  क्या

 चुका
 हूं  कि

 नौवहन
 के

 महानिदेशक
 के

 कार्यालय
 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 में  एक  frets  कार्यरत  अधिकारी  आजकल  PEYV—YY
 में  कितने

 मील  लम्बी

 इस  काम  में  ड्रा  पौर  यह  जांच  कर  रहा

 है  कि  ये  आरोप  कहां  तक  ठीक  है  ।  उस  की  उखाड़  ली  गयी  थीं  ;  झोर
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 इस  पर  कुल  कितना  aa  gat  ?
 वस्तु  भाड़ा

 *
 १२१०.  श्री  विभूति  क्या रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 गे शान )
 श्र  ).  एक  विवरण  वहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पटल  पर  रखा  जाता  हैं  ।  az
 क्या  यह  सच  हे  कि  सरकार

 शिष्ट  ७,  अनुबन्ध  संख्या  १७]  का  निर्यातों  के  सम्बन्ध  में  वस्तु  भाड़े  में

 धन  करने  का  विचार है  ;  रोक अन्तरिक्षशास्त्र  सम्बन्धी  सम्मेलन

 कपा  यदि  तो  वित्त
 और *  १२०९.  श्री  रघुनाथ  सिंह  :

 संचार  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :  रेलवे  मंत्रालयों  से  कोई  परामर्श  किया  गया  है  ?

 क्या  यह  सच  है  कि  २३  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 १९५५  को  ब्रिटेन  में  राष्ट्रमंडल  के  देशों  का
 ~

 शौर  सरकार  को  समुद्र

 एक  अ्रन्तरिक्षशास्त्र  सम्बन्धी  सम्मेलन  FAT  पार  के  व्यापार  में  वस्तु  भाड़े  की  दरों  का

 था  ;  और  नियन्त्रण  या  विनियमन  करने  का  कोई

 यदि  तो  भारत  ने  उसमें  क्या  निक  अधिकार  नहीं  हू  और  निर्यातों  के  सम्बन्ध

 भाग  लिया  था  ?  में  सरकार  द्वारा  वस्तु  भाड़े  में  संशोधन  करने  का

 wet  नहीं  उठता  ।  तथापि  सरकार को  कुछ

 संचार  उपमंत्री  राज  :  शिकायतें प्राप्त  हुई  हें  कि  नौवहन
 कम्पनियां

 जी  हां  ।  कुछ  वस्तुओं  के  लिए  अत्यधिक  या  विभेदकारी

 ये  सम्मेलन समय  समय  पर  किये
 वस्तु  भाड़ा  ले  रही  हें  जिस  के  कारण  भारत  के

 जाते  हें  और  इनमें  उन  विशेष  अन्तरिक्षशास्त्र
 निर्यात  व्यापार  में  बाधा  पड़  रही  हे  ।  इन

 शिकायतों की  नौवहन  महानिदेशालय  द्वारा सम्बन्धी  समस्याओं की  चर्चा  की  जाती

 जिनमें  राष्ट्रमंडल  सब  अन्तरिक्षशास्त्र
 जांच  की  जा  रही  जिन  मामलों के  सम्बन्ध

 में  वस्तु  भाड़े  की
 दरे

 प्रत्यक्षतः  ग्रत्याघिक  या

 सम्बन्धी  सेवाओं  को  रुचि  होती  है
 ।

 राष्ट्रमंडल  AT
 में  अन्तरिक्षशास्त्र  सम्बन्धी  मामलों

 में
 विभेदकारी समझी  जाती  उनके  बारे  3

 कर  प्रक्रियाओं  और  तरीकों  की  गवेषणा  और
 सम्बन्धित  नौवहन  कम्पनियों  से  कहा  जाता  ह

 कि  वे  इन  में  उपयुक्त  रूप  से  कमी  करें
 ।

 विकास  के  सम्बन्ध  में  सहयोग  के  बहुत  विषय  हैं
 ।

 मई  १९५५  में  जो  सम्मेलन  हुआ  था  झंडा  सम्बन्धी  विभेद

 उसमें  सामान्य  रुचि  की  विभिन्न  महत्वपूर्ण  *
 १२१३.  श्री  एस०  सी०  सामन्त  :  क्या

 टेक्निकल  समस्याओं  पर  चर्चा  हुई  जैसी
 परिवहन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करोंगे  कि  :

 कि  संख्यात्मक  वर्षा  के  अप्राकृतिक

 रूप  से  नियन्त्रण  को  ध्यान  में  रखते  हुए
 उन  व्यक्तियों  के  नाम  क्या  हूं

 में  टोकियो  में  अन्तर्राष्ट्रीय रिक्षणास्त्रीय  पुर्वानुमान  के  चालू  जिन्होंने मई  १९

 उष्णदेशीय  वाणिज्य  मंडल  के  ?  सम्मेर न  में  भारत  का

 ट्रीय  भूभौतिकीय  वर्ष  में  राष्ट्रमंडल  का  भाग  प्रतिनिधित्व किया  था  ;

 अन्तरिक्षज्ञास्त्र  सम्बन्धी  उपकरणों  का  क्या  उसमें  झंडा  array  विभेद

 संभरण  आदि  ।  भारतीय  प्रतिनिधि  मंडल  ने  के  बारे  में  भारत  के  विचारों  पर  चर्चा  हुई

 थी  ; इस  चर्चा  में  पूरा  भाग  लिया  था  ।
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 ~  यदि  at,  तो  इस  के  क्या  परिणाम
 att  प्रशन  उत्पन्न  नहीं

 ute  होते  |

 ate  कौन  से  भारत  सम्बन्धी  गन्ना

 विषयों पर  चर्चा  हुई  थी  ?  १२१८.  पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  क्या  खाद्य  और  कृषि  मंत्री  यह  बतान  की

 :
 एक  विवरण  सभा-पटल  पर  कृपा  करेंगे  कि

 रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  ७,  अनुबन्ध  क्या  राज्य  सरका  ग  से  कोई
 संख्या  ¢é]  रिपोर्ट  प्राप्त  हुई  है  कि  चीनी  के  कारखानों

 कौर  जी  भारतीय  के  बन्द  हो  जाने  के  कारण  गन्ना  बेचा  नहीं

 जहाज  मालिकों  के  जिन्होंने  सम्मेलन  अर जा  सका ;

 में  भाग  लिया  सम्मेलन  में  झंडा  सम्बन्धी  यदि  तो  किस  राज्य  से  ?

 विभेद  के  सम्बन्ध  में  पारित  किये  गये  संकल्प  कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :

 से  सहमत  थे  AK  उन्होंने  भारत  पर

 लगाये गयें  भ्रारोपों  का  खंडन  किया  था  ।

 शरर  जी  केवल

 कारखानों  के  मामले  में--एक  आंध्र  में  कौर

 झंडा  सम्बन्धी  विभेद  के  अतिरिकत  दूसरा  मद्रास  में  ।  जहां  तक  मद्रास  के

 जिन  मुख्य  विषयों  पर  चर्चा  हुई  वे  ये  थे
 :  कारखाने  का  सम्बन्ध  गन्ना  बाधित  नहीं

 (१)  श्रमिक  विकास  में  सरकारी  ark  निजी  था  wit  त्रोंधघ्र  के  कारख़ाने  के  मामले

 (२)  नौवहन  वायु  परिवहन  जो  एक  सहकारी  समवाय  है  गन्ने  के मालिक

 पर  दोहरा  (३)  परिवहन  बीमे के  कारखाने  के  सदस्य  थे  ।

 सम्बन्ध  में  विभेद  wie  (४)  हवाई  डाक  पर

 यातायात  सम्बन्धी  प्रतिबन्ध  ।
 रलव  न्यायालय

 qa  afer
 श्री  अमर  सिह  डामर

 :  क्या

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 *

 १२१७.  डा०  राम  सभा  सिंह  क्या
 मध्य  भारत  में  इसਂ  समय  कितने

 खाद्य  और  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :
 न्यायालय  हैं  जहां  भारतीय  रेलवे  अ्रधिनियम

 के  gear  अपराधियों  पर  ग्र भि योग  चलायें

 क्या  जल  संभरण  कें  लिये  पवन
 जाते  तौर

 चक्कियाँ  लगाने  कें  वास्ते  राज्य  सरकारों  को

 सहायता  देने  के  लिये  सरकार  ने  कोई  योजना
 क्या  इन  न्यायालयों  रा

 बनाई  इकट्ठा  किया  गया  शरथ  दण्ड  रेलवे  राजस्व

 में  दिया  जाता  है  या  राज्य  सरकारों  रा

 यदि  तो  क्या  इस  प्रयोजन  के
 रखा  जाता है  ?

 लिये  राज्य  सरकारों को  जनवरी  Puy F के
 रेलवे  परिवहन  उपमंत्री

 बाद  कोई  सहायता  दी  गई
 और

 अलगे दान  एक  वैतनिक  रेलवे
 तो  किस  राज्य  सरकार

 मजिस्ट्रेट  को  छोड़  जिसका  सदर  मुकाम
 को  कौर  कितनी  ?

 इन्दौर  में  कोई  दूसरी  एसी  ग्र दा लत  नहीं

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :  है  जिसमें  केवल  भारतीय  रेलवे  ऐक्ट
 के

 जी
 नहीं  मामले  देखे  जाते  हों  ।
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 केन्द्रीय  सरकार  इस  मामले  पर  राज्य  सरकारों जुगनी  की  रकम  राज्य  सरकार

 रख  लेती हे  1  और  अन्य  सम्बन्धित  हितों  के  परामशं  से

 विचार कर  रही  है  ।
 रेलवे  लाइन

 ¥2QRo,  श्री  राबिया :  क्या  अन्नपूर्णा  केफेटोरिया

 रेलवे  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि  :  *
 १२२३.  श्री  एम०  इस्लामुद्दीन  क्या

 खाद्य और  कृषि  मंत्री  यह  रताने की  कपा  करेंगे क्या  यह  सच  ह  कि  सरकार  का

 मंसुर  नगर  और  मरकारा  के  कि  क्या  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  अधीन

 प्रत्येक  बड़े  नगर  में  और  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  कम
 बीच एक  रेलवे  लाइन

 बनाने
 का

 विचार
 है

 ;

 से  कम  एक  अन्नपूर्णा  कैफेटेरिया  खोलने  की

 प्रस्थापना हे  ?
 यदि  तो  कब  तक  ?

 कृषि  मंत्रो  (Sto  पो०  एस०  :

 रेलवे  तथा  परिवहन  उप मंत्रो

 इस  समय  एसा  कोई  प्रस्ताव  से  एक  प्रस्थापना  प्राप्त  हुई  जो  कि

 नहीं  है  |
 धीन है  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 त्रिपुरा में  गन्ने  को  खेती

 चोरी  के  कारखाने  *
 PVRs.  श्री  दशरथ  देव  :  क्या  खाद्य

 *
 १२२२.  सरदार  इकबाल  सिंह

 :  क्या  और  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 खाद्य  और  कृषि  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा
 ~~

 क्या  यह  सच  हें  कि  त्रिपुरा  की

 करेंगे कि  भूमि  गन्ना  उगाने  के  लिए  उपयुक्त  है  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  इस  वर्ष  चीनी  यदि  तो  वहां  गन्ने  की  खेती

 के  कारखानों  को  यह  सलाह  दी  गई  है  कि  वे  बढ़ाने  के  लिए  सरकार  का  क्या  पग  उठाने  का

 नियत  समय  से  एक  मास  पहले  ही  गन्ना  पेरना  विचार है  ;
 और

 शुरू  कर  दें  ;  और
 क्या  त्रिपुरा  राज्य  में  एक  चीनी

 का  कारखाना  स्थापित  करने  का  भी  सरकार यदि  तो
 उस  मास  में  गन्ने

 का

 मूल्य कया  होगा  ?  का  faty = ? =  ? हु

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :
 कृषि  मंत्री  पो०

 एस०
 :

 और  १३  १९५५  को
 (#)  जी  at

 रांची  में  उत्तर  प्रदेश  और  बिहार  के  संयुक्त

 चीनी  नियन्त्रण  बोर्ड  की  बैठक  में  गल्ला  उगाने  त्रिपुरा  में  गलने  की  खेती  के
 विकास

 के  लिए  राज्य  सरकार  से  अब  तक  कोई  TET वालों  के  प्रतिनिधियों  ने  एक  सुझाव  यह  दिया

 था  कि  यदि  आवश्यक  हो  तो  गन्ने  में  से  कम
 पना  प्राप्त नहीं  हुई  है  ।

 अनुपात  में  चोरी  निकालने  की  कभी  को  पुरा  त्रिपुरा  राज्य  में  चीनी

 खाना  स्थापित  करने  के  लिए  सरकार  को  कोई करने  के  लिपे  उपयुक्त  रियायतें  देकर  कारखानों

 cr  ती
 से  पेरना  जल्दी  शरू  करने  के  लिए  कहा  जाय  ।  प्रार्थना  पत्र  प्रा  नत  del  हुआ ॥
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 हैदराबाद  को  सोने  को  खानें  और  अपेक्षित  जानकारी

 भांग  के  उत्तर  में  उल्लिखित  रिपोर्ट  के *
 १२३०.  श्री  टी०  ato  विट्ठल  राव :

 क्या  श्रम  मंत्री ८  १९५३  को  पूछे  गये
 पैरा  २६  और  परिशिष्ट  में  दी

 गई  है  ।  रिपोर्ट

 की  प्रतियां  लोक  सभा  के  पुस्तकालय  में  मिल
 तारांकित  प्रश्न  संख्या  ७२५  के  उत्तर  के

 सम्पन्न  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :  सकती हैं  ।

 हैदराबाद  की  सोने  की  खानों  के  अस्पतालों  के  रसोई  घर

 अस्पताल  में  एक्ट-रे  संयन्त्र  लगाने  में  विलम्ब
 क

 १२४०.  कृष्णा चाय  जोशी  :  क्या
 का  कारण हूं  ;  और

 स्वास्थ्य  मंत्री  उन  अस्पतालों  की  कूल  संख्या
 यह  कह  तक  लगाया  जायेगा  ?

 बताने की  कृपा  करेंगी  जिन्होंने  सरकार  द्वारा

 श्रम  उपमंत्री  आबिद  :  दी  गई  वित्तीय  सहायता  से  विशेष  रसोई  घर

 और  हमारे  खान  विभाग  को  जो  स्थापित किये  हैं  ?

 कि  प्रबन्धकों के  सम्पर्क  में  बताया गया  है
 स्वास्थ्य  उपमंत्री  :

 कि  यद्यपि  प्रबन्धकों  ने  एक्स-रे  सामान  की
 सात  ।

 मंजूरी दे  दी  4६  अभी  तक  उन्हें  प्राप्त  नहीं

 क्योंकि  प्रशासन  में  परिवर्तन  हुआ  हे
 iq  कोच  पैग़ाम्बर

 और  नये  प्रबन्धक इस  वात  का  पुनरीक्षण  कर

 *
 १२४२.  डा०  राम  सुलग  सिह  क्या

 रहे  हें  कि  अस्पताल  को  कितने  सामान  की

 आवश्यकता =
 रेलवे  मंत्री २३  १९५४ को  पूछे  गये

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  १२१८  के  उत्तर  के

 रेलवे  दुबलाए  सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 *2233.  मुल्ला  अब्दुल्ला भाई  :
 ख़बर इन्टेल  कोच  पेरा

 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 कब  तक  काय  करेंगी  ;  और

 सरकार  ने  १९५३-५४  में
 क्या  पहले  ag  के  लिए  इस

 हुई  रेलवे  दुर्घटनाओं  के  सम्बन्ध  में  रेलवे  के  खाने  का  उत्पादन  कार्यक्रम  तेयार  किया  गया

 मुख्य  निरीक्षक की  रिपोर्ट पर  विचार  किया

 यदि  तो  इस  अवधि  में  इन
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 दुर्घटनाओं  के  कारण  रेलवे  को  लगभग  कितनी

 हानि हुई  है  ;
 और

 :  १९५५  ।

 ऐसी  दुर्घटनाओं  को  रोकन  के

 लिए  सरकार  ने  क्या  पग  उठाये  हैं
 ?

 कर्मचारियों  के  लिए  क्वाटर

 संवार  उप मंत्रो
 (at

 राज  :
 *

 १२४३.  श्री  एस०  Alo  सामन्त :  क्या

 में  रेलवे  निरीक्षणालय  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 के  संचालन  के  सम्बन्ध  में  रेलवे  के  मुख्य  क्या  यह  सच  हें  कि  योजना  की

 करो  निरोधक  की  रिपोर्ट  प्रकाशित  हो  चुकी  अवधि  के  पहले
 ४

 वर्षों  में  डाक  और  तार

 हू  ।  इसमें  केवल  तथ्य  दिये  हुए  हैं  और  सरकार  विभाग  के  कमंचारियों  के  लिए  केवल  ७५०

 द्वारा  विचार  का  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।  क्वाटर  बनाये  गये  हैं  ;



 R52  लिखित  उत्तर  ३०  अगस्त  १९५५  लिखित  उत्तर  RaVR

 दालचीनी यदि  तो  योजना  के  भझ्रन्तिम

 as वर्ष  म  कितने
 ८

 TAIGS  La!
 are  (ft  {  ्  बनाये  जाने  १२४५,  Vo  Fo  गोपालन  FIT

 की  धारा  है  ;  खाद्य  और  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 इन  का  निर्माण  पहली  पंचवर्षीय
 te

 योजना  के  लक्ष्य  से  कितना  कम  कौर  कया  यह  सच  है  कि  पिछने  ait

 कमी  के  मुख्य  कारण  ?  की  तुलना  में  दालचीनी  की  खेती  प्रौढ़

 वार  में  इस  वं  कमी  हुई  है  ।

 संचार  उपमंत्री  राज  :
 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 [  ;  शरीर
 अधिक  क्वाटर  बनाये  गये  xr  |

 भारत  में  दालवीनी  की  खेतो  को
 लगभग  ३००  यूनिट

 सुरक्षित
 रखने  ५ अर  उसके  संरक्षण  के  लियें

 लगभग  ४२  प्रतिशत  तक
 क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 मुख्य  कारण  यह  है  कि  उपयुक्त  कृषि  मंत्री  पो  एस०  :

 स्थान  प्राप्त  करन  में  विलम्ब  होता  क्यों कि  प्र  जानकारी  केवल  मद्रास  के

 श्रजेंन  कार्यवाही  में  बहुत  समय  लगता  है  ।  सम्बन्ध  में  उपलब्ध  है  ।  उक्त  राज्य  में

 पण्णयद्रब्य  समस्याओं  सम्बन्धी  खाद्य  और  कृषि  प्र  रूप  से  दालचीनी  sera  को  मांग  में

 संगठन  स्मिति  कनी  हो  जाते  के  कनस्तर रूप  उसको  खेतो

 ३००  कड़  से  घट  कर  २१७  एकड़  रह  गई
 नें  १२४४,  श्री  राधा  रमण  क्या

 मांग  में  करो  हो  जाने  के कारग  इसकी
 खाद्य  और  कृषि  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा

 खेती  अलाभप्रद  हो  गई  है  ।
 कि

 कुछ  नहीं  ।

 क्या  यह  सच  है  कि  २३
 क्र ला  रेलवे  स्टेशन  पर  मुठभेड

 geyy  को  रोम  में  पण्य द्रव्य  समस्या ग्र ों

 सम्बन्धी  खाद्य  शर  कृषि  संगठन  समिति
 Sat  गिडवानी  :

 के  २४  वं  प्रधित्रेशन  में  अर  थिक  कौर
 कै

 १२४६.
 Lait  एस०  डी०  जोती  :

 aly  सलाहकार  ने  भारत  का  प्रतिनिधित्व  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 किया  था  ;  करेंगे  |  क

 क्या  यह  सच  है
 कि  १५

 यदि  तो  क्या  उन्होंने  कोई
 QERY  को  कुचला  स्टेशन  पर

 रिपोर्ट  प्रस्तुत  की  कौर

 यदि  तो  इसके  मुख्य  पहलू
 ?

 हो  गई  जिसके  परिणामस्वरूप कुछ  यात्रियों

 श्र  कर्मचारियों  कें  चोटें  are  रेलवे
 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देशमुख

 जो  att  सम्पत्ति को  क्षति (*)  भर

 एक  नोट  सभा  पटल  पर  रखा  यदि  तो  कितने  व्यक्तियों के

 जाता  परिशिष्ट  ७,  अनुबन्ध

 सख्या  १९]  ।  क्षति
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 क्या  इस  मामले  की  कोई  जांच  सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा

 की गई  है  ;  और  जाता  है  जिसमें  भ्रपेक्षित  जानकारी  दी  गई

 x =  परिशिष्ट  ७, यदि  मुठभेड़  के  कारण  अनुबन्ध

 क्या थे  संख्या  २०]

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  जोतें
 ~

 )  a  *
 १२४८,  श्री  एल०  एन०  मिश्र  :  क्या

 (@)  घायल  ब्यक्ति  न  खाद्य  और  कृषि  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा

 रेलवे  सम्पत्ति  को  क्षति  SPE  करेंगे  कि

 रुपय ।  बया  यह  सव  है  कि  क ुछ
 राज्यों

 ने
 | हां  लिखा  है  कि  इस  समग्र  जोतों  को  म्रधिकतम

 उपनगरीय  रेल  गाड़ी  नम्बर  ए  म  ०  सीपा  निर्धारित  करता  बांधती  नहीं

 ¢5/2  अप  से  ज्यों  ही  वह  कुचला  से  चली  शर

 ४  व्यक्ति  गिर  जिस  पर  यात्री  ताराज
 यदि  तो  उन  राज्यों  में  के

 हो  गये  |
 नाम  क्या  ९ r

 ?

 उक्त  रेलगाड़ी  अ्रसाधारण  रूप  से
 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :

 ठसाठस  भरी  हुई  थी  क्योंकि  उसे  पहली  वाली  एक  राज्य  विद्यमान  जातों  की

 गाड़ी  के  यात्री  भी  ले  जाने  थे  जिसमें
 उच्चतम  सीमा  निर्धारित  की  जाने  के

 पुर्जों  की  कोई  ख़राबी  हो  गई  थो  ।
 विरुद्ध  है  ।

 खण्ड  सहकारी  पदाधिकारी  लेबल
 उत्तर  प्रदेश  |

 कोआपरेटिव  आफिसर
 ह  अपराध

 १२४७
 श्री  एम०  इस्लामुद्दीन  :

 श्री  faa :
 नें  PAve,  सरदार  इकबाल  सिह  :

 क्या  tua  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 क्या  खाद्य  कौर  कृषि  मंत्री यह  बताने  की

 कि
 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 सरकार  ने
 उत्तर  रेलवे  च्  १९  ASL Y  शर

 can
 4  wa  तक  कितनी

 सहकारी  पदाधिकारियों  लेबल  REMH dE a

 ge  ह
 कोआपरेटिव  आफिसर्स  )  के  लिये  प्रशिक्षण

 केन्द्र  स्थापित  किये  हें  ;  कितन  मामलों  में  अ्रपराधियों

 यदि  तो  केन्द्रों  संख्या  का  पता  लग  गया
 है

 ।

 क्या  है  भ्र ौर  वे  कहां  पर  स्थापित  किये  गये  ऐसे  कितने  मामले  थे  जिनमें  रेलवे

 ह्  द  कौर  a  tea  पुलिस  कर्मचारियों  का  हाथ

 शौर
 प्रति  वर्ष  रॉज्यवार  कितने

 क्षत्राणियों  को
 प्रशिक्षण

 दिया  जायेगा  ?
 ऐसी  sara  को  रोकने  के  लिये

 क्या  कार्यवाहियों  गई  हें  ?
 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :

 अभी  नही ं।  रेलवे  तथा  परिवहन  उप मंत्रो

 प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता  |  :  से  एक  विवरण
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 सभा  पटल  पर  रखा  जाता है  |  दिखाये  बमों का  चावल

 परिशिष्ट  ७,  अनुबन्ध  संख्या  22]
 FRE,  डा०  रामा  राव  :  क्या  खाद्य

 रेलगाड़ियों में  :  प्रमुख  रेलगाड़ियों  और  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 में  रक्षा  की  खतरे  किः

 की  डिब्बों  में  लोहे  की

 क्या  सरकार  को  बर्मी  सरकार  से चड़  और  दरवाज  को  बाहर

 से  न  खुलते  वाली  सिटखिती  बर्मा का  चावल  खरीदने  के  लिये  कोई

 लगवा  दी  रई  दन  ह  ;

 रेलवे  को  सीमा  मं  ग्रपराधियों  पर  यदि  तो  वह  कितने  मलय

 निपटा  रख  के  लिये  परਂ  दिया  जारहा  कौर

 सरकारी  tad  पुलिस  द्वारा
 }

 कड़ा  पहरा  शोर  निरीक्षण |
 FE  इस  पर  क्या  निगम  किया  गया

 समद्र  पार  यात्री  सिवाय  कृषि  मंत्री  पी०  एस०

 जी  नहीं  ।
 FeQko,  श्री  मित्तल  :  क्या  परिवहन

 मंत्री  यह

 बतान की  रुपा  ०५ रेंग  कि  :
 ae  प्रत  उत्पन्न  नहीं

 भारतीय  नौवहन  समवाय थों  द्वारा  al

 दक्षिण  ga  ale  सुदर

 पूर्वी  देशों  श्र  पूर्वी  ग्र फ़ो का  तथा  जद्दा  की  उत्तरी  बिहार  में  खाद्य  को  स्थिति

 हज  यात्रा  के  faq  यात्री  सेवा  थों  के  सम्बन्ध  4  श्र  भागवत  झा  आजाद

 में  क्या  प्रगति  की  गई  क्या  खाद्य  और  कृषि  मंत्री  यह  बतान  को  कृपा

 इन  मार्गों  पर  कितन  भारतीय  करेंगें  कि

 यात्री  जहाज  चल  रहे  ह  ः  कौर  क्या  बिहार  सरकार
 न
 ्

 विद्यमान  यात्री  सेवाओं में  वृद्धि  सरकार  से  वर्तमान  वर्षा  ऋतु  के  लिये  चावल

 करने  का  तरीका  पता  लगाने  के  लिये  क्या  कौर  गेहूं  क +  मांग की  है  ;

 कार्यवाहियां  की  जा  रही  हैं
 ?

 |  ६  |  इस व  म  अब त  कान  मन

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  चावल  प्रौर  गट  बिहार  को  मे  गया  है  ;

 गठन )  wit  एक  विवरण
 ale

 सभा  पटल  पर  रखा  है  ।

 उत्तरी  बिहार  के  बाउइप्रस्त शिष्ट  ७,  अनुबन्ध  संख्या  २२]

 क्षेत्रों  में  आजकल खाद्य  की  क्या  स्थिति है
 ?

 जहाज़  की  परामर्श

 समिति  के  अध्ययन  दल  ने  wea  विषयों  के
 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देशमुख )

 साथ  साथ  द्वितीय  पं  चवर्गीय  योजना  में
 जी

 मान  मार्गों  पर  प्रतिष्ठित  यात्री  सेवायें  प्रारम्भ

 करते  कौर  नपे  मार्गों  पर  सेवायें  चाल  करने
 चावल  १८-८-५५  TH  हे

 .
 क

 लाख  ॥
 के  लिये  टन  भार  अ्रधिग्रहग  करन ेके  लिये

 कुछ  की  हें  मामला  बहु  १८-८-४५५  तक  ३.७  लाख  मन

 धीन  (7)  सन्तोष  जनक  |
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 इजन  कृषि  मंत्री
 ०

 पी०  एस०

 *
 १२५३  राधा  रमण  क्या  रेलवे  शर  एक  विवरण  सभा

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  पटल  पर  रखा  जाता  है  |

 बिष्ट  ७,  अनुबन्ध  संख्या  २३]  ॥
 क्या  सच  है  कि  चालू  वित्तीय

 वर्ष  में  सरकार  द्वारा  भारतीय  रेलों  के  लिये  अतिरिकत  लाभ  में  गन्ना  उत्पादकों  का  अदा

 छोटी  लाइन  के  १०० नये  इंजनों  के  लिये
 qv  श्री ह्०  पो०  सिन्हा  क्या

 झा डर  दिया  है  ;  खाद्य  और  कृषि  मंत्री  १०  SEXY  को

 यदि  तो  श्रीधर  गये
 पूछ  गये  तारांकित  wet  संख्या  ६४९  के

 इंजनों  का  प्रकाशित  मूल्य  क्या  कौर  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा

 (7)  देर  PEUY  तकਂ  करेंगे  कि

 वास्तव  में  कितने  इंजन  प्राप्त  कप  तर  क्या  चीनी  मिलों  को  न्योता

 चाल  ay  में  कितने  कौर  प्राप्त  होने  की  आशा  रिक्त  लाभ  में  से  गन्ना  उत्पादकों  को  WT

 की  जाती हूं  ?  देने  का  प्रदान  afar रूप  से  तय  हो  चुका

 कौर रेलवे  तथा .  परिवहन  उपमंत्री  है  ;

 अलगे दान )  चालू  वित्तीय  वर्ष  में

 यदि  तो  क्या  चीनी  मिलों  ने
 १००  छोटी  लाइन  के  १००  नहीं  तरन  ५६३

 इंजनों  के  लिये  भ्रामक  दिया  गया  है  ।
 Tar  उत्पादकों  को  भुगतान  कर  दिया  है

 ?

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देखा  : प्राक् कलित  तटागत्  मूल्य  लगभग

 Quos  करोड़  रुपया  है
 (=)  सरकारी  संकल्प  संख्या

 208.0  /  uv  दिनांक २.
 PEYY-NE  में  छोटी  लाइन

 QEUY  (७  १९५५  के  अ्रतारांकित

 के  ६१  इंजन  प्रप्त  हो  चुके  हें  कौर
 संख्या  ६४८  कें  उत्तर  में  लोक-सभा पटल

 १७६  श्र  प्राप्त  होने  की  की
 a  +  पर  प्रतिलिपि  रखी  की  कौर  ध्यान

 जाती  ह  ||
 आकर्षित  किया  जाता  है  जिसकें  द्वारा  एक

 पौधों  का  आयात
 विशेषज्ञ  समिति  की  नियुक्ति  2EYR-UY  की

 *
 १२५४,  श्री  एस०  इस्लामुद्दीन  :

 फल  में  झ्र पना ये  गये  मूल्य  श्रूंखलांकन  सूत्र
 व्या  खाद्य  और  कृषिमंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 लिविंग  अरन्य  विधियों

 के  जांच  करने  के  लिये  की  गई  थी  ।  सूत्र

 की  प्रतिलिपि  लोक-सभा  पटल  पर  तारांकित क्या  यह  सच  है  कि  सरकार
 प्रश्न  संख्या  १००७ कें  उत्तर  में  १०

 उद्यानविज्ञों  कौर  निजी  व्यक्तियों

 को  विमान  द्वारा  हरे  पौधों  ate  पौधों  के  g&uy  को  रखी  गई  थी  |  प्राशि  की  जाती  है

 कि  समिति  अरपना  प्रतिवेदन  अगले  मास  कें
 सामान  को  आयात ,  करने  की  सुविधायें  देने

 अन्त  तक  प्रस्तुत कर  देगी  ॥ का  विचार  कर  रही  जिस  पर  aa  तक

 कीट  कौर  नाभिकीय  विनाश

 oe
 गन्ना  उत्पादकों  को  @&yz—uw

 १९१६  द्वारा  प्रतिबन्ध  लगा हुन्ना  अर
 की  फसल  का  भुगतान  मिलों  द्वारा  वर्तमान

 यदि  तो  उसका  ब्योरा
 सुत्र  के  wets  किया  जा  रहा  है  ।  १३४

 qr है  खानों  में  से  जिन्होंने  उस  फसल में  काम  किया
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 &&  कारखानों  द्वारा  कोई  अतिरिक्त  मूल्य  अभ्यावेदन  प्राप्त  है  कि  बांद्रा  से  यात्रियों

 का  भुगतान  नहीं  किया  जाना ह  ।  १३  की
 भीड़

 को
 ध्यान  में  रखते  हुए  बांद्रा

 खानों  ने  गन्ना  उत्पादकों  को  देय  अतिरिकत  mit  हावड़ा  के  बीच  अतिरिक्त  गाडियों

 मूल्य  का  पूरा  भगतान  कर  दिया  हूं
 ।  १७  को  चलना  अत्यावश्यक  हे  ;  और

 आंशिक  भगतान  किया  है  और  बकाया  राशि
 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या

 के  भी  शीघ्र  ही  दिये  जानें की  आशा है  ।  ९
 कायदा ही  की  गई  ह

 ?

 कारखानों  के  मामलों  में  अभी  पत्र  व्यवहार

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री
 हो  रहा

 रेलों  में  भोजन  आदि  को  व्यवस्था
 हावड़ा  me  वांकुरा के  बंच

 ६३८.  श्र  राघव या  क्या  रेलवे  मंत्री  रिक्त  गाड़ियों  का  चलाना  न्यायोचित  नहीं  ह

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि
 सवारी  गाड़ी  नम्र  ३१५  अप  और  ३१६

 डाउन  में  तृतीय  श्रेणी  की  एक-एक  बोगी
 weer  राज्य  के  रेलवे

 दी  गई  हू  ।
 कित-कित  स्टेशनों  पर  शाकाहारी

 साल  उठाव  का  सका

 क्या  हाल  ही  में  उपहार
 ठाकुर  युगल  किशोर  fag

 हों  के  द्वारा  दूध  के  संभरण  के  लिये  टेंडर
 रेलवे  मंत्रीय  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 माग गय  ह
 क्य  यह  सच

 है
 कि  शालीमार

 यदि  तो  कितने  टेंडर  प्राप्त

 और
 के  पारसल  घर  में  सामान  उठान  का  ठीक

 हय
 किसी  ठेकेदारों को  १  १९५४  से  तीन

 उनका  ब्यौरा  क्या ह
 ?

 वर्षों  के  लिये  दिया  गया  था  ;

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री
 क्या  यह  भी  सच  हे  कि  ठेकेदार

 जानकारी  देने  वाला  विवरण  के  निवेदन  करने  पर  एक  त्री  के  पेर चात  SFT

 १  संलग्न  |  देखिए  परिशिष्ट  ७,  अनुबन्ध  समाप्त  कर  दिया  गया  हैं  ;

 संख्या  २४ |
 यदि  तो  उसके  क्या

 कारण
 हैं  ;

 तेनाली  के  शाकाहारी  क्या  उन्नत  ठेकेदार
 को  भविष्य  में

 हार  गह  के  अतिरिकत  |
 अन्य  कोई  भी  रेलवे  का  ठेका  न  देने  का  सरकार

 और  जानकारी  देने  वाला
 का  विचार हे  ;  और

 विवरण  2  संलग्न  है  ।
 परिशिष्ट

 ७)
 क्या  कुशलतापूर्वक  काय  संचालन

 अनुबन्ध  २४]
 के  लिये  सरकार  भाल  उठान  का  कायथ

 रेल  सेवा
 विभाग के  द्वारा  करनें  का  विचार  कर  रही

 et
 ६३९.  श्री  तुषार  चटर्जी  क्या  रेलवे

 मंत्री  यह  बताने  की  = करेंगे कि  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  (Xi

 दाप हाल  ही  में  सरकार  को

 वा कुरां  के  लोगों  से  यह  किन्तु  १-  g—4y F से  ।
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 ठेकेदारों  ने  दरें  बढ़ाने  के  लिये  रेलगाड़ी  का  ठोक  समय  पर  आना  जाना

 ६४२-  श्री  डी०  सो ०  शर्मा  क्या  रेलवे

 मुक्ति  किये  जाने  का  निवेदन  किया  ।  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 नही ं।  उत्तर  रेलवे  पर  १९५४  में

 (&)  माल  को  उठाने  का  काम  १-६-५५  किन  गाड़ियों  के  ठीक  समय  पर  आने-जाने  का

 अस्थायी  तौर  विभाग की  ओर  से  ही  आन्दोलन  जोरों  से  चलाया  गया  हैं  ;  और

 किया जा  रहा  है  ।
 १९५४  में  अकारण  गाड़ियां  रोकनें

 नय  टेंडर  मांगे  गये  हैं  क्योंकि  विभाग  की
 के  लिये  कर्मचारियों  के  विरुद्ध  कितने  अवसरों

 ओर
 से  यह  काय  स्थायी  रूप  से  करने  का  विचार  पर  अनुशासनात्मक कार्यवाही  की  गई  ?

 नहीं है
 ।

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 पासल  उठाने  वाले  ठेकेदार
 :  मांगी  गई  जानकारी  संलग्न

 ६४१.  ठाकुर  युगल  किशोर  सिंह  ः  क्या
 सूची  में  दी  गई  है

 ।
 परिशिष्ट  ७,

 wa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 अनुबन्ध  संख्या

 क्या  यह  सच  है  कि  हाल  ही  में  ३९५०

 रेलवे  श्राधिक्ारियों  हावड़ा  रेलवे  स्टेशन  के

 ae  उठाने  वाले  ठेकेदार  उसके  ठेके की
 arst नता

 अवधि  समाप्त  होने  से  पूर्व  ही  कार्य  मुक्त  कर
 ६४३.  श्री  Sto  सो०  फार्मा  :  क्या  रेलवे

 देना  स्वीकार  कर लिया है  ;  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उपर्युक्त  ठेकेदार  के  पास  द  १९५४-५५  में  रेलवे  सेवा

 हाव  डा
 माल  गोदाम  का  माल  उठाने

 को  अभी  द्वारा  नौकरी  की  कितनी

 भी  ठेका हैं  सूचनाएं  निकाली  गइ  ;

 इस  समय  से  पूर्वे  ठेके  को  समाप्त  इन  सूचनाओं  के  आधार  पर

 कश  देने  से  रेलवे  को  अनुमानित  हानि  क्या  कितने  व्यवसायों  ने  आवेदन-पत्र  मे

 ट्
 @  ह  ौर  कितने  उम्मीदवारों  को  भेंट

 क्या  ठेकेदार  के  विरुद्ध  कोई  )  के  लिये  बुलाया गया  ;

 कार्यवाही  करने  का  विचार  किया  जा  रहा  उनमें  से  कितनों  को  पास  दिये

 गय े;  कौर

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  इनमें  से  feat  उम्मीदवारों  को

 :  और  att  भर्ती  किया  गया  ?

 इत  मामले  में  समय  से
 पूर्व  ठेके

 को  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 समाप्त  कर  देने  के  कारण  रेलवे  को  हानि  का  :
 रद

 कोई  प्रश्न  नहीं  उ  पन्न  होता  ॥
 2%,24,9%¥

 १७,९१४
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 पासों  की  संख्या श्रेणी  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  (ett ate

 द्वितीय  श्रेणी  जी

 प्रथम  श्रेणी )  cx  सरकार ने  यातायात  तथा

 मध्यम  श्रेणी
 नियरी  सम्बन्धी  सर्वेक्षण  करने  का  विनिश्चय

 किया  है  ताकि  यह  पता  लगाया  जा  सके  कि

 द्वितीय  श्रेणी )  बलख्तियारपुर-बिहार  लाइट  रेलवे  के  बड़ी  लाइन

 तृतीय  श्रेणी  ३,७८३
 में  परिणित  किये  जाने  का  क्या  श्रसर  पड़ेगा  |

 बकाला
 राज्य  सरकार  ने  Peyuy T में  जिला  पटना

 योग  BRS
 द्वारा  किये  जाने  वाले  प्रबन्ध  में  सुधार  करके

 रे,२५३  ।
 लाइट  रेलवे  के  काय  संचालन  को  अधिक

 सरकारी  कमंचारियों  के  कामिक  संघ
 सुचारु  बनाने  के  लिये  कुछ  जांच  ale  श्रारम्भ

 ६४४.  श्री  इब्राहीम :  क्या  श्रम  मंत्री  यह  की थी  ।  चरागे  कार्यवाही  करना  राज्य  सरकार

 बताने  की  कृपा  करेंगे  किं  :  का  काम है  ।

 सरकारी  कर्मचारियों  के  कौन  पवेलियन  स्थान

 कौन  से  कामिक  संघ  भारत  सरकार  द्वारा
 ६४६.  श्री  भक्त  रेलवे

 प्रतिज्ञात  हैं  ;
 मंत्री  १७  QEYUY  को  दिये  गये  तारांकित

 कौन  कौन  से  अन्य  कामिक  संघ  प्रीत  संख्या  ११०२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह

 तथा  भारत  सरकार  के  कमंचा  रियों  की  संस्थाएं  बताने की  वि  :

 प्रतिज्ञात  नहीं  हैं  ;  किन  किन  स्टेशनों  को  पर्वतीय

 वर्ष  PEXR—-UV  दौर  Reyv—  स्थान  घोषित  किया  गया  है

 ९५  में  अभिज्ञात  कामिक  संघों  द्वारा  कितनी  इसके  कारण  उनको  रेल  भाड़े  के  बारे  में

 हड़तालों  की  घोषणा  की  कौर
 विशेष  रियायत दी  जाती  है  ;  शौर

 इन  हड़तालों के  सम्बन्ध  में  किस  क्या  उपरोक्त सुची  में  किन्हीं

 प्रकार  समझौता  ?  दूसरे  स्टेशनों  को  alt  सम्मिलित  करने  का

 am  मंत्री  (aft  खं डु भाई  :  विचार  किया  जा  रहा  है  ?

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  अल०
 से  इकट्ठी  की  जा  रही  हैऔर

 रेल  यात्रा  में  रियायत  देने सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 के  लिए  नीचे  लिखें  स्टेशन  पहाड़ी  स्थान

 बिहार  बख्तियारपुर लाइट  रेलवे
 has

 )
 i’

 त  a.

 ६४५.  श्री  झूलन  क्या  रेलवे  पठान

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  कोडेकानल  रोड

 के  झ्राबूरोड  के

 बिहार  लाइट  रेलवे  पर  यात्रियों  को  होने  वाली  कोण नूर  दिलाने

 सुविधाएं  कौर  तकलीफों से  अवगत  है  ;  कौर  arse  पिपरिया

 ।
 (=)  यदि

 तो  इस  विषय  में  क्या

 ह जी
 कार्यवाही  की

 गई  हैं
 या  की  जाने  का  विचार  ञ  |

 246
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 ,  दुर्घटनाएं  काट  नई  दिल्ली

 ६४७.  पंडित  डी०  एन०  क्या
 ६४८,  कान  राधा  रमण  :  क्या  स्वास्थ्य

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  PEUX NY  में  रेलवे  के
 ~  क्या  यह  सच  हूँ  कि  कनाट  प्लेस  के

 प्रत्येक  ज़ोन  में  कितनी  कितनी
 बिता  रोशनी  वाले  लौनों  में  ist  ही  रंगीन

 मोटर  ट्रक  दुर्घटनाएं  हुई  ;
 फव्वारे  लगाये

 जायेंगे  ;

 इन  दुर्घटनाओं  में  कितने  व्यक्ति

 क्या  कनाट  प्लेस  कौर  रीगल
 भरे  द्रोह  कितनों  को  सख्त  चोटें

 भाई ;
 पाके  में  सुधार  करने  के  लिये  कोई  सत्य

 प् arg  NUN  र  द्वारा  स्वीकार  कर  ली  गई  हैं  ;

 दुर्घटनाओं  के  फलस्वरूप  सम्पत्ति
 कौर

 फको  कितनी
 क्षति  पहुंची  ;  कौर

 इन  फव्वारों  के  निर्माण  पर  प्रौढ़

 (४)  क्या  किसी  जोन  में  हानि पति  का
 ay  प्रस्थापनाओं  पर  अलग  अलग  कितना

 कोई  दावा  किया  गया है  ?

 व्यय  होने  का  श्रीमान  है  भ्र ौर  यह  व्यय  किस

 रेलवे
 तथा

 परिवहन  उपमंत्री  प्रकार  पूरा  किया  जायेगा  ?

 मैदान )

 दु्घटनाश्रों  स्वास्थ्य  उपमंत्री  ( stinatt  चन्द्रशेखर

 रेलवे  की  संख्या  नई  दिल्ली  नगर  पालिका  के  विचारा

 केन्द्रीय  २  धीन  प्रस्थापना  ह  जिसके  अनुसार  कनाट

 नई  दिल्ली  के  बीच में  एक  फव्वारा
 पूर्वे  पूर्वी  रेलव े)

 लगाया  जायेगा  जिसमें  रंगीन  रोशनी  की
 उत्तर  द

 व्यवस्था  होगी  ।

 पूर्वोत्तर

 दक्षिण  सरकार  को  कनाट  प्लेस  और

 पश्चिम
 रीगल  we  में  सुधार  करने  के  कोई

 a a
 प्रस्थापना  नहीं  मिली  हैं  ।  नई  दिल्ली

 योग
 नगरपालिका  फिर  से  घास  लगाये  बाड़

 २८
 लगाये  जाने  और  एक  जलजीवाल्य

 ब्वाय  जाने  की  एक  प्रस्थापना  पर  विचार

 मरे  २२
 कर  रही  हैं  |

 सख्त  घायल  हुए  र्

 फव्वारे  के  रंगीन  रोशनी
 रेलवे  सम्पत्ति  को  लगभग  १७२६

 और  जलजीवालय  पर  कुल  २  लाख  रुपये  की
 ara  की  क्षति  पहुंची  ।  श्राम  सम्पत्ति  को  हुई

 लागत  आने  का
 अनुमान  है  ।  अनुमान  है  कि

 क्षति  a
 बारे  में  जानकारी  नहीं  हैं  ।

 घास  और  बाड़  लगाने  पर  OTAT

 जी  दक्षिण  कौर  ५९,०००  रुपये  त्व  सारा  खरच  नई  किलो

 उत्तर  रेलवे  में  ।  नगरपालिका  उठायेगी  |
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 इंजनों  का  फेल  होता  लोगों  ने  यह  मांग  की  है  कि  वहां  कुछ  और

 कपा  डाकघर  खोले  जायें  ; ६४९.  श्री  ए०  के०  गोपालन

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  उन्होंने  यह  मांग की  ह  कि

 चाड  वर्ष  के  पहले  छः  महीनों में
 कुछ  विमान  डाकघरों  में  डाकਂ  बांटने  वाले

 रेलवे  शोरगुल  स्टेशन  पर  कितने  कर्ष वा  रियों  की  संख्या  में  भी  बद्धी  की  जाये  ;

 और बार  इजन  फल  हुए  ;

 क्या  पिछले  दिनों  की  अपेक्षा  इस
 यदि  तो  सरकार  ने  इस  विषय

 मे  क्या  कार्यवाही  की  ह
 ?

 वो  इंजन  फेल  होने  की  घटनाओं  में  कोई  वृद्धि

 हुई  हें  प  और
 संचार  उप मंत्रो  राज

 याद  तो  saw  क्या  कारण  हैं  और  ऐसी  कोई  मांगें
 विचाराधीन

 और  घटनाओं  को  कम  करते  के  लिय  नहीं  हैं  ।  त्रिपुरा  के  एकमात्र  सामुदायिक

 या  पग  उठाव  जा  रहे  !  ?
 परियोजना  क्षेत्र  और  राष्टीय  विस्तार  सेवा

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  अल
 खंड  सदर  मकाम  (  हेड  क्वाटर्स  )  में  डाक  भर

 खोल  दिये  गय  हैं । दे  ।

 जी  art
 wat  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 इंजन  फेल  होने  की  घटनाओं  की
 फारबेसगंज-बीरपुर  तार  लाइन

 संख्या  में  वृद्धि  आंकड़ों  के  संकलन
 क्या प्र  श्र  एल०  एन०  मिश्र

 के  तरीके  में  केए  बदल  होने  के  कारण  हुई  है
 संवार  मंत्री  यद  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 शोर  में  इजनों  की  संख्या  में  भी  वृद्धि  हुई  है  ।

 क्या  बिहार  में  जल्वा  बाजार

 qa  हग  के  दिल  रेलवे  यातायात
 होकर  फारबेसगंज  से  बीरपुर  तक  तार  की

 Geo.  थो  रचना  fag  क्या  रेलवे  लाइन  लगान  की  कोई  प्रस्थापना  थी

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  यदि  तो  यह  लाइन  अब  तक

 पिछले  सूर्य  ग्रहण  के  समय  रेल  क्यों  नहीं  लगाई  गई  ;  और

 द्वारा  कितने  यात्रियों  ने  कुरुक्षेत्र  यात्रा  यह  कब  तक  चाल  हो  जायेगी
 ?

 को  ;  और

 संवार
 उपमंत्री  राज

 इससे  कितनी  आय हुई  ?  जी  परन्तु  कोसी  परियोजना

 देत  am
 परिवहन  उपमंत्री  सन  की  मांगों  को  देखते  हुए  इसमें  रूपभेद  करना

 98,24 | I  पड़ा  at  |  इस  समय  प्रस्थापना  बीरपुर  को

 १,२२,४९१  रुपये  ७  आन े|
 फारबेसगंज  से  और  TAT  बाज़ार  को

 गंज  से  मिलान  की  ह  ।

 डाकघर
 और  सामान  नहों

 ६५१.  को  सोरेन  दत  नया  संचार  मिला  हू  ।  आशा  हे  बीरपुर  का  तारघर  लगभग

 मंत्रो  यह  बताने  की  कपा  करेंग  वि  २  Ala  में  खल  जायगा  |  बलवा  बाजार  के  are

 यह  सच  हें  कि  त्रिपुरा  के  घर  को  भी  जल्दी  से  जल्दी  खोलने  का  प्रयत्न

 सामुदायिक  परियोजना  क्षेत्र  में  रहने  वाले  किया  जा  रहा
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 कच्चा  पटसन  का  सामान  रेलों  से  उतारने  और  चढ़ाने  का

 ६५३.  श्री  एल०  एन०  मिश्र  व्या
 ठेका  किया  हे--अनुज्ञप्ति  प्राप्त  होती  है  ।

 लारा  और  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  इसके  अतिरिक्त  उचित  मजदूरी  चुकाये

 कि  पिछले  दो  वर्षों  के  दौरान  कच्चे  पटसन  की  जाने
 पर  वे  कुछ  स्टेशनों  रेलवे

 के  द्वारा  बुक

 किस्म  को  सुधारते  के  लिपे  रीय  सरकार  ने  किये  गये  पाल  तथा  सामान

 पहली  सरकार  को  कितनी  वित्तीय  सहायता  को  भी  उतारते  या  चढ़ाते  हैं  |

 at  तथा  sat  से  अब  तक  कितनी  राशि  व्यय
 जिन  स्टेशनों  में  स्थायी  योजना  प्रारम्भ

 की  जा  चुकी है  ?
 हो  चुकी  वहां  उनकी  मुफ्त  दवाई  देकर

 कृषि  मंत्रो  पी०  एस०  डाक्टरी  चिकित्सा  भी  की  जाती हे  ।

 मांग की  गई
 व्यय की

 राशि
 अनुज्ञप्ति  प्राप्त  कुली  रेलवे  कर्मचारी  नहीं

 गई  राशि

 होते  किन्तु  उन  पर  अधिक  भाड़ा  लेने
 MB4Q-4¥  ९  2,200  ७९,९०५

 १९५४-५५  २,१७,८००  CE, ACK*
 यात्रियों  को  तंग  करने  तथा  बुरे  बर्ताव  करने  पर

 अनुशासनिक  कायंवाही  की  जा  सकती  ह  ।

 न्यास  में  १०,०००  स्वयं  की  वह  राशि
 कुछ  बातों  में  शर्तों  में  विभिन्नता

 शामिल  नहीं  ह  जिसे  केन्द्रीय  सरकार  ने  बिहार

 को  १००  बीज  वित्र  तथा  १००
 यथा  उन्हें  रेलवे  से  अनुज्ञप्ति  दिया  जाना  या

 ठेकेदार  को  अनुज्ञप्ति  दिया  जाना  तथा

 चक्राकार  द्रात्तियां  भेजने  में  व्यय  किया  था  |
 का  आदि  |  अनुज्ञप्ति  के  शुल्क  में

 स्टेशन  की  स्थिति  तथाਂ  अधीक्षण  व्यय  आदि
 रेलवे  कुली

 के  कारण  अन्तर  रहता  ह  ।

 ६५४.  इक़बाल  सिह  क्या
 यह  कार्य  कुछ  स्टेशनों  पर  पारसल

 रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :
 बयां  सामान  के  करते  हैं  जो  कि  रेलवे  के

 अनुज्ञप्ति  प्राप्त  रेलवे  कुलियों  की  कमंचारी होते  हें  ;  और  कुछ  अन्य  स्टेशनों पर

 सेवा  की  दाते  क्या  हैं  ;  रेलवे  द्वारा  नियुक्त  ठेकेदारों  द्वारा  लगाये  गये

 क्या  प्रत्येक  महाचंड  में  मजदूर  करते  हैं  कुछ  अन्य  स्टेशनों  पर

 rva-fira  दात  हैं  और  यदि  तो  क्यों  ;  अनुज्ञप्ति  प्राप्त  कुली  भी  यह  कायें  करते  हूँ  ।

 रेलगाड़ियों  से  पार्कों  को  उतारने  जी  af

 ब  चढ़ाने  का  काम  कौन  करता  हे  ;  (=)  पासंग के  कुलियों  को  ३०--ड--३५

 क्या  ये  पार्सल  के  कुली  रेलवे  द्वारा  रुपय  के  विहित  स्तर  से  वेतन  तथा  सामान्य

 नियुक्त  होते  हैं  ;  भर  नियमों  अनुसार  महंगाई  भत्ता  तथा

 अन्य  भत्ते  मिलते  हे
 यदि  हो  उन्हें  कितना  वेतन

 दिया  जाता
 2  ?

 हेलिकॉप्टर

 ६५५.  सरदार  इक़बाल  fag:  क्या
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 :  अनुज्ञप्ति  प्राप्त  रेलवे  के
 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कुलियों
 रेलवे  से  अथवा  उस  ठेकेदार  हेलिकॉप्टर  का  म

 कितना

 जिसके  साथ  रेलवे
 ने  विहित  दर  पर  यात्रियों

 है



 १८६१  लिखित  उत्तर  ३०  अगस्त  QEUY  लिखित  उत्तर  १८६ रे

 इसमें  far वै  हि  ह  यात्री  बैठ  सकते  जहां  तक  योग्यता  का  वास्ता

 तथा  कितना  सामान  इस  द्वारा  ले  जाया  डन  पदाधिकारियों  की  कोई  भी  विशेष

 ै  योग्यता सकता  ट  नहीं  है  ।

 ३००  मील  प्रति  foo (qq
 आदिम  जाति  क  लोगों  का  पुनर्वास

 के  हिसाब
 से  हेलीकॉप्टर  सेवा  चलाने  पर  ६५७.  श्री  दीदार  देव  :  नया  खाद्य

 आती  तौर  और  कृषि  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंग

 कि

 जहां  तक  कमंच/रियों,  हवाई
 त्रिपुरा  की  ख़ादिम  जाति

 तथा  farfera  उपकरण  का  सम्बन्ध

 इसके  fat  क्या  प्रावश्यक्ताप  होती  ह  ?
 यारों  से  पुनर्वास  के  लिये  कितने  श्रावेदन-पत्र

 प्राप्त  हुये  हैं  ;

 संचार  उपमंत्री  राज  से  कितनों  को  फिर  से उनमें

 से  संचालन-व्यय  बसाया  जा  चुका
 उतरने  के  स्थल  को  श्रावश्यकतायें  कमेंट्री

 प्रत्येक  को  कितनी
 तथा  faTreTH  AAAI  को  किस्म

 वित्तीय  सहायता  तथा  कित  ने  एकड़  भूमि
 तथा  बनावट  पर  निसार  करते  हे  ।  क्योंकि

 सरकार  के  पास  सतेनिक  उपयोग  के  लिये  कोई
 गई  र

 an
 हेलिकॉप्टर  नहीं  यथार्थ  सुचना  नहीं  उन  विभागों  )  के

 दी  जा  सकती  है  |  नाम  जहा  पुनर्वास  का  काम  चल  रहा  है  ?

 tN  ट्रैक्टर  संगठ  न  कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देशमुख  )

 ६५६.  श्री  नवल  प्रभाकर  :  क्या  खाद्य  से  जानकारी  प्राप्त  होने  पर

 और  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  लदेन  सभा  पटल  पर  रखी  जपेगी  |

 कि  डाक  तथा  तार  नियम  पुस्तिका

 ६५८.  श्री  टी०  बी०  बिट्ठल  राव
 (# \  )  क्या  यह  सब  है  कि  केन्द्रीय

 नर  बन्दी
 क्या  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग

 ट्रक्टर  संगठन  के  कुछ  पदाधिकारियों

 लोक  सेवा  aT  द्वारा  बिना  चुन  हो  साध
 Nia  कि

 तरक्की  दे  दो  गई  कौर  क्या  यह  सच  है  कि  डाक  तथा

 तार  खण्ड  ६;  भाग  १  कौर
 (=)  यदि  तो  इन  पदाधिकारियों

 की  fart  योग्यताओं  क्या  ा  २,  १६४०  तक  संशोधित  कप  में  FEXR
 ्

 में  पुनः  प्रकाशित  की  गई  कौर

 ह कृषि  मंत्रो  पी०  एस०  देशमुख

 जी  हां  ।  ऐसे  केवल  चन्द  ही  उदाहरण

 यदि  ढ् न् ो  क्या  सरकार  का

 ३१  geUv  तक  संशोधित  खण्डों  को

 ह  जहां  सच  लोक  सेवा  शअ्रायोग  के  द्वारा
 प्रकाशित  करने  की  व्यवस्था  करने  का

 युक्त  उम्मीदवारों  के  चुनाव  हो  जाने
 विचार है  ?

 भ्रान्ति  रू  कुछ  पदाधि  कारियों  को  तरक्की

 दे  दी  गई  सेब  द्वारा  नामजद  संचार  उपमंत्री  राज  :

 वारों  के  मिलने  पे  पदाधिकारी  तुरन्त  जी  विभागोय  परीक्षाओं  सम्बन्धी

 aq  असली  पदों  से  हटा  fet  जायेंगे  |
 झावश्यकताश्रों

 को  पूरा  करने  के  लिये  ।



 iui
 = tr 2  ८  2 ची ५६  १७  लिखित  उत्तर  १८६४ १८६ रे  २०  अगस्त  XY

 RV-VR-V LY  तक  संशोधित  ला
 (cr)

 कोई  प्रस्ताव  समवाय  के

 डाक  त्या  तार  पुस्तिका  ,  खण्ड  ६,  भाग  २  का  धीन  नहीं
 है  |

 तृतीय  संस्करण  पहले  प्रकाशित  हो  चुका  है  डिब्बे  जोड़ने  का  संयंत्र

 अर  संशोधन  सूचियों  के  द्वारा  ३१-१२-५१  श्री  भागवत  झा

 के पइचात् ज  के  संशोधन  जारी  करके इस  भाग  att  एस०  एल०

 क्या  रेलवे  मंत्री  बताने  की  कृपा में  से  संशोधन  किया  जाता  जो  प्रति  तीन

 महीनों  के  बाद  प्रकाशित  होतो  हे  ।  करेंग  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  श्रीमान
 वित्तीय  वर्ष  १९५३-५४  के  अन्त  तक

 संशोधित  डाक  तथा  तार  खण्ड  ६,
 में  विशाखापटनम  के  स्थान  डिब्बे  जोड़ने

 का  संयंत्र  स्थापित  करना  चाहती  कौर
 तृतीय  संस्करण  का  भाग  १  प्रकाशित  हो  रहा

 | हे  यदि  तो  क्या  इस  संपत्र  के

 लिपे  स्थान  पहले  ही  चुन  लिया  गया  है
 ?

 हैदराबाद  को  सोने  को  खानें

 ६५९,  श्री टी  ०  थी  ०
 विट्ठल

 क्या
 राव  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 श्रम  मंत्री  ११  REXR  के  अतारांकित
 च्  दन  )  तथा

 संख्या  gE  के  उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह
 श्रोमान + स  |

 बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :

 महंगाई  भत्ता

 हैदराबाद  स्वर्ण  खान  समवाय
 ६६१.  फोटो  alo  विट्ठल  राव  :  क्या

 द्वारा  वहां  काम  करने  वाले  मजदूरों  के  लिय
 राव  २६  १९४५५  को

 wa  तक  कितने  क्वाटर  बनाये  जा  चुके  कित  प्रश्न  संख्या  ३७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 कितने  अधिक  क्वाटर  बनाने  का

 विचार
 भूतपूर्व  निज़ाम  राज्य  रेलवे  की

 कितने  मजदूरों  को  क्वाटर  नहीं  कर्मचारियों  के  मामले  में  जिन्होंने  भारतीय

 मिले  तौर  संघ  की  रेलवे  सेवा  में  रखा  जाने
 से  Ga  की  सेवा

 क्या  उन  मज़दूरों  को  क्वाटर के
 की  शर्तों  र  पदों  को  १  जून  १९५३  से  नहीं

 बदले  मकान  किराया  भत्ता  दिया  जायेगा  ?  १  PUY A eqpsanysT से  स्वेच्छापूर्वक

 स्वीकार  किया  गाडगिल  समिति  की

 श्रम  मंत्री  खण्डूभाईं
 :  रश  के  लाभों  को  कार्यान्वित  करने  के  क्या

 ६७२  |  कारण  शौर

 १०६ ॥  १  १९५३  से  न  लाभों  के

 ७२३  कर्मचारियों  में  से  जिन्हें
 बिना  जो  लोग  सेवानिवृत  हो  गय  हैं  ,

 संख्या  है  ?
 रहने  का  मकान  नहीं  दिया  गया  प्रतिकार

 लोग  समीपवर्ती  गांवों  से  aa  जहां  उनके  twa  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 रहने  कैथरिन  प्रबन्ध  हूं  ।  लगभग  १७०  WaT)  गाडगिल  समिति  की

 चोरियों  को  मकानों  की  आवश्यकता  है  शर  सिफारिशों  से  होने  वाले  लाभ  ,  विलय  के

 अत wa जो
 क्वाटर  बनाये  जा  रहे  हें  ,  वे  कह  क  द  कि  र  दी  समय  भूतपूर्व  राज्य  की  रेलवे  के  कर्म

 वा
 रियों

 अ्रावश्यकता  को  पुरा  कर  सकेंगे  |  को  दी  गई  शर्तों  श्र  पदों  से  स्वयमेव  लागू



 ETAL  लिखित  उत्तर  ३०  १९५५  लिखित  उत्तर  85% &

 नहीं  होते  ।  भूतपूर्व राज्य  की  रेलवे  के  यदि  तो  इस  प्रकार की  श्रेणी

 क्मेंचारियों  के  मामले  जिन्होंने  विलय  में  कितने पद  रख  गय  हे  ;  और

 qa  की  सेवा  की  शर्तों  को  रखना  मंजूर  किया
 क्या  संवरण  पदों  की  भर्ती

 महंगाई  भत्ता  जो  प्रतिक  नात्मक  भत्ता  खण्डित  रेलवे  रेलवे  प्रशासन
 कैसे  विनियमित  किया  इस  प्रश्न

 द्वारा  की  जायेगी  अथवा  रेलवे  बोर्ड  द्वारा  ?
 पर  विशेष  रूप  से  विचार  किया  गया

 तौर  उनके  बारे  में  वह  निर्णय  निर्धारित  तिथि  रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री

 (-८-१९५५  से  लागू  किया  ar  तथा  कुछ  मामलों  में
 x

 ३५१  जिनकी  सिफारिश
 आई  है

 और  उस  पर  विचार

 किया  गया  निर्णय  किया  जा  चुका  इन

 यात्रियों की  सुविधायें  की  सूची  संलग्न  हैं  ।  परिशिष्ट  ७,

 अनुबन्ध  संख्या  २६]  दूसरे  मामलों
 में

 उनके
 ६६२.  श्री  सी ०  आर०  चौधरी  :  क्या

 मान्य  संघों  के  साथ  परामर्श  के  पश्चात  रेलवे
 wa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 प्रशासन  की  सिफारिशों
 के  आन  की  प्रतीक्षा

 अबतक  दक्षिण  रेलवे  के  कितने
 की  जाती

 स्टेशनों  पर  यात्रियों  के  लिये  पथ प्रद शंक
 14
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 नियुक्त  किये  गये  हैं  ;  |  रेलवे  प्रशासन  द्वारा  ।

 अभी  और  कितने  स्टेशनों  पर

 पथ  प्रशंसक  नियुक्त  किये  जायेंगे  ;  पटरियों  का  च््बी सत्ण

 और

 ६६४.  भल्ला  अब्दुल्ला भाई  :  क्या  रेलवे

 उनके  लिये  न्यूनतम  दैनिक  अहंता  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  रखी  गई  है  ?

 १९५४-५५  के  दौरान  रेलवे

 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमंत्री  बोर्ड  द्वारा  मीटर  और  ब्रॉडगेज  )

 भेदन )  १३  ।  रेलवे  लाइनों  के  प्रारम्भिक  इंजीनियर  सम्बन्धी

 कितने  सर्वेक्षणों  की  मंजूरी  दी  गई  है  ;
 कोई  नहीं  ।

 उनका  ब्यौरा  क्या हे  ;

 मेट्रिक  ।
 इन  सर्वेक्षणों  पर  कुल  कितना

 धन  खर्च हुआ  है  ;  और संवरण पद

 अत्र  तक  कितनी  लाइन ६३३.  गार्डिलिगन  गौड़  :  क्या  qu

 रेलवे  मंत्री  २७  १९५४  के  तारांकित  बहु  अथवा  निकट  भविष्य  में  पुरी  होने

 वाली हैं  ? प्रश्न  संख्या  २०६२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 रेलवे  तथा  परिवहन  उपमं  ग  (  ह

 क्या  १५०-२२५  रुपये  के  सेशन )  दो  सर्वेक्षणों  की  मंजूरी  दी

 क्रम  में  कुछ  पदों  को  संवरण  पदों  के  रूप  जा  चुकी  एक  माधवपुर  और  कठुआ  के  बीच

 श्रेणीबद्ध  करने  के  आरे  में  अब  तक  कोई  निर्णय  बड़ी  लाइन  के  और  gat  राम शाब

 किया  जा  चुका  है  ;  और  बित्नागड़ी  के  बीच  छोटी  लाइन  के  faq  ।



 १८६७  लिखित  उत्तर  ३०  अगस्त  १९५५  लिखि  त  उत्तर  gage

 प्रारम्भिक  इंजीनियरी  सम्बन्धी  लोक-सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।  ae

 सर्वेक्षण  पर  ७९,८६८  रुपये  खर्च  आने  का  शिष्ट  ७,  अनुबन्ध  संख्या  २८]

 अनुमान है  ।
 श्रीमान  ।  केन्द्रीय  सरकार

 द्वितीय  विश्व  युद्ध  के  पश्चात  देश  में  केवल  उन्हीं  स्थानों  पर  असैनिक

 पुरी  की  गई  और  इस  समय  बनाई  जा  रही  क्षेत्र  बनानी  जहां  अखिल  भारतीय  असैनिक

 लाइनों  का  विवरण  gem
 उड्डयन  के  दृष्टिकोण  से  ऐसा  करना  अनिवार्य

 परिशिष्ट  ७,  अनुबन्ध  संख्या  २७]  समझा  जाता  है  ।  जो  स्थान  स्थानीय  संचार  की

 दृष्टि  से  महत्वपूर्ण  समझे  जाते  वहां

 सवा  वृद्धि  को  अनुमति  देना  रहता  संबद्ध  राज्यों  की  सरकारों  द्वारा

 विमान  क्षेत्र बनाये  जाते  हैं  ।
 ६६५.  डा०  सत्यवादी  :  क्या  संचार

 मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 प्लेटफार्मो  का  बनाया  जाना
 इस  समय  उनके  मंत्रालय  तथा

 उनके  प्रशासी  नियंत्रण  के  अधीन  कार्यालयों  में  ERO.  थ्रो  एम०  एल०  प्रवाल  कपा

 कितने  अति वयस्क  सरकारी  कर्मचारी  हैं  ;  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  Pe:

 और

 क्या  यह  सच  है  कि  पूर्वोत्तर  रेलवे

 कितने  व्यक्तियों  को  पर  और
 पीली

 देने  का  विचार है  ?  टनकपुरब्रांच  लाइनों  पर  किसी  स्टेशन  पर

 प्लेट  फार्म  नहीं  हे  ;  और

 संचार  उपमंत्री  राज  :

 तथा
 अपेक्षित  जानकारी  एकत्र  यदि  तो  क्या  सरकार  का

 की  जा  रही  हैं  और  यथा  समय  लोक-सभा  पटल  यात्रियों  की  सुविधा  के  लिये  वहां  CoH

 पर
 रखी

 जायेंगी
 ।  बनाने  का  विचार  है  ?

 उत्तर  प्रदेश  में  विमान  क्षेत्र

 रेलवे  तथा  परिवहन  उप मंत्रो  (at

 ६६६.  को  एम०  एल०  अग्रवाल  :  क्या  श्रीमान  ।  इन

 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :  सेक्टरों  पर  अठारह  स्टेशनों  में  से  फोन

 उत्तर  प्रदेश  के  किन  किन  जिलों  स्टेशनों  पर  ऊंचे  प्लेटफार्म  और  शेष

 स्टेशनों  पर  पटरी  के  बराबर  के  प्लेट  शाम
 में  अभी  तक  विमान  क्षेत्र नहीं  बनाये  गये  हैं  ;

 कौर

 क्या  सरकार  द्वितीय  पंचवर्षीय  wet  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 योजना  के  अन्तत  इनमें  से  प्रत्येक  जिले  में

 विमान  क्षेत्र  स्थापित  करना  चाहती  हे  ?
 देलोफोन

 संवार  उपमंत्री  राज  :  ६६८.  wat  कमेन्ट  मति  शाह

 में  आक्षित  जानकारी  का  विवरण  क्या  संचार  मंत्री  १७  १९५५ के



 १८६९  लिखित  उत्तर  ३०  १९५५  लिखित  उत्तर  Rago

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  ८१५  के  उत्तर  के  पौड़ी  गढ़वाल  जिला

 सम्बन्ध  में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :  चार  एक्सचेंज  और  आठ  सार्वजनिक

 उत्तर  प्रदेश  में  टिहरी-गढ़वाल  टेलीफोन

 और  पौड़ी  गढ़वाल  जिले  में  ae  तक  कितने
 टेली कोनों की  संख्या  ko

 टेलीफोन लगाये  गये  हैं  ;
 में  ४३;  गांवों  में  ७)

 निकट  भविष्य  में  उक्त  ज़िलों
 में

 कितने  टेलीफोन  लगाने  का  विचार  है  ;  और  तथा  टिहरी  गढ़वाल

 उन  स्थानों के  क्या  नाम  हें  ?  सार्वजनिक  टेलीफोन  :

 संचार  उपमंत्री  राज  :  (१)  की तिन गर ।

 टिहरी  गढ़वाल
 जिला

 (२)  देवरिया

 पौड़ी  गढ़वाल

 टेली  कोनों  की  Ircirr Wea  ९  में  )  चमोली  में  टेलीफोन  रेक्स चेंज
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 लोक  सभा  वाद-विवाद

 (  भाग  के  अतिरिक्त
 कार्यवाही

 )

 २२३३  २२३४

 हे  कि  का  सलाम  बिना

 गज  के  नहीं  होताਂ  इसलिये

 इन  सदस्यों  के  भाषण  भी  बिना

 के  नहीं  0.0  ।

 ३०  १९५५
 यह  जो  शब्द  लिखे  गये  यह  प्रेस

 ह
 आयोग  प्रतिवेदन  सम्बन्धी  वाद-विवाद

 लोक-सभा  ११  बजे  समवेत  हुई  ।  में  भाग  लेने  वाले  सदस्यों  की  ईमानदारी

 महोदय  पीठासीन  हुये  ।]  पर  एक  आघात  हैं  ।  इसी  कारण से  मेंने

 W30q PENT  क  ह
 —y

 re  यह  उठाया है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  तो  यह

 भाग  १)
 सभा  का

 अपमान  freq  मुझे  सूचित

 किया  गया है  इसके  प्रकाशित  होने
 १२  मध्यान्ह

 के  बाद  इसके  लेखक  ने  बिना  शर्तों के

 विशेषाधिकार  का  प्रदान  क्षमायाचना  भी  की  है  ।  उसमें  उन्होंने

 कहा  है  कि  २७  तारीख  के  में
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मुझे  एक

 मेरा  एक  लेख  आयोग  के  प्रतिवेदन
 शिकार  प्रस्ताव  की  सूचना  मिली  है

 ।  क्या

 उन  मे ंसे  कोई  माननीय  सदस्य  यहां हे  ?
 पर  चर्चाਂ  के  शशांक  से  प्रकाशित  हुआ

 था  जिस  में  मेंने  लिखा  था  कि
 श्री  सारंग घर  दास

 में  प्रक्रिया  नियमों  के  नियम
 सदस्यों  में  से  केवल  तीन  ने  प्रश्नावली

 :
 का  उत्तर  दिया  किन्तु  फिर  भी

 Rv4  के  अन्तर्गत  विशेषाधिकार  का  प्रदान

 उठाना  चाहता  हूं  ।  मामला यह  है  कि
 सभा  में  वे  लम्बे  चौड़े  भाषण  देते  हें  भ्र ौर

 जतलाते  हें  कि  उन  से  अधिक  प्रैस  वालों
 २६

 १९५५
 के  उदू  पत्र

 में  उसी पत्र  के  स्वामी  का  एक
 का  और  मित्र  नहीं  है  ।  यह  सब  अपनी

 गर्ज  के  लिये  है
 ।”

 gt  शब्दों से  संसद
 लेख  प्रकाशित  हुआ  था  जिसमें  उस  ने

 लिखा था  कि  :

 सदस्यों  अपमान  हुआ  है  ।.  इसलिये

 में  यह  सभी  शब्द  बिना  किसी ad  के

 के  सदस्य  वहां  वापिस  लेता  हूं  और  माननीय  अध्यक्ष  एवं

 पर  ऐसे  भाषण  देते  हें  जिनसे कि  सदस्यों
 से  क्षमा

 याचना
 करता  हूं  ।

 वे  जतलाते  हें  कि  उनके  यह  सब  में  प्रकाशित  हुआ  था

 रिक्त  प्रेस  वालों  का  अन्य  कोई  इसलिये  इस  मामले  को  बढ़ाना  मेरे

 भी  हितैषी  नहीं  कहा  जाता  विचार  में  उपयुक्त  नहीं
 262  LSD



 30  २२३६ २२३५  सदस्य की  मुअत्तली  अगस्त  at © 4  की  समाप्ति के  बारे  में  प्रस्ताव

 श्री  ६  राय  शास्त्री  (  जिला  में  जानता  हूं  कि  इस  सभा  म

 भ्रध्यक्ष  पद  का  काय  करना  कितना  कठिन
 गढ़--पूर्व  व  जिला  :  a

 पर्याप्त है  ।  ह  |  *  **  दादों  के  बीच  अध्यक्ष को  *

 व्यवस्था  रखनी  पड़ती  है  ।  इसलिये  कोई
 श्री  एम०  एस०  गरुपादस्वामी  मंसूर) बह्

 क्या  यह  पर्याप्त  हू
 ?  क्या  इस  मामल  श्राइचय  की  नहीं  कि  अध्यक्ष-पद

 को  बड़
 *  *

 *तनाव  काम  करना  पड़ता
 पर  विशेषाधिकार  समिति  को  विचार  नहीं

 करना  चाहिए ?
 ह  काम  प्रधान  मंत्री  नहीं  कर

 सकते ह  उसे  यहां  भ्रध्यक्ष  महोदय  कर
 उपाध्यक्ष  महफ़िल  नियम  यह  ह  कि

 सकत  ह  ।  इसलिये मेरी  यह  प्रार्थना ह
 जब  कोई  विशेषाधिकार का  seq  आता

 कि  इस  महान  शक्ति  प्रयोग  तनिक
 हू  तो  अध्यक्ष  उसका  परीक्षण  करता है

 शर  उसकी  आज्ञा  प्रश्नकाल  क  बाद दे
 ध्यान  पाक  तथा  खुले  दिल  से  ही  किया

 जाना  चाहिये  ।  कई  बार  झगड़े  हो  जाते

 सकता ह  ।  सभा  तुरन्त ही  निपटा
 ह  परन्तु  उन्हें  समाप्त  जा  सकता

 सकती  ह  ।  यदि  मामला  लम्बा हो  तो
 ह

 उसे  विशेषाधिकार  समिति  को  जा

 सकता  ह  ।  अब  स्थिति  यह  हें  कि  सभा
 सामान्यतया  यह  सभा  अपनी  काय

 वाही  पूर्ण  शान्ति  एवं  गम्भीरता से  चलाती
 के  सामने वह  क्षमा  याचना भी  ह  श्र

 यह  की  इच्छा  पर  ह  कि  चाहे
 हे  भर  पश्चिमी  देगा  की  संसदों  स

 अधिक  शान्ति  यहां  रहती  हे  ।
 वह  उस  क्षमा  याचना  को  स्वीकार  करे

 अथवा  यह  कह  कि  वह  पर्याप्त  नहीं
 सभा  से  जाने  से  पव  श्री  कामत  ने

 इस  ब।त  को  स्पष्ट  कर  दिया  था  कि  वे मेरा  विचार  था  कि  जब  उसने  स्वत

 क्षमा  याचना  की  ह  वह  भी  बिना
 दाऊद  उन्होंने  अध्यक्ष-पद  के  लिये  प्रयोग

 नहीं  किये  थे  बल्कि  उनक  लिये थे
 किसी  शत  तो  भचक श्में  मामले  को  समाप्त

 कर  देना  चाहिये  |
 जोकि  यहां  पर  यह  शोर  मचा  रह  थे  ।

 मझे  खद  ह  कि  श्री  कामत  ने  wearer जी
 कई  माननीय  सदस्य  हो |

 द्वारा कहे  जाने  पर  अपना  स्थान  ग्रहण
 उपाध्यक्ष  महोदय  सभा  सहमत  ह

 नहीं  किया--किन्तु  उनकी  सात
 कि  मामले  को  समाप्त  किया  जाये  ॥

 oy
 दिन  की  मुअत्तली  से  सभा  को  हानि  हुई

 हे
 ।  इसलिये में  प्रस्ताव  करता  हूं  कि

 श्री  कामत  की  मित्तल  को  वापिस  लिया सदस्य  की  मुअत्तली  की  समाप्ति

 के  बारे  में  प्रस्ताव  जाय  ॥

 आचार  कृपा लानी  व
 उपाध्यक्ष  महोदय  प्रशन  यह है

 श्री  कामत  की  मुअत्तली श्रीमान  में  सभा  में  २७  तारीख
 किन

 को  हुई उस
 घटना  क  बारे

 में  कहना  को  समाप्त किया  जाये

 चाहता  हूं  जिसक  फलस्वरूप  श्री  कामत  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 को  सात  दिन  के  faa  मित्तल  किया  उपाध्यक्ष  महोदय  :  मित्तल  आज  से

 गया  था  |  समाप्त जाती  हें  ।

 i.e  eee *  नें  न
 अध्यक्ष पद  के  3 श्रादेशानसार  निकाले  गये  |
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 श्री  धुले कर  श्री  जोखिम  आल्वा  :  में

 मुझे  आचार  कृपात्भनी  के  वक्तव्य  इस  समय  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या

 गलती  वल  सदस्य  की  भोर  से
 पर  खेद gi  उन्होने  सभा  क  प्रति

 सूचक  थ्यब्दों  का  प्रयोग  किग्रा  है  ।  ६: शध्राचाय  उस  दल  क  नेता  का  क्षमा  मांगना  ठीक

 कृपलानी  को  इन  बदों  के  लिये  क्षमा  क्या  सभा  को  करने  वाले

 सदस्य  से  क्षमा  की  प्रार्थना  कराने  का याचना  करनी  चाहिये  ।  उन्होंने  हम  सब

 की  निन्दा की  में  चाहता हं  वह  अधिकार  नहीं  है  ।  ऐसी  घटना  पहले

 अपने  शब्दों  को  वापस ले  लें  ।  कभी  नहीं  हुई  थी  ।  की

 मेंटर  प्रैक्टिसਂ  में  लिखा  है  कि  सभा

 से  निकालने  की  कार्यवाही  सभा  को  ऐसे
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इस  मामले  पर

 व्यक्तियों  से  छुटकारा  दिलाने  के  लिये  की
 चर्चा  नहीं  होनी  चाहिये  ।  ययपि  जो

 जाती  हैं  जो  सदस्यता  के  योग्यਂ  नहीं  होते
 कुछ  ura  कृपा लानी  ने  कहा  हें

 ह्
 वह  उन्हें  कहना  नहीं

 अध्यक्ष-पद  के  श्रीदेवी  पर  भी  वह qed  फिर  भी  इस  मामले  पर  चर्चा  की

 ध्ाक्रयकता  नहीं हैं  ।  हम  स्वयं  सदस्य  खड़े  रहे  ।  यह  अनुशासनहीनता नता

 रियायत  देने  को  तैयार  थे  ।  अ्राचाय  सहन  नहीं  की  जा  सकती ।

 कृपा लानी  को
 स्वयं  ही  यह  शब्द  वापस

 लेने  उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रेस  को  आचार्य

 क्योंकि  उनकी  ऐसी  नहीं  कृपा लानी  समस्त  भाषण  प्रकाशित

 नहीं  करना  चाहिये  ।  उनके  भाषण  में

 कुछ  ऐसे  वाक्य हें  जो  सभा  के  अपमान

 आचार  कृपा लानी  :  म॑  ने  केवल  इस  का  कारण  हे--मुअत्तल  ्य  सदस्य

 सभा  की  तुलना  फ़ांस  शादी  देशों  की  ने  कोई  क्षमा  की  याचना  नहीं  की

 सभाओं  से  ही  की  इसी  के  साथ  साथ  ऐसे  वाक्यों  का  योग  अनुपयुक्त है  ।

 मेने  यह  भी  कहा  अध्यक्ष-पद  क  इसलिये  यदि  भ्राचायें  कृपा लानी  स्वयं

 afar  बहुत  ही  अधिक  हूं  इसलिये  उनका  अपने  ase  वापिस  लेना  नहीं  चाहते  हैं  तो

 प्रयोग  उदार  रूप  से  किया  जाना  चाहिये  ।  में  आपत्तिजनक  भाग  को  निकाल  दूंगा  ।

 केवल  इतना  ही  नहीं  मेंने  यह  भी  कहा  था  पंडित  ठाकुर  दास  भागने
 कि  अ्रध्यक्ष-पद के  कहने  पर  श्री  कामत  ने

 यह  मामला  अध्यक्ष-पद  तथा  सदस्य  के  बीच

 स्थान  नहीं  ग्रहण  फिया  था  ।
 का  मामला था  ।  दल  के  नेता का  यहां

 प्रशन  ही  नहीं  उठता  था  ।  उन्हें  यहां
 उपाध्यक्ष  महोदय :  एक  दूसरा  प्रस्ताव  जाकर  क्षमा  मांगनी  चाहिये  थी  ।

 श्री  प्रेस  की  ओर
 से  है  ae भी  यही

 चाहते हैं  कि  श्री  कामत की  मुरली
 कुछ  मानो  सदस्य  :  वह

 सकते हैं  ? समाप्त  की  जाये  ।

 पंडित  ठाकुर  दास  भागने  :  वह

 थो  ए०  एम०  थामस
 :

 अध्यक्ष-पद  की  भ्राता  से  सभा  में  हराकर

 में  प्रार्थना  करता  हूं  कि
 वक्तव्य

 के  वक्तव्य  दे  सकत  हें  ।  ठीक  तरीका तो

 जनक  भाग  निकाल  दिये  जायें  ।  यही  था  ।  यह  वास्तव  में  एक  व्यक्तिगत



 २२३९  सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र  ३०  अगस्त  १९५५  विधेयक  पर  राष्ट्रपति की  भ्र नुम ति  २२४०

 ठाकर  दास

 मेसर  की  सोने  को  खानों  सम्बन्धों  विनियमों
 ला  इसमें दल  का  weet ही  नहीं

 उठता |  में  संशोधन तथा  खान  नियम

 उपाध्यक्ष  महोदय  में  यह  बताना  श्री  खंड भाई  देसाई  :  म  खान

 चाहता हूं
 fs

 जब  apa  के  बाद  १९४२  की  धारा  ५९  की

 कोई  सदस्य  यहां  नहीं  wr  सरता  तो  उपधारा  (७)  के  भ्रधघीन  इन  पत्तों  की

 उसकी ओर  से  कोई  अन्य  सदस्य ही  एक  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता हूं

 प्रस्ताव  करेगा  ।  चाय  कृपा लानी  ने
 (१)  श्रम  मंत्रालय  अधिसूचना  संख्या

 उनकी  ओर  से  मझे  बताया  कि  उन
 एस०  चार  ato  AVX,  दिनांक  २८

 नत  ara उस  बात  पर  az
 १९५४५  जिसके  द्वारा  मेसर  की

 कृपा लानी  ने  स्वयं  राज  कछ  ऐसे  दाऊद
 सोने  की  खानों  सम्बन्धी  विनियमों  १९५३

 कहें  हें  जिनसे
 कि

 सक  को  खेद  gat  है  ।
 में  कतिपयਂ  संशोधन  fer  गये  हें  ।

 कृपा लानी  we  विरोधी  दल  के
 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या

 नेता  हें  इसलिये  में  we  सुझाव  देता  हूं  uy]
 कि  इस  मामल  को  wa  समाप्त  किया

 जाय  (२)  श्रम  मंत्रालय  की  भ्र धि सूचना
 ।  म॑  अनाचार  के  वक्तव्य  से

 प्रापत्तिजनक  भाग  निकाल  दगा  ।
 समय  एस०  करार  भो०  १४२१,  दिनांक

 ce  oe  ow  es  बाकि  २  १९५५  में  प्रकाशित  खान

 सभा  पटल  पर  रखें  गयें  पत्र
 १९५५  ।  मं  रखो

 गई  ।  देखिये  इन्डेक्स  संख्या  २८५/५५]

 केन्द्रीय  रहम  बोड़  के  काय  का  प्रतिवेदन
 समद्र  सीमा-हल्क  अधिनियम  के  अन्तरगत

 तथा  बलहीन  संख्या  22
 भधिसचनापें

 श्रम  मंत्री  खंभा

 श्रीमान  में  Ré  १९५२  को  हद
 राजस्व  कौर  रक्षा  व्यय  मंत्री  ए०

 सी  ०  में  समद्र
 रेशम  बोर्डे  विधेयक  पर  चर्चा

 क  दौरान में  वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री
 शल्क  १८७८,  जसा  कि  उसे

 समूद्र  सीमा-दुबक  अधिनियम
 द्वारा  दिये  गये  एक  झ्राइवासन  क

 चरण  में  उत्पादन  मंत्री  को  mica
 १९५३  द्वारा  संशोधित  किया  गया  किः

 घारा  ४३  ख  की  उपधारा  के
 इन  पत्रों  की  एक  एक  प्रति  सभा  पटल

 (¥)

 mara  वित्त  मंत्रालय  सीमा-दशक

 पर  रखता हूं
 सूचनायें  संख्या  १००  तथा  29%,  दिनांक

 (१)  केन्द्रीय  रेशम  बोझ  का  कायें

 १८  १९५५,  की  एक  एक  प्रति  सभा
 करण  सम्बन्धी  PSYW-KY  |

 में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या
 पटल  पर  रखता हूं  ।  में  रखी

 गई  ।  देखिये  संख्या  एस-२८६/५५]
 एस-२८२/५५]

 ७,  ब
 (२)  फरवरी  ae el  में  केन्द्रीय

 विधेयक  पर  राष्ट्रपति  की  अनुमति
 रेशम  as  द्वारा  गया  बुलेटिन

 संख्या
 २२  ।  में  रखा  गया  ।  सचिव  श्रीमान, मुझे सभा को मुझे  सभा  को

 ~  सचित  करना  ह
 प्

 है  (|  भारतीय  प्रदान
 ये  संख्या  एस-२८३/५५]
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 १९५५  जिसे  करना  चाहता  हुं  कि  वह  इस  सम्बन्ध  में

 कि  संसद  के  दोनों  सदनो ंने  चालू  सत्र  एक  वक्तव्य  दें  ।

 म॑  पारित  किया  २३  अगस्त  रेलवे  परिवहन  उपमंत्री

 को  राष्ट्रपति ने  अपनी  अनुमति  दे  दी  है
 ।  :

 हमें  उस  garage seat दुर्घटना

 से  बड़ा  दुःख  gut  है  जो  कि  २३-८-५५

 राज्य-सभा  से  सन्देश
 को  काशीपुर रोड  तथा  मुर्शिदाबाद रेलवे

 स्टेशनों  क  बीच  हुई  जिसका  eater

 मुझे  सभा  को
 यह  सुचना

 देनी हे  लोक-सभा  द्वारा  १
 दस  प्रकार है

 (१)  दुर्घटना  होने  के  स्थान
 १९५५,  १९५५,  ¥

 रेलवे  लाइन  क  दोनों  ओर  विस्थापित
 भ्रमित  १९५५  तथा  ५  अगस्त  १९५५,

 को  बन्दी  में
 व्यवितयों  का  एक  कम्प  जिसमें  लगभग

 &R4k  व्यक्ति  रहत  यह  प्रतीत  होता
 १९५५,  भू-सीमा  शुल्क  )

 १९५५,  दरगाह  ख्वाजा  साहिब
 हे  कि  ४०८  डाउन  पाइंटस  एक्सप्रेस  के

 विधेयक  १९५५,  भारत  का  राज्य  an  वहां  से  निकलने के  समय  रेलवे  लाइन

 के  पश्चिमी ओर  के  कम्प में  वाले विधेयक  १९५५,  को

 सभा  ने  बिना  क्सी  संशोधन  के  स्वीकार  कुछ  विस्थापितों  ने  यह  निश्चय  किया  कि

 उस  गाड़ी  को  रोका  जाये  और  पश्चिमी
 कर  लिया हे  ।

 मुझे सभा
 को  यह  भी

 सुचना  देनी

 बंगाल  सरकार  द्वारा  सहायतार्थ  धन  दिये

 जानें में  देरी  के  प्रति  रोष  प्रकट  करने
 है  कि  राज्य-सभा  ने  २५  अगस्त  १९५५,

 के  हेतु  उसे  आगे  न  जाने  दिया  जाय  ।
 को  कशाघात  उत्सादन  विधेयक  १९५५  को

 पारित  कर  दिया  है  ।
 गाड़ी  के  वहां  से  निकलने  से  लगभग  १५

 ee
 मिनट  पहले  एक  श्रेणी के  लाइन  के

 फाटक  के  दोनों  तरफ  जो  कि  काशीपुर

 कशाघात  उत्सादन  विधेयक
 रोड  और  मुर्शिदाबाद के  बीच  मील

 सचिव  :  में  कशाघात  उत्सादन
 १२३/४-५  पर  स्थित  लोगों  की  एक

 राज्य-सभा  द्वारा विधेयक  १९५५  भीड़  एकत्रित  हो  गई  ।  tog  कर्मचारियों

 पारित  रूप  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ॥  को  विस्थापितों  हारा  लाइन  के  अवरुद्ध

 eal
 fra  जानें  की  कोई  खबर  नहीं  थी  ॥

 ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  उस  फाटक  पर
 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के

 विषय की  ओर  ध्यान  दिलाना
 नियुक्त  पहरेदार  गाड़ी  को  रोकने  के  लिये

 सामयिक  कार्यवाही करने  में  असमर्थ  रहा  ।

 सुदिंदाबाद  के  निकट  रेलवे  दुर्घटना  स्थानीय  पुलिस  हैड  कॉनस्टिबल  यह

 श्री  एम०  एस०  गरुपादस्वामी  :  सुचना  पाकर कि  एक  भीड़  लाइन  पर

 में  माननीय  रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  का  ध्यान  एकत्रित हो  गई  दुर्घटना  के  कुछ ही

 मिनट  पहलें  वहां  प्राया  और  उसने  भीड़ YI=-C—AAKY  को  कलकत्ता  जाने  वाली

 एक्सप्रेस  गाड़ी के  नीचे  प्रकार  धरना  देने  को  हटाने की  कोशिश की  ॥

 (२)  दुर्घटना  fea  की dear को वाले  व्यक्तियों  की  मृत्यु  होने  की  घटना

 की  ओर  दिलाना  चाहता  हूं  और  प्रार्थना  ७
 जबकि  नाशिपुर रोड  स्टेशन  जाने
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 विषय  की  झोर  ध्यान  दिलाना

 श्रलगेशन ]

 वाली  गाड़ी  २०/२५  मील  प्रति  घंटा  की  मुकदमा  दायर  कर  लिया
 गया  वरिष्ठ

 गति  से  फाटक के  पास  पहुंच  रही  रेलवे  अधिकारी  भी  विभागीय  पडताल  कर

 बताया  कि  ड्राइवर  ने  रह  हें  ।

 केवल  दो  तार  क  खम्भों  के  फासले  पर
 (५)  जिलाधीश  सुप्रीटेंडेंट

 से  ही  यह  देखा कि  एक  भीड़  लाइन  पर
 पुलिस  ने  पूर्वी  रेलवे  को  बताया है  कि

 एकत्रित  हो  रही  थी  |  उसने  तब  लगातार
 ड्राईवर  ने  शराब  नहीं  पी  रखी  थी  ।  पश्चिम

 सीटी  बजाई  ताकि  भीड़  परे हट  जाये
 बंगाल  सरकार  के  पुनर्वास  मंत्री  ने  यह

 और  वैक्यूम  ब्रेक  भी  लगाये  ।  इससे  पहले  घोषणा की  है  फि  घायलों की  देखभाल

 कि  गाड़ी  ठहर  कुछ  लोग  इंजन  के
 तथा  मृत  तथा  अंगहीन  होने  वाले  अन्य

 दाई  तरफ  गाड़ी  के  नीचे  गये  और
 व्यक्तियों  के  परिवारों  कीਂ  देखरेख  के  सभी

 उसके  परिणामस्वरूप  पांच  व्यक्ति  वहीं  प्रबंध  कर  दिये गये  हें  ।
 उसी  स्थान  पर  मर  ६  व्यक्ति  बहुत

 bad
 घायल  हुए  और  चार  व्यक्तियों  क

 श्री  एम०  एस०  गुरुपादस्वामों  :  क्या

 विस्थापित  कम्प
 में  पुछ  सकता  हूं  कि  क्या  यह  तथ्य  नहीं  है

 साधारण  चोटें  ग्राम  |
 कि  भीड़  वहां  पर  तीन  घंटे  से  थी  किन्तु

 के  डाक्टर  ने  घायलों  को  प्राथमिक

 यता  पहुंचाई  और  गंभीर  मामलों  को
 फिर  भी  उसे  हटाने  का  कोई  प्रबन्ध  नहीं

 किया  गया  था  ?

 चुर  तथा  लालबाग  के  हस्पताल  में  सड़क

 के  रास्ते से  भेजा  गया  जहां  पर  एक
 थी  अलगेशन :  जैसा  हमें

 मालूम  वैसा  हम  ने  बता  दिया  है  । व्यक्ति  २४  wer  को  और  दूसरा  २५

 झंकृत को  मर  गया

 समवाय  विधेयक--जारी

 (३)  ज्योंही  गाड़ी  कुछ
 खण्ड  १४५  से  १९६ विस्थापितों  ने  इंजन  पर  चढ़कर  ड्राइवर

 तथा  फायरमंनों  को  पकड़  लिया  और  उपाध्यक्ष  महोदय  ।  सभा  समवाय

 विधेयक  के  खंडों  संख्या  १४५  से  Wo  तक उनसे  बुरा  व्यवहार  किया  और  दूसरों  ने

 कई  स्थानों  से  हाथापाई  खोल  दिये  |  पर  विचार  arta  करेगी  जो  सदस्य

 इंजन की  लाइट  को  हानि  पहुंचाई गई  संशोधन रखना  चाहते  हों  वे  पन्द्रह  मिनट  के

 तथा  ब्रेक  डिब्बे  की  एक  after  की  खिड़की  भ्रमर  सचिव  के  पास  एक  चिट  भेज  कर

 तोड़  दी  गई  ।  उस  स्थान  पर  गाड़ी को  सूचित  करें  कि  उनके  संशोधन  कितने  हैं

 ३  घंटे  ४२  मिनट  तक  रोका  गया  और  और  किस  खण्ड  के  संबंध  में  हैं  ।

 तब  उसे  वहां  से  एक  दूसरे  इंजन के
 पंद्रह  मिनट  के  बाद  में  सदस्यों  के  नाम

 कर्मचारी ले  कर  गये  ।
 घोषित  करूंगा  और  उनके  संशोधन  ध्रन्यथा

 ग्राह्म  होते  हुए  प्रस्तुत  समझे  जायेंगे  ।
 (४)  रेलवे  पुलिस के  ghee  ने

 gear  जांच  काय  अपने  हाथ  श्री  एस०  ato  राम स्वामी  :

 में  ले  लिया हैं  और  भारतीय दण्ड  संहिता  उस  दिन
 में  ने  कुछ  संशोधनों  की  सूचना

 ३०४  तथा  भारतीय  रेलवे  aa  ।  जब  में  सभा में  ara तो

 अधिनियम  की  घारा  १०१  के  ata  एक  विवाद  चल  रहा  1  ।  में  ने  अध्यक्ष-पद  से
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 श्रापना  की
 थी

 कि  मुझे  अपने  संशोधन  खंड  १४५  से  खंड  १९६  तक

 प्रस्तुत  करने  की  अनुमति  दी  जाये  परन्तु  वित्त  मंत्री  सी०  ढो०  :

 अध्यक्ष  महोदय  ने  इनकार कर  दिया  था  ।  खण्ड  १४५  में  मेंने  जो  संशोधन  रखा  है

 कौर  जिसकी  संख्या  ३१६  वह  केवल
 २४५  १९४५५ को  श्री  कामत  ने  कहा

 कि  में  कूछ  समय  के  लिये  दिल्ली में  नहीं  एक  प्रारूप-सम्बन्धी  सुधार  हे  ।  इस  खण्ड

 के  पहले  भाग  में  कोई  समवाय मेरे  संशोधन  स्वंय  व्याख्यान  हें

 लिये  मुझे  उन  के  संबंध  में  कुछ  कहना  व्यापार  कर  रहा  होਂ  दादों
 के

 स्थान  पर

 नहीं  यदि  उन्हें  प्रस्तुत  क्या  gar  मान  cafe  अवहेलना  की  जाती  क  शब्द  रखे

 लिया  जाये  तो  बहुत  weet  हो  ।  उपाध्यक्ष  गये  हें  परन्तु  दूसरे  भाग  दाब्दावली

 महोदय  ने  को  कामत  का  यह  प्रस्ताव  कि  वह  ऐसा  व्यापार  करता  रहा

 स्वीकार कर  fear  इसलिये  में  जानना  रखना  आवश्यक  यह  केवल  एक

 चाहता  हूं  कि  किस  का  विनिमय
 ठीक  प्रारूपण  सम्बन्धी  सुधार  है  ।

 तथा अध्यक्ष  महोदय  का  या  आपका  /
 संयुक्त  समिति  ने  खण्ड  १७२

 अनुच्छेद  ४९  दोनों  को  स्वीकार  किया  था

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  दोनों  विनिर्णयों  परन्तु  यह  जा  सकता  हे  कि

 में  कोई  विरोध  नहीं  उस  भ्र वसर  पर  अनुच्छेद  ४९  के  उपबंध  खण्ड  १७३  के  साथ

 में  ने  केवल यहीं  कहा  था  कि  यदि  कोई  असम्बद्ध होने  के  कारण  शक्ति  परस्तार

 सदस्य  श्रनिवार्ष  कारणों  से  अनुपस्थित  हो  इसलिये  विधि  सम्बन्धी  कठिनाई  को

 में जो तो  उस  के  साथ  रियायत  की  जा  सकती है
 |  दूर  करने  के  लिये  खण्ड  १७२

 यदि  माननीय  सदस्य  उपस्थित  होते  तो  संशोधन  है  और  जिसकी

 अपने  संशोधन  प्रस्तुत  कर  सकते थे  ।
 संख्या  २८०  है  उसके  द्वारा  में

 चाहता हूं

 कि  सारणी  कह  की  अनुसूची  १  अनुच्छेद

 ४९  के  उपबंध  विधेयक  में  अर्न्ताविष्ट  कर
 श्री  CTA  द्वारा  उठाये  गये  प्रीत

 का  जहां  तक  संबंध  में  ने  सोचा कि
 दिये  जायें  ।

 अध्यक्ष  महोदय  का  विनिमय  यह  है  :  यदि  यह  आशंका  प्रकट  की  गई  हे  कि

 कोई  माननीय  सदस्य  श्रनिवायं  कारणों  से  निजी  संवादों  की  sala  प्रतिपुरुष  को

 उपस्थित न  हो  सके  और  बाद  में  उपस्थित  बोलने  प्रदान  करने  वाला

 हो  जाये  तो  संभा  सदा
 ही  उस  के  साथ  यदि  समवाय  के  सदस्यों  में  तनातनी

 रियायत कर  सकती  हैं  ।  इस  में  किसी  का  हो  तो  झंझट  पैदा कर  सकता  हैे  ।  हो

 व्यक्तिगत  प्रत  नहीं  ह  चाहे  वह  श्री  सकता  है  कि  निजी  समवाय
 का  कोई

 राम स्वामी हों  या  श्री  कामत  at  खण्ड  सदस्य  किसी  बहुत  अवांछनीय  व्यक्ति  को

 १४५ से  खण्ड  २५०  तक  के  लियें  हमारे  प्रतिपुरुष  बनाकर  भेज  दे  भर  इस  प्रकार

 स
 ~

 ज़्यादा  से  ज़्यादा  गड़बड़ी  पैदा  करने  का पास  कूल  €  घंटे  का  समय  ह  ।  सहमें

 हम  दो  घंटेका  समय  खण्ड  १४४५  से  प्रयत्न  इसलिये  मेंने  एक  संशोधन  रखा

 खण्ड  १९६  पांच  का  समय
 है  जिसकी  संख्या  ३०६  ह  और  जिसका

 खण्ड  १९७  से  खण्ड  २०७  पर  कौर  दो  तात्पर्य  यह  &  कि  किसी  प्रतिपुरुष  को

 घंटे  का  समय  खण्ड  २०८  से  २०४५  पर  बोलने  का  अधिकार  नहीं  होगा  चाहे  वह

 व्यय  करेंगे  |  निजी  समवाय  के  सदस्य  नियुक्त
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 श्री  सी०  डी०

 किया  गया  हो  या  सार्वजनिक  समवाय  के  मरे  संशोधन  की साधन  गुप्त

 सदस्य  द्वारा  ।  संख्या  ४५८  है  जिसके  द्वारा  मेंने  एक

 खण्ड  १६४क  के  बढ़ाये  जाने  का

 मेरा  अन्तिम  संशोधन  खण्ड  १८७  के
 सुझाव रखा  है

 सम्बन्ध में  और  उसकी  संख्या  ४६९

 बैंकिंग  समवाय  के  हितों  की  रक्षा  उपाध्यक्ष  महोदय  क्या  वह  इस

 खण्ड-समह के  साथ  संबद्ध  हे  | करने  के  लिये  यह  संशोधन  आवश्यक  है  ।

 ऐसे  मामलों  निदेशक  बोड़े  ही  सब  से

 निर्णय कर  सकता हू  इसलिये  उसको  यह
 भी  साधन  गुप्त  :  समवाय  के  प्रबन्ध

 में  कर्मचारी  भाग ले  सकें  इसके लि
 सदुविवेक

 गया
 है  कि  ag

 समझता हो  कि  परिचालन  से  समवाय के
 कसी  योजना  का  होना  आवश्यक  हे  ॥

 हितों  को  आघात  पहुंच  सकने  की  संभावना
 समवायਂ  की  आम  बठक  समवाय  की

 सम्पूर्णता  को  प्रकट  करती  हूं  ।  यह  खण्ड @  तो  वह  विवरण  को  परिचालित न  करे

 परन्तु  यह  बात  केवल  विवरण  पर  लाग
 श्राम  बठक  के  सम्बन्ध में  है  ।  मेरी

 योजना  यह  है  कि  कर्मचारी अपने
 होती  संकल्प  पर  नहीं ।

 निधि  चुनें  और  वह  प्रतिनिधि  समवाय  की

 श्री  साधन  गुप्त  दक्षिण-पुर्व )
 आम  बठक  में  भाग  लें  ।  कर्मचारियों के

 प्रतिनिधियों  को  वही  अधिकार  देने  के
 इन  खण्डों  के  सम्बन्ध  में  हम  ने  ३४

 जो  कि  समवाय के  सदस्यों  को  प्राप्त
 संशोधनों  की  सुचना  दी  ह  परन्तु  का

 आधारित  सिद्धान्त  एक ही हैं ही  है  और  वह
 अन्य  खंडों  में  से  अधिकांश  में

 षणिक  संशोधन  किये  जाने  के  सुझाव  रखे
 यह है  कि  समवाय के  प्रबन्ध  में  कमंचारियों

 को  भी  भाग  लेने  का  अवसर  दिया  जाना
 हूं  ।  इसी  के  लिये  मेंने  खंड  १६४

 पुरःस्थापित  किया हैं  ।
 चाहिये ।  समाजवादी  ढंग के  लाने  का

 विज्ञापन  किये  जाने  के  बहुत  पहले से

 जब कि  स्वतंत्रता  भी प्राप्त  नहीं  हुई
 उसके  पहले  में  कहा  गया  है  कि

 समवाय  के  उन  सदस्यों  जो  औद्योगिक
 मंत्री  तथा  नेतागण  घोषित  करते  रहे  हें

 विवाद  विधेयक के  अनुसार  कमकर

 कि  हमारा  veer  है
 कि

 श्रम  भर  पंजी

 समवायਂ
 अपने  में  से  गप्त  मतदान  के  द्वारा  इतने

 +  साझेदारी  होनी  चाहिय े।
 प्रतिनिधि  चुनने  का  अधिकार  दिया  जाये

 विधेयक के  माध्यम  से  मेंने  उसी  उद्देश्य

 को  व्यावहारिक  रूप  देने  का  प्रयत्न  किया
 जोकि  समवाय  के  सदस्यों  की  कुल  संख्या

 की  चौथाई  के  बराबर  हों  ।

 है  ।  मेरा  सुझाव यह  प्रबन्ध  में

 कर्मचारियों  का  भाग  २५  प्रतिशत  होना  दसरे  में  गया  है  किं

 चाहिय े।  सं विहित  बठक  या  सामान्य  विधिक  बैठक

 के  एक  मास  पुर्व  उपयुक्त  चुनाव  हो

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  जानना  चाहता  जाना  चाहिये  ।

 हूं  कि  क्या  माननीय
 सदस्य  किसी

 संशोधन

 बर  बोल  रेह  हें  और  यदि
 वह

 तीसरे  भाग  में  कहा  गया  है  कि

 संशोधन  किस  खण्ड  के  सम्बन्ध  में  द  ।  समवाय  को  अपने  कर्मचारियों  को  प्रति
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 व्यवहार  न्यायलय  को fafa  चुनने  के  युक्तियुक्त  पर  वहां के

 सुविधायें  देनी  पड़ेंगी  ।  निर्वाचन  क्षेत्रों की  सीमाओं  में  उचित

 चोथे  भाग  में  कहा  गया  हे  कि  यदि
 परिवर्तन  करने  का  अधिकार  होगा  ।

 समवाय  इसकी  अवहेलना
 करेगा  तो  उसे  दसवें भाग  में  यह  कहा  गया  है  कि

 प्रति  दिन  पांच  सौ  रुपये  तक  का  जुर्माना  जब  तंक  व्यवहार  न्यायालय  का  fate

 पड़गा  |  और  अधिकारी  नहीं  तब  तक  वार्षिक  साधारण

 अवहेलना  करेगा  उसे  प्रतिदिन  at  रुपये  बैठक  नहीं  होगी  |

 जुरमाने और  छे  मास के  कारावास  देंड  इसीलिये  तो  मेंने  खंड  १६४  क

 से  दंडित  किया  जायेगा  ।
 पुरःस्थापित किया  है  ।  इस  में  एक  ऐसी

 पांचवें भाग  में  कहां  गया  ह  कि  योजना  की  जिसके  द्वारा

 हम  किसी  समवाय  में  कर्मचारियों  द्वारा कर्मचारियों  क  प्रतिनिधियों को  उतने  वोट

 ora  होंगे  जितने  फि  कर्मचारियों  के  भाग  लेने  को  सुनिश्चित  करना  चाहते  हैं  ।

 प्रतिनिधियों  को  निकालकर  कुछ  वोट  देने  और
 इसी  योजना

 की दुष्टि  से  हमने  श्रानुष॑गिक
 bad

 की सम्पुण  शक्ति  के  एक  चौथाई  के
 खण्डों

 में  बहुत  से  संशोधन  वस्तुत

 बराबर हों  ।
 a  |

 छटे  भाग  में  कहा  गया  है  कि  जसे  में  निवेदन  कर  रहा  हम

 चोरियों  के  प्रत्येक  प्रतिनिधि  को  frat  कोई  बिल्कुल  नवीन  क्रांतिकारी are  नहीं

 करना  चाहते  हूं  ।  यह  कार्य  तो  पूर्ण
 भी  |,ऐसी  बैठक में  भाग  लेने  तथा  मत

 देने at  अधिकार  दिया  जिससे  रूप  से  काय  सूची
 के  अनुसार ही  है  ॥

 qa  कि  वहू  किसी  संविधान  सभा  में  हमने  जो  २५  प्रतिशत की  प्रस्थापना की

 अथवा  किसी  वार्षिक  साधारण  सभा  म
 ~  उस  के  सम्बन्ध  में  स्वेप्रंथमਂ  श्रम  मंत्री

 चुना गया  हो  ॥  महोदय  ने  ही  तो  चर्चा  प्रारम्भ  की  थी

 यद्यपि  हम  यह  अनुभव  करते  हें  कि

 सातवें  भाग  में  यह  कहा  गया  है  कि  चोरियों  को  और  भी  अधिक  भाग  प्राप्त

 कर्मचारियों  के  प्रतिनिधियों  के  चुनाव  के
 होना  तो  भी  हमने  इससे  अधिक

 लिए  समवाय  कर्मचारियों  के  परामर्श  के
 को  मांग  नहीं  की  है  ।  हमारी  केवल

 अनुसार  वार्षिक  चुनाव  से
 कम

 से
 कम

 यही  मांग है  कर्मचारियों .  को  २५

 तीन  मास  पूर्व  निर्वाचित  नामावली  तैयार  प्रतिशत  सदस्यों  को  निर्वाचित  करने  का

 कर  लेगा  और  निर्वाचित  क्षेत्रों  का  अधिकार  दिया  जाए  |

 सीमन कर  देगा  ।
 aj  सभी  संशोधन  जल्दी  में

 आठवें  भाग  में  यह  कहा  गया  है
 कि

 बनाये गए  अग्रतः  हो  सकता है  कि  इन

 किसी  भी  कर्मचारी  की  प्रार्थना  पर  में  कई  कमियाँ  ati  परन्तु यदि  सरकार

 वहां  के  व्यवहार  न्यायालय  को  उस  कोई  रचनात्मक  दृष्टिकोण  अपनाये तो

 निर्वाचित  नामावली  में  उचित  परिवर्तन
 कोई  कारण  नहीं  हे  कि  ये  कमियां  दर

 करने  का  अधिकार होगा  नहों  सकें  ।

 ~

 नवें  भाग  में  यह
 गया

 है
 कि  मुझे  इस  बात की  बहुत कम  आदा

 ऐसे  frat  भी  कर्मचारी  की  बोलना  है  कि  ये  सं दों चन  स्वीकार  किए  जायेंगे



 समवाय  विधेयक  दे  अगस्त  १९५५  राजनाथ समवाय  सरि
 विधेयक २२५१  रख

 साधन

 उन  पर  कोई  बन्धन  रखना  उचित
 gata  सरकार  के  प्रवक्ता  कई  बार  घोषित

 कर  चुके हें  कि
 सरकार  इस  बात के

 पक्ष  परन्तु  में  यह  समझ  नहीं  सका  कि  ad-

 मान  स्थिति  में  इस  वाक्य  के  सम्मिलित
 में  है  कि  कर्मचारी  औद्योगिक

 तथा
 a

 वाणिज्यिक  सेवायों  के  प्रबन्ध  मं  भाग  किये  जाने  पीछे  क्या  तके  हैं  ।

 परन्तु  जब  ये  श्रधघिकार  देने  कफ  अवसर
 खण्ड  १६१  का  उपखंड  (१)  ही

 erat  है  तो  सरकार  किसी  किसी
 रखने  की पर्याप्त है  ।  उपखंड  (२)

 बहाने  से  इसे  टाल  देती  ह  fad  मंत्री  श्राव्य कता  ही  क्या  है  ?  में  समझ  नहीं

 महोदय  का  कहना  हैं
 कि

 हमें  कोई  कायें  सका  कि  १६१  में  उपखंड  (२)

 जल्दबाज़ी  में  नहीं  करना  चाहिए  |
 रखने  में  क्या  तक  है  ।

 परन्तु  यह  तो  टालने  का  ही  एक  ढंग  है
 ।

 मेरे  विचार  में  तो  इस  वाक्य के
 हम  दिखने  संशोधनों  सरकार  से

 न्याय  चाहते  हें  ।
 जब

 तक  श्राप  न्याय  रखने  से  समवाय  बिधि  में  एक  नवीन

 सिद्धान्त  सूत्रपात  हो  गया है  ।  इस
 नहीं  करेंगें  तब  तक  श्राप  समाजवादी

 समाज  की  स्थापना  कसे  कर  सकेंगे  ?  ने  समवाय  बिधि  के  क्षेत्राधिकार  को

 व्यक्तियों  के  एक  ऐसे ay  तक  बढ़ा  दिया

 इन  शब्दों  के  साथ  में  अपने
 है  जिसका  समवाय  के  प्रबन्ध  से  प्राय

 gat  का  समर्थन  करता  हूं  और  प्रार्थना
 कोई  सम्बन्ध नहीं  है  ।  में  इस+  पक्ष  में

 करता  हूं  कि  इन्हें  स्वीकार  किया  जाए  ।
 नहीं हूं  ।  ऐसे  पदाधिकारियों  को

 दायी  क्यों  बनाया  जाये  जो  te  समवाय
 श्री  तुलसी  दास  :

 मेंने खंड  १६१  के  सम्बन्ध  में  संशोधन
 के  पदाधिकारियों  की  कोटि  में  ard

 हैं  ।  मेरी  यह  प्रार्थना  है  कि  मंत्री
 संख्या  १९१  प्रस्तुत  किया हैं  ।

 महोदय  इस  seq  पर  विचार  करें  और

 श्राप  को  स्मरण  होगा  जब  खंड  उपखंड  (२)  को  निकाल  दें  ।

 ७  पारित  ह  था  उस  समय  मुझे

 निदेशकों  से  सम्बन्ध  रखने  वाले  एक  श्र  में  खंड  १७५  के  संशोधन  संख्या

 विशेष  वाक्य  की  कठिनाइयों  भोर  १९२  कौर  १९३  को  लेता हुं  ।  में  वित्त

 इंगित  करने  का  आदेश  दिया  गया  था  |  मंत्री  को  इस  पर  बधाई  देता  हूं

 उन  में  से  एक  कठिनाई  यह
 जिसकी  कि  उन्होंने  अपना  संशोधन  संख्या  ३०६

 शोर  में  मंत्री  महोदय  का  ध्यान  दिलाना  प्रस्तुत  किया  है

 चाहता हुं  ।  में  इस  बात  की  पूर्णतया  सराहना

 खंड  १६१  दण्ड  से  सम्बन्ध  रखने  करता  हूं  कि  ग़ेर-सदस्यों  को

 बाला  खण्ड  है  ।  समवाय  विधि  समिति  पुरुष  के  रूप  में  कार्य  करने  का  श्रधिक्रार

 ने  यह  सिफ़ारिश  की  है  fe  ae  वाक्य  देने के  प्रश्न  पर  विचार  किया  गया

 केवल  निदेशकों  को  दिए  ae  परन्तु  प्रति पत्नी  के
 अधिकार  से  कई  बार

 ऋणों  के  सम्बन्ध  में  ही  प्रयुक्त  किया  ऐसी  स्थितियां  उत्पन्न  हो  सकती  हैं  जो

 जाये  ।  वैसे  तो  निदेशकों  द्वारा  की  जाने  कि  समवाय  के  हित  में  न  हो  ।  afe

 वाली  बुराइयों  की  रोक-थाम  के  लिय  कोई  व्यक्ति  वास्तव  में  किसी  समवाय
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 का  हत  चाहता  है  तो  वह  उस  समवाय  इंगलैण्ड में  कोहेन  समिति  और  भारत में

 का  सदस्य क्यों  नहीं  बन  जाता ?  वह  भाभा  समिति  दोनों  ने  इसके  पक्ष  में

 an  मेर-सदस्य  के  रूप  में  काम  क्यों  सिफारिशें  दी  कोहेन  समिति  के

 करे  ?  एफ  ग़ैर-सदस्य  कभी  भी  समवाय  वेदन  के  पृष्ठ  ८२  पर  स्पष्टतया  लिखा  हे

 का  सच्चे  जी  से  हित  नहीं
 कि  क्योंकि  किसी  भी  अंगधारी  के  लिए

 इस  सभा  में  कोई  भी  यह  अत्यन्त  कठिन  है  कि  वह  थोड़े  से  ही

 सदस्य  इसी  सदस्य  के  स्थान  पर  कोई  समय  में  अंशधारियों  से  पुर्णतया

 प्रत  नहीं  पुछ  सकता है  ।  वेसे  ही  परिचित  हो  जाए  और  अपनी  अनुपस्थिति

 में  उनमें  से  fray  को  प्रतिपत्रीं दे समवाय  के  प्रबन्ध  में  भी  किसी  ग़ेर-सदस्य

 को  ऐसा  कोई  अधिकार  नहीं  दिया  जाना  अतः  उसे  इस  बात  का  अधिकार  होना

 ।  में  यह  चाहता  हुं  कि  मंत्री  चाहिए  कि  ag  किसी  भी  व्यक्ति  को  चाहे

 महोदय इस  भत  पर  श्न्च्छी  प्रकार से  वह  सदस्य  हो  अथवा  न  प्रतिपक्षी  दे

 सोच  विचार  क्योंकि इस  प्रणाली  के  are  ए  प्रतिनिधियों  को  केवलਂ

 चालू  हो  जाने  से  कई  प्रकार  की  बुराइयों
 उपस्थिति

 का  ही  नहीं  अपितु  बोलने  का

 के  उत्पन्न  हो  जाने  का  डर  भी  अधिकार  होना  चाहिये  |

 इस  सिफ़ारिश  के  परिणामस्वरूप श्री  सो०  gto  एक

 सदस्य  मौन  रह  कर  कोई  शरारत  इंगलैण्ड  में  सरकारी  समवायों  में  तो  किसी

 कैसे  कर  सकता है  ?
 भी  ग़ैर-सदस्य  उपस्थितਂ  होने  तथा

 मत  देने  का  भ्र धि कार  दिया  गया  और

 थ्रो  तुलसीदास  :  वह  किसी  अन्य
 निजी  संवादों  में  उसे  विचार  प्रकटਂ

 सदस्य  के  द्वारा  ऐसा  कर  सकता  ए  मंत्री  करने  अधिकार  भी  दिया  गया ।

 महोदय  भली  भांति  जानते  हैं  कि  शरारती  अतः  भारत  में  भी  आप  यदि  प्रतिपक्षी

 लोग  किसी  भी  समवाय  के  या  दो  प्रणाली  को  प्रभावी  बनाना  चाहते  हें  तो
 ay  खरीद  कर  उस  के  सदस्य  बन  जाते  कम  से  कम  निजी  समवायों  में  रोक-सदस्यों

 यदि  उन्हें सदस्य  बनाने  इन्कार

 भी  कर  दिया  जाए  तो  भी  वे  प्रतिपक्षी
 को  विचार  अभिव्यक्ति  का  ऑ्रधिकार  श्रव्य

 दिया  जाना  भाभा  समिति  ने  भी

 प्राप्त  करके  शरारत  कर  सकते  हैं  ।
 झपने  प्रतिवेदन  की  चण्डिका  ७७  में  इस

 इसलिए  में  ऐसा  अनुभव  करता  हूं  कि  का  समान  करते  हुए  लिखा  है  कि  भारत

 समवायों के  सामान्य  प्रबन्ध  की  दृष्टि से
 में  भी  ऐसा  होना  चाहिए  जौर  aq

 ae  उपबन्ध  उचित  नहीं gi  यह  तो  संयुक्त  समिति  ने  खण्ड  १७५  में  इसी

 सबन्ध  कार्य  में  बड़ी  भारी  बाधा  डालेगा  |  बात  पर  बल  दिया  है  ।

 श्री  ato  सो०  शाहू  सरकार  ने  एक  संशोधन  प्रस्तुत  किया

 :  में  खंड  १७५ के  सम्बन्ध में  प्रस्तुत  है  जो  कि  प्रतिपत्री  प्राप्त  किसी  गैर-सदस्य

 किये  गये  संशोधन  संख्या  RR  और  १९३ के  से  निजी  सभा  में  विचार  अभिव्यक्ति  के

 सम्बन्ध  में  अपने  विचार  प्रकट  करना  चाहता  अ्रधिकार  को  छीनना  चाहता  हे  ।  क्योंकि

 हुसैन  १७५  किसी  समवाय के  सदस्य  को  ऐसो  अधिकार  देनें  से  कई  प्रकार  की

 यह  अधिकार देता  है  कि  वह  किसी  भी  कठिनाइयां  उत्पन्न  हो  सकती  हें  ।  तो  इस

 सैर-सदस्य  को  दे  सकता है  ।  प्रकार से  हमारे  सम्मुख  दो  प्रकार  क
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 विचारघारायें  उपस्थित  हें  ।  एक  के  करना  भी  चाहता है  तो  उसके  अन्य  कई

 ara  तो  निजी  सेवायों  में  ग़ेर-सदस्यों  उपाय  ae  निरीक्षक  अथवा  सरकार

 को  याचिका  भेज  सकता  सरकार  इस को  समवाय  की  बैठक  में  बोलने  की
 बात  की  जांच  करेगी  और  यदि  वास्तव में

 मति  और  दूसरी  के  अनुसार  उन्हें

 ऐसी  अ्रनुमति  नदी  जाये  ।  इन  दोनों  में  उस  समवाय का  प्रबन्ध  अव्यवस्थित है  तो

 वह  उसके  बारे  में  उचित  कार्यवाही  करेगी  ।
 से  में  तो  सरकारी  विचारधारा का  ही

 समर्थनਂ करता  gi
 सरकार  यह  मतदान के  बारे  में  यह  कहा  गया  है

 समझती है  कि  इस  अवस्था  में  यह  उचित  कि  यदि  सभा  का  सभापति  चाहे  ती  मतदान

 की  मांग  किये  जाने  के
 ४८  घण्टे के  अन्दर नहीं  कि  ग़ैर-सदस्यों  को  अभिव्यक्ति

 का  अधिकार  दिया  तो  में  इसी का  मतदान  लिया  जा  सकता  है  ।  परन्तु में

 सेन  करता  हूं  ।  इससे  सहमत  नहीं  हूं  ।  छोटे  नगरों  तथा

 ग्राम्य  क्षेत्रों  में  ऐसा  करना  बहुत  कठिन
 श्री  ato  भार०  अय्युण्णि  :  मेरा  यह  सुझाव  हे  कि मतदान  की  मांग  करने

 में  ने  भी  खण्ड  १७५ के  लिये  एक

 धन  संख्या  ४९१  प्रस्तुत  किया  है  ।
 के

 चार  घण्टे
 के  अन्दर  अन्दर  मतदान  हो

 जानी  चाहिये  ।

 वालों  और  विशेषकर  बैंकों  के  सम्बन्ध  में

 मेरी  यह  धारणा  है  कि  यदि  गेर-सदस्यों
 मेरे  तीसरे  संशोधन  का  सम्बन्ध

 को  प्रतिपक्षी का  अधिकार  दिया  गया  तो
 दान-पत्रों  की  परीक्षा  करने  वालों  से  है  ।

 यहां  यह  लिखा  हुआ  किसभापति  दो
 इससे कई  प्रकार की  उलझनें  उत्पन्न  हो

 जायेंगी  ।  परीक्षक  नियुक्त  करेगा  ।  परन्तु  यदि  किसी

 निर्वाचन  स्थान  पर  निर्वाचकों  की  संख्या

 किसी  भी  don  जहां  पर  कई  बहुत ही  कम  हो  तो  वहां पर  दो  परीक्षकों

 प्रकार  के  महत्त्वपूर्ण विषयों  पर  चर्चा हो  को  नियुक्त करने  का  क्या  लाभ है  ?  अतः

 wer  होती  किसी  ज़ाहिर  के  व्यक्ति का  इस  में  दाऊद  स्थान

 जाना  आपत्तिजन7+ है । सरकार भी ऐसा है  ।  सरकार  भी  ऐसा  पर  शब्द  ह  रखा

 ही  अनुभव  करती  है  कि  tar  करना  आपत्ति  दिया  जाय

 से  खाली  नहीं है  ।  सरकार ag  निचेय

 नहीं  कर  सकी  है  कि  ऐसा  करना
 ये  ही  कुछ  बातें  हें  जिनकी  ओर

 में  भापका  ध्यान  दिलाना  चाहता  हुं  ।
 लाभकारी  होगा  अथवा  हानिकारक  ।  परन्तु

 में  चाहता हं  कि  सरकार  इसके  बारे  में  see  महता  :  में

 एक  ag  निचय  करे  ।  जहां तक  निजी  श्री  वित्त  मन्त्री  और

 सेवायों  का
 सम्बन्ध  प्रतिपक्षी  का

 श्री  साधन  गुप्त  के  संशोधनों

 कार  देने  में  कोई  आपत्ति  नहीं  परन्तु  विरोध  करता  हूं  ।  वित्त  मंत्री के

 जहां  तक  अन्यਂ  समवायों  का  सम्बन्ध  धन  संख्या  ३०६  का  में  इसलिये  विरोध

 var  करना  आपत्ति से  खाली  नहीं  है  ।  करता हुं  यह  बताते हुये  कि  कोहेन  समिति

 इसीलिये  मेरा  यह  विचार  हे  कि
 किसी  भी  और  भाभा  समिति  की  सिफ़ारिशों  को  किन

 समवाय  में  ग़ेर-सदस्यों का  आगमन  उचित  कारणों  से  स्वीकार  जाना  चाहियें

 नहीं  हे  ।  यदि  कोई  सदस्य  कोई  शिकायत  श्री  सी०  सी०  शाह  ने  अन्त  में  यह  कहा  कि



 ३०  अगस्त  १९५५  समवाय  विधेयक  २२५८ २२५७  समवाय  विधेयक

 वह  केवल  प्रश्न  के  दोनों  पहलू
 दिखाना  उनको  निदेशक  बों  में  प्रतिनिधित्व  देना

 चाहतें  थे  ।  चित्र  का  दूसरा  रुख  क्या  है  समझा  जाता  है  ।  जमाने  में  कमरों  को

 यह  में  उनके  भाषण  से  नहीं  जान  सका  हुं
 ।

 सह-निश्चयन  का  अधिकार दिया  गया  है  |

 वहां  एक  निरीक्षण  परिषद्  है  जिसके  आधे इस  विधान  में  बहुत से  हितकर  उपबन्ध

 परन्तु  निजी  सेवायों  को  इन  हितकर  सदस्यों  का  निर्वाचन  अंशधारी  करते  हें  और

 उपबन्धों  के  प्रवत्तेन  से  अपवर्जित  ही  रखा  आधे  का  कमकर |  वहां  दोनों  अरद्धशिं  एक

 दूसरे  से  पृथक  रहते  परन्तु  श्री  साधन गया है  ।  भें  आशा  फरता  हूं  हि  माननीय

 वित्त  मंत्री  इस  बात  पर  सहमत  हो  जायेंगे  के  संशोधन में
 दोनों

 को  मिला  देने

 का  प्रयत्न  किया  गया  है  ।  वह  कमकरों  को फि  इस  विधान  को  निजी  सेवायों  के  विरुद्ध

 sata  नहीं  फिया  जायेगा  ।  वहीं  अधिकार  देना  चाहते  हें  जिनका

 भोग  अंशधारी  करते  हें  ।  इस  विधेयक  में
 जेसा  फि  मेरे  मित्र  श्री  सी०  सी०  शाह

 बनाई  गई  योजना  के  अनुसार  कर्मचारियों
 ने  कहा  फि  निजी  सेवायों  में  प्रतिपुरुष  को  स्वयं  अपने  अधिकार  से  अंशधारी  बनने
 को न  केवल  मतदान  में  भाग  लेने का

 का  अवसर  मिलेगा  ।  यदि में  भूल  नहीं

 अधिकार  होगा  अपितु  उसे  भाषण  देने  का
 करता  हूं  तो  उनको  समवाय  के

 अंश
 अधिकार  भी  होगा  ।  कोहेन  समिति  ने

 aq  के  लिये  ऋण  दिये  जाने  की  प्रस्थापना

 इसके  लिये  कारण  दिये  हें  और  भाभा
 की  गई  हे  ।  समवाय  के  सम्बन्ध  में  अंशधारियों

 समिति  ने  उनका  अनुमोदन  क्या है
 और

 y  तथा  कर्मचारियों के  दृष्टिकोण  भिन्न  भिन्न
 इसीलिये  संयुक्त  समिति  ने  इसे  स्वीकार

 होते  कभी  कभी  उनमें  संघर्ष  तक  हो
 कर  लिया  मेरी  समझ  में  नहीं  आता  जाता  हं  ।  कम करों  को  प्रबन्ध में  भाग  दिया
 कि  वित्त  मंत्री  क्यों  संयुक्त  समिति  की

 x  जा  पकता  हे  और  इसके  सम्बन्ध  में  fae
 fer को  अमात्य  कर  रहे हें  ।  उनक  मंत्री  ने  उस  दिन  बहुत  सहानुभूतिपूर्ण उत्तर
 भाषण से  इसका  कई  पता  नहीं  लगता  है  |

 दिया  था  ।  उनको  निदेशक  बोझ  में

 मूझे  श्री  साधन  गुप्त  के  संशोधन  का  fafaca  देकर  प्रबन्ध  संचालन  में  भाग  दिया

 जा  सकता है  । विरोध  करते  दुःख  होता  है  ।  में भी

 की  तरह  ही  उद्योग  में  कम करों  अब  wet  यह  है  कि  उनको  प्रबन्ध

 के  भाग  लेने  के  पक्ष  में  हुं  ।  संचालन  में  कितना  भाग  दिया  जाना

 चाहिये  ।  रूस  में  इस  प्रश्न  पर  पर्याप्त  विचार अभी  तक  इस  प्रश्न  को  दो  दृष्टिकोणों  से

 देखा गया  हे  ।  यूगोस्लाविया में  प्रबन्ध  किया  गया  है  ।  में  एक  उद्धरण  को  पढ़कर

 सुनाना  चाहता  हूँ  |
 पुर्णतया  कारणों  के  हाथ  में  है

 ।
 रूस  में

 भी  इसका  परीक्षण  किया  गया  था  परन्तु  का  आशय  उद्योग  में

 उसे  त्याग  दिया  गया  ।  यूगोस्लाविया  में  सहभागिताਂ  से  कया

 जो  कुछ  हो  रहा  हे  वह  इस  समवाय  वहां  इसे  चार  रूप  में  समझा  जाता

 थक  से  संगत  नहीं  है  ।  उस  प्रकार की  हैं  ।  प्रबन्ध  संचालन के  काय

 का  निरीक्षण  करना  भौर  अयोग्यताओं श्रीफली  पर  यहां  चर्चा  हो  ही  नहीं  रही

 वस्तुत  प्रशन  कमकरों  को  प्रबन्ध  संचालन  की  आलोचना  सुझाव

 में  भाग  देने  का  है  ।  कमकरों  प्रबन्ध  कमकरों  द्वारा

 संचालन  में  भाग
 देने

 का  अर्थ
 साधारणतया  सन

 में  सीधे  भाग  चौथे



 २२४५९  समवाय  विधेयक  ३०  अगस्त  १९५५  नान  नन्ना समवाय  fadon  र२६०ਂ

 waite
 तक  ही  लाग  करना  चाहिये  जितना  कि

 और  कामिक  संघ  संगठनों  में  उच्च  पश्चिमी  जर्मनी  तथा  सोवियत  रूस  में  फिया

 पदों  पर  उन  की  नियुक्ति ।”  गया है  ।  अतः  प्रबन्ध  संचालन  में  कमरों

 की  सहभागिता  के  उद्देश्य  से  पूर्णरूपेण ait  यह  बताया  गया  हैं  कि  बहुत  अधिक

 कर्मचारियों  में  से  केवल  कुछ  ही  ने  इन  सहानुभूति  प्रकट  करते  हुए  मेरा यह  विचार

 सम्मेलनों  में  वास्तव  में  भाग  लिया  हे  अथवा  है  fr  जो  सुझाव  दिया  गया  है  उससे  इस

 कोई  निश्चित  अंशदान  करने  में  सफल  हुए
 लक्ष्य  की  प्राप्ति  में  सहायता  मिलनी  तो

 ह  यदि  निदेशक  बोर्ड  चाहे  तो  तीनों  दूर  रही  रुकावट  पड़ने  की  श्रव्य

 वना हे सुझावों  को  कार्यान्वित  किया  जा  सकता हे

 जब  तक  कमकरों  को  निदेशक  बोड़े  में

 अपना  प्रतिनिधित्व करने  का  अवसर  मिलता
 श्री  बंसल  )

 :  में

 नीय  वित्त  मंत्री  के  उस  संशोधन  का  समान

 है  अथवा  जब  तक  उन  को  प्रबन्ध  संचालन
 करता  हूं  जोकि  उन्होंने  प्रतिपुरुष के  खण्ड  के

 में  भाग  लेने  का  अधिकार  मिलता
 संबंध में  प्रस्तुत  किया  हे  ।  श्री  अशोक  मेहता  नें

 तब  तक  में  नहीं  समझता कि  कमकरों के
 कहा  था  कि  ‘ara’  समिति  ने

 प्रतिनिधियों  को  अंशधारियों  की  बैठक  में

 भाग  लेने  के  लिये  आमंत्रित  करने  से  क्या
 समिति  के  तकों  का  समर्थन  किया

 परन्तु  भाभा  समिति  at  चण्डिका

 लाभ  होगा  |  इस  से  बड़ी  गड़बड़ी  फैल
 ७७  को  पढ़ा  हे  ।  उसमें  मुझे  कहीं  भी

 जायेंगी  |  कमकरों के  कृत्य  अंशधारियों के
 यह  नहीं  मिला  कि  गेर  सरकारी  कम्पनियों

 कृत्यों  से  बिल्कुल  भिन्न  होते  हूं  और  उन
 में  अंदा धारियों  के  अतिरिक्त अन्य  प्रतिपुरुषों

 को  पृथक्  रखा  जाना  चाहिये ।  श्री

 साधन  गुप्त  एक  ऐसी  स्थिति  को  उत्पन्न  को
 बोलने  का  अवसर  दिया  जा

 @  |
 करना  चाहते हें

 जिसमें  कि  कमकर  स्वयं

 ध्यान  प्राधिकार  के  बल  पर  अंदा धारी बन  में  श्री  साधन  गुप्त  के  सोवन  के

 जायेंगे  तौर  बिना  अंगधारी  बने  अंशधारियों  सम्बन्ध  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि

 के  अधिकारों  का  भी  उपभोग  करेंगे  ।  इससे
 bes

 श्रमिकों समवाय  का  अंशधारी  च्

 कमरों  को  सहायता  मिलने  के  बदले  का  अवसर  मिलना चाहिये  जिसके  द्वारा

 प्रस्तावित  योजना  को  कार्यान्वित  करने  में  वह  समवाय  का  प्रबन्ध  करने  में  अधिकार

 ध्रग्र तर भ  कठिनाइयां  उतन्न  हो  जायेंगी  ।  उच्च  रूप  से  भाग  ले  सकें  ।  ऐसा  केवल  दो

 प्रकार  से  हो  संकता  ह  एक  तो  समवाय  से स्तर  पर  कर्मचारियों  की  सहभागिता  बहुत

 वांछनीयਂ  परन्तु  निम्न  स्तर  पर
 ऋण  दूसरे  श्रमिकों को  लाभांश  न

 गीता  को  बहुत  सावधानी  से  कार्यान्वित  उन्हें  उतने  मूल्य  के  अंश  का

 जाना  चाहिये  ।  अंशधारियों  और  स्वामी  बना  दियां  जाये  ।  तथा  इसਂ  प्रकार

 कर्मचारियों  का  इस  प्रकार  गठबंधन  कर  समवाय  में  उनको  अधिकार  प्राप्त  हो

 देने से  कोई  लाभ  नहीं  होगा  भ्रमित यह  जायेंगे  ।  जब  ये  श्रमिक  पर्याप्त  संख्या  में

 तो  अंधेरे में  तीर  मारने  जैसा  होगा  ।  संसार  अंगधारी  हो  जायेंगे तो  बोड़े के के  निदेशकों

 में  यह  प्रयोग  कहीं  भी  नहीं  फिया  गया  है  ।
 में  उनका  चुनाव  हो  सकता  है  ।  मेरे

 हमें  कम करों  की  सहभागिता  की  उतनी  सीमा
 विचार

 से  श्री  ware  मेहता  तथा
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 श्री  त्रिपाठी  शादी  को  श्रमिकों  को  इसी  प्रकार
 में  उनसे  सहमत  हूं

 फि  mat  वह  समय

 की  सलाह  देनी  चाहिये  जिससे  वह  बोनस
 नहीं  पाया  जब  श्रमिक  भली  प्रकार

 को  नगद  लेने  के  बजाय  उतने  मूल्य  के  अंशधारी के  स्तर पर  कार्य  कर  सकेंगे ।'

 शेयर  खरीदा  करें  ।  उनमें  मितव्ययिता  श्राप  कार्य  समिति  को  ले  यह

 शाये  |  इसीलिये  असफल  हुई  श्रमिक

 इतने  बुद्धिमान  नहों  थे  ।  मत  मेरा  यह
 श्री  [- /चु०  पी०  त्रिपाठी  :  मत  है  कि  उनको  निदेशकों  इरादी

 में
 at.

 श्री  बंसल यह  सुझाव  दिया है  कि
 स्थान  देना  नहीं  कवल  उनको

 लाभांश  न  देकर  श्रमिकों  को  उतने  मूल्य  लाभांश  के  स्थान  पर  अंश  दे  देने

 का  अंशधारी  बना  दिया  जाये  |  परन्तु
 चाहियें  तथा  श्री  अशोक  मेहता  के

 कठिनाई यह  है  कि  भारत के  श्रमिकों को
 अनुसार  एक  प्रयोग  तथा

 जीवन  निर्वाह  के  लिये  मजूरी  कम  मिलती
 सरकार  को  इस  दिशा  में  पहला  कदम

 तथा  इस  लाभांदा से  वह  इस  कमी
 उठाना  चाहिये  ।  इस  दृष्टिकोण  से  मेरी

 को  पूरा  करते  हें  और  उन
 से  इस

 धन  को  समवाय  में  लगाने  की

 प्रार्थना  हूं  कि  माननीय  वित्त  मंत्री  इस

 पर  उचित  ध्यान  दें  |

 व्यर्थ है

 भी  क्र  हैँ ०
 बसु

 :
 श्री हाल  में  सरकार  ने  घोषणा  की

 é  कि  वह  अंगा धारियों  को  लभांश  अंकों  के
 बंसल  क  सुझाव क  सम्बन्ध  में  में  यह  कहना

 चाहता  हुं  कि  सभी  लोग  देश  की  ददा
 रूप  में  देने  तथा  रक्षित  निधि  के

 करण की  अनुमति  देने
 को

 तैयार
 को  जानते  हैं  ।  मालिक  बहुत  लाभ  yor

 यदि  सरकार  ने  इस  नीति  को  स्वीकार
 कर  भी  श्रमिकों  को  orate  देना  नहीं

 कर  लिया  at  मालिक  कम  से  ey  चाहते  ।  सरकार  तथा  मिल  मालिकों

 लाभ  वितरित  करेंगे  तथा  शेष  को  इसका  ध्यान  रखना  चाहिये  कि  लाभांश

 लेना  श्रमिकों  का  शभ्रधिकार  हैं  तथा
 रक्षित  कर  लेंगे  तथा  अरगल  वर्ष  लाभांश

 लिये  मेरा  विचार  है  मालिक
 के  अंग  जारी  कर  देंगे  ।  परन्तु  इस

 करण  से  समवाय  के  पास  बहुत  धन  हो
 यह  समझें  कि  लाभांश  प्राप्त

 जायेगा  तथा  वह  और  संस्थायें  बना  लेंगे  ।
 श्रमिकों  का  अधिकार  है  ।

 इसਂ  प्रकार  सरकार  की  इस  नीति  से

 श्रमिकों  को  हानि  रहेगी  ।
 सरकार  एक  संशोधन  के  दारा

 पारिभाषिक  उपबन्ध  को  हटाना  चाहती  है  || 1

 मेरा  भी  एक  संशोधन  इसਂ  सम्बन्ध  में  नहीं  समझता  प्रति  पुरुष  में  क्या  हानि

 में  है  कि  श्रमिकों
 को «प्रबन्धकों  में  स्थान  है  ।  यह  कहा  जाता  है  कि  वह  झगड़ा

 मिलना  चाहिये  wear  नहीं  ।  श्री  अशोक  फैलाने  वाले  हो  सरित  हें  परन्तु

 मेहता  ने  कहा  द  श्रमिकों  को  अंशधारियों  विचार  किया  जाये  तो  प्रति  पुरुष  नियुक्त

 का  स्तर  देना  चाहिये  क्योंकि  यह  करने  से  लाभ  अधिक  है  ।  मेरा  विचार  है

 रूस  में  सफल  रहा  है  ।  att  नस्र  कि  प्रतिपुरुष  की  प्रथा  की  अनुमति  होनी

 निवेदन  है  कि  रूस  में  यह  प्रयोग  ठीक  चाहिये  तथा  उनको  बोलने  का  भी  aft  कार

 प्रकार  से  व्यवहार  में  नहीं  लाया  गया  ॥  देना  चाहिये  क्योंकि  प्रत्येक  अंशधारी



 a
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 ho  Fo

 प्रत्येक  बैठकਂ  में  भाग  लेने  में  क़सम  थे  कठिन  होता है  ।  इसਂ  सम्बन्ध  हमने

 होगा  |  सरकार  को  एक  सुझाव  दिया  है  कि  इसका

 खण्ड  १८७  में  संशोधन  के
 प्रभाव  निर्वाचन  पर  भी  इसलिये

 मेरा  विचार  है  फि  सरकार  को  हमारे
 सरकार  उपखण्ड  भोर

 इस  संशोधन  को  स्वीकार  कर  लेना
 रखना  चाहती  है  जिसके  निदेशकों

 घाटिया  |
 को  यह  भ्र धि कार  देने  की  चेष्टा  गई

 है  कि  वह  कम्पनी के  हित  में  किसी
 सरकार  ने  यह  आवश्यक  समझ  लिया

 हे  कि  श्रमिकों  को  अपनी  संस्था  में
 को  परिचालित न  करें  पहले

 यह  अधिकार
 न्यायालय  को  था  ।

 ध्यान  लगाना  चाहिये  ।  यह  तभी  संभव  है

 कि  जबकि  श्रमिकों  का  प्रतिनिधित्व  प्रबन्ध
 समिति  तथा  संयुक्त  समिति  के  समक्ष

 बोर्ड  में  हो  जायेगा ।  इन  दाब्दों  से
 दिए  गए  साक्ष्य में  यह  स्पष्ट  रूप  से

 चाहता हूं
 कि  मेरा  यह  सुझाव  स्वीकार

 गया  है  कि  प्रायः  निदेशक  मण्डली
 कर  लिया  जाये  |

 at  षडयन्त्र  रचती  अंशधारियों

 को  पीछे  ers  देती  है  ।  इसलिये  श्री  झुनझुनवाला  मध्य )
 हित  में  तो  यह  अधिकार  एक  न्यायालय  में  श्री  तुलसीदास के  इस  कथन

 से  सहमत
 को  ही  मिलना  चाहिये  परन्तु  पता

 हूं  कि  सरकार  das  की  विधियों  को  ही

 नहीं  बेक  सेवायों  के  लिये  यह  विशेष
 लगभग यहां  प्रस्तुत  कर  रही है

 ।  इसी

 उपबन्ध  क्यों  रखा  गया  जबकि  प्रकार  भाभा  समिति  ने  समिति

 कुछ  बैंक  केवल  निदेशकों  के  कारण  का  आघार  लिया  है  ।  इंग्लैंड  में  उन्होंने
 दिवालिये  हुए  ।  अतः  में  सरकार  से  निचय  किया  था  fe  प्रतिपुरुष  मंत  दे

 meat  करता  हूं  कि  इस  उपबन्ध  की  सकते  हैं  तथा  बोल  नहीं  सकते  ।  परन्तु  भारत

 कोई  आवश्यकता  नहीं  है  ।
 तथा  इंगलैंड  में  बहुत  बस्तर  हे  |  वह  छोटा

 खण्ड  १६४  के  सम्बन्ध  में  मेंने  एक  देश  है  तथा  वहां  ad  जाने  में  इतनी

 संशोधन  प्रस्तुत  किया  था  ।  परन्तु  उसको  असुविधा  नहीं  होगी  जितनी  भारत  में

 स्वीकार  नहीं  किया  गया  क्योंकि  वह  देर  होती  इन  परिस्थितियों  को भी  हम

 से  प्रस्तुत  किया  गया  था  ॥  अपने  ध्यान  में  रखना  चाहिये  ।  श्री  एन०

 में  में  श्रमिकों  के  fade  बोड़ें
 सी०  चटर्जी  ने  कहा  किः  जब  तक  भग

 धारी  इस  विधि  में  रूचि  प्रकट  नहीं  करते
 में  प्रतिनिधित्व  के  बारे  में  ७  संशोधन

 तब  तक  इस  विधि  से  कोई  लाभ  नहीं
 पर  कुछ  कहना  चाहता  हूं  ।  मेरा  विचार

 होगा  ।  परन्तु  वे  इसमें  ध्यान  कब  लगायेंगे

 है  कि  श्रमिकों को  ae  प्रबन्ध  में  सक्रिय
 जबकि  इसमें  इस  प्रकार  का  उपबन्ध  रखा

 भाग  मिलना  चाहिये  ।  इसਂ  प्रकार
 जायेगा ।  इसमें  ऐसा  कोई

 उपबन्ध  नहीं

 धारियों  आदि  को  जो  लगाव  समवाय  से
 है  जिससे  अंशधारियों  को  यह  पता  लग

 होता  है  वही  लगाव  श्रमिकों  को  भी  हो
 सके  कि  कम्पनी  में  हो  क्या  रहा

 wat है  तथा  इस  प्रकार  प्रबन्धकों  के

 पाबन्द में  ऐसी  बातों  की  जानकारी  हो  कोई  सम्मानित  व्यक्ति  उस  समय  तक

 सकी  है  जिनकी  जानकारी  होना  बढ़ा  प्रतिपुरुष
 बनकर  केवल  मतदान  देना  ही
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 श्रमिकों के पसंद  नहीं  करेगा  ।  वह  बोलने  का  अवसर  प्रतिपुरुष  मतदान  तथा

 प्रतिनिधित्व  के  विषय  पर  में  श्री  साधन भी  चाहता  है  ।  में  पसंद

 नहीं  करता कि  कोई  ब्रा हर का  व्यक्ति  आकर  गुप्त  द्वारा  प्रस्तुत  संशोधन  के  सिद्धांत  से

 चर्चा में  भाग  लें  ।  परन्तु  अंशधारियों  को  सहमत हं  ।  कोई  कारण  दिखाई  नहीं  देता

 समवाय  के  हित  की  भी  देखभाल  करना  कि  किसी  व्यक्ति  अंगधारी  का

 पड़ती  इस  कारण  में  समझता  हूं  कि  सचमुच  अभिकर्ता  या  प्रतिहस्तक  )

 पंगा धारियों को  बोलने का  अवसर  देने  में  क्यों  बोलने  अधिकार  दिया

 कोई  हानि  नहीं  है  ।  जहां  तक  शरारत  करने  वालों

 का  सम्बन्ध  शरारत  तो  एक  अंद

 श्री  एस०  एस०  मोरे  ने  सूझाव  दिया  खरीद गर  भी  की  जा  सकती  है  ।

 हैं  कि  अंशधारियों  को  बैठकों  में  उपस्थित  ग्रंथों  के  हस्तान्तरण  सम्बन्ध  हे

 होने  के  लिए  भत्ता  दिया  चाहिए  में  चाहता  हूं  कि  इन्कार  करने  की  पूर्ण

 इस  प्रकार  तो  कोई  भी  व्यक्ति  बहुत  से  को  कम  किया  जाये  ।  इसमें

 बड़े  बढ़े  नगरों  में  अदा  खरीद  कर  कम्पनी  अपील  के  अधिकार  सम्बन्धी  कोई  प्रशन

 के  व्यय  से  वहां  की  यात्रा  करने  का  नहीं  उठता  |

 लाभ  उठायेगा  ।  इससे  कम्पनी

 दिवालिया  हो  जायेगी  ।  यदि  आप  श्री  मोर  ने  Ad  का  सवाल  भी

 धारियों  की  संख्या  के  पांच  प्रतिशत  भाग
 उठाया  है  ।  में  जानता  कि

 निदेशक

 लोगों को  बड़ा  बड़ा  भत्ता  मिलता है को  प्रतिनिधि  बना  कर  भेजें  तो  बात  ओर

 में  यह  भी  जानता हं  कि  अंश भाजक  लोग
 है

 ।  उस  अवस्था में  में  चाहता  हूं  कि

 प्रत्येक  ऐसे  प्रतिनिधि  को  निर्देशक  के  तुल्य
 भी  बहुत  दूर  दूर  क  स्थानों  से  आते  हैं

 भत्ता  दिया  जाना  चाहिए  ।  तथा  उन्हें  भत्ते  का  देना  कठिन  है  ।

 श्री  एस०  एस०  मोर  :  मेरा  सुझाव  यह

 पंडित  ठाकर  दास  भागने  :  था  कि  यात्रा  भत्ता  कंवल  उन  अंशधारियों

 सर्वप्रथम  में  खण्ड  ५२.  सम्बन्धी  अपने  को  दिया  जाये  जो  इसकी  मांग  दरें  ।

 भाषण  के  लिए  क्षमा  याचना  करना  चाहता
 पंडित  ठाकुर  दास  भाग  मेरा

 हूं  ।  मुझे  यह  गलत  ख्याल  था कि  नोटिस

 सुझाव  भी  यही  है
 ।

 ऐसे  भत्ते
 देने  से

 के  भेजने  के  चार  तरीक हें  तथा  प्रत्येक  व्यक्ति

 को  डाक  द्वारा  नोटिस  का  भेजना  आवश्य
 उन्हें  बैठकों  में  उपस्थित  होने  में  रुचि  भी

 रहेगी  में  नहीं  चाहता  कि  अंशधारी
 नहीं है। मेरी ऐसी भी मेरी  ऐसी  भी  धारणा  थी  कि

 लोग  उपस्थित  न  यदि  आप
 कम्पनी  शासन  द्वारा  भी  नोटिस  दे  सकती

 धारियों  को  प्रतिपुरुष  नियुक्त  रने  का
 परन्तु मेरे  एक  मित्र  बताया  कि

 ज्ञापन  कंवल  निश्चित  प्रयोजनों  से
 अधिकार  देते  हें  तो  आप  उन्हें  बोलने  के

 दिया  जा  सकता ह  तथा  कि  कम्पनी  के
 अवसर  देने  पर  रोक  नहीं  सकते  ।

 लिए  डाक  द्वारा  नोटिस  wat  का  तरीका  उन्हें  बोलने  का  अवसर  देने  से  ना यं वाही

 बड़ी  सजीव  बन  जायेंगी  ।
 ही  एक  मात्र  तरीका  रह  जाता  है  ।  मुझे

 खेद  है  कि खण्ड  ५२  के  बार  में  मुझ  से
 में  चाहता हूं  कि  प्रत्येक  द  एक

 गलती  हो  गई  ।  इस  खण्ड  सम्बन्धी  अपने  की  बजाय  दो  सामान्य  हुआ  करें  ।

 भाषण को  में
 वापस  लेता zt  दूसरी  बैठक  में  अंशधारी  बुलाए
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 ठाकुर  दास

 तथा  उन्हें  कम्पनी  के  शार्प  के  ब्यौरों  को  के  खरीदने  सामर्थ्य  नहीं  होता  ।

 बताया जाये  ।  में  तो  चाहता  हूं  कि  दस  इसके  लिए  बोनस  के  एक  भाग  को  बोनस

 लाख  अधिक  पूंजी  वाली  शेयरों  को  परिवर्तित  कर  दा  चाहिए

 कम्पनियों  में  अंशधारियों  की  संस्थाएं  होनी  जो  श्रमिकों  और  किसानों  को  दिए

 चाहिएं  जो  प्रत्येक  मास  बाद  कम्पनी  चीनी  कम्पनियों  के  सम्बन्ध  में  यह  अच्छा

 के  सभीਂ  मामलों पर  चर्चा  करें  इससे  रहेगा  कि  श्रमिकों  की  मजूरी  क  एक

 कम्पनी  में  रुचि  बनो  भाग  को  समता  शेयर  बना  किया  जाये  |

 इसके  लिए  आप  लाभांश  के  १०  प्रतिशत
 चिरकाल से  बोनस  के  बारे  में  कुछ

 भाग  को  बोनस  दायर  बना  कर  श्रमिकों
 झगड़ा

 चलाता
 है

 |  कुछ  लोग  इसे

 दान  समझते  हें  दूसरे  एक  अधिकार
 को  दे  सकते हैं  ।

 मानते  हैं  ।  आज  के  समय  fart  में  अभी  आप  भलें  श्रमिकों  को

 में  मानता हूं  कि  श्रमिक का  प्रबन्ध  में  हाथ  निदेशक न  बनाएं  ।  आप  ऐसा  कुछ  समय

 होना  जव  तक  श्रमिक  को  यह
 वि  पश्चात  कर  ard  हूं  जब  आपको  WA

 महसूसਂ  नहीं  होगा  परि  मामल  में  के  सद्व्यवहार  का  संतोष  जायेगा  |

 उसके  अपने  लाभ  ओर  हानि  अतएव  में  श्री  झुनझुनवाला  और  श्री

 वह  तन  मन  से  काम  नहीं  रेंगा  साघत  गुप्त  के  संशोधनों  का  समधन

 यह  आदि  केवल  इसलिये  होती  करता  हुं  ।

 @  कि  प्रबन्धक  को  मालिक  और

 श्रमिकों  को  किराये  के  व्यक्ति  समझते  हैं  ।  stato  डी०  देशमुख  में  नहीं  जानता

 यदि  आप  देश  में  अधिक  उत्पादन  में  कि  श्रमिकों  के  प्रतिनिधित्व  के  बारे  में

 चाहते  हूं  और  समाजवादी  ढंग  की  व्यवस्था  और  FAT  कर  सकता  हुं
 ।  at  साधन

 लाना  चाहते  हें  हमें  श्रमिकों  को  गुप्त  जिन्हों  ने  इस  बारे  में  कई  एक

 फैक्टरी  का  आवश्यक  अंग  मानना  होगा  ।  संशोधन  प्रस्तुत गर  रखे
 ने  नहा हैं

 इस  क्रम पर  में  इस  विचार  के  विरुद्ध  फि  सरकार
 अपनी  बातों

 के  अनुसार

 नहीं  हूं  कि  श्रमिकों  के  निर्देशक  भीਂ  चले  तथा  कोई  टेक्नीकल सी  आपत्तियां  न

 प्रबन्ध  में  लिये  aa  ।  मेरा  भयਂ  केवल  उठाए
 |

 मुझे  सरकार  गई

 यही  है  कि  इसਂ  क्रम  पर  उन्हें  नन्हीं  बातों  का  पता  नहों  र थ  अगले

 सच्चे  कौर  अच्छे  निर्देशक  नहों  मिल  दिन  मेंने  केवल  यह  कहा  था  ,  कि  श्रम

 मंत्री  ने  एक  तेयार  किया  है  जिसमें सकेंगे  ।  इसके  लिए  श्रम  ता  दिक्षित

 होना  जरूरी  हैं  ।  आप  को  उन्हें  प्राथमिक  उद्योग  और  श्रम  सम्बन्धी  सामान्य  मामलों

 क्रम  पर  सहभागी  अवद्य  बनाना  चाहिये  में  मालिक  और  श्रम  के  परस्पर  सम्बन्धों

 आखिर  मताधि  देते  समय  आपने  यह  के  और  पहलुओं  के  साथ  साथ  इस

 तो  नहीं  सोचा  था  कि  १७  करोड़  व्यक्ति  पहलू पर  भी
 विचार  frat  गया  है

 |

 शिक्षित  हें  या  नहीं  ।  श्रमिकों  को  प्रबन्ध  उनका  टिप्पण  २५  से  ३०  पृष्ठों  का  है

 में  भागी  बनान  से  उन्हें  करने  उत्तरदायित्व  तथा  जसा  कि  मेंने  इस  समय  वह

 ना  अधिक  आभास  जायेगा  |  ठीक है  योजना  आयोग  के  सामने  हे  ।  जब  योजना

 फि  श्रमिक  और  fear  लोगों  में  अंशों  प्रयोग  इसके  सभी  पहलुओं  पर  विचार
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 कर  लेगा  तो  इसे  सरकार  के  सम्मुख  सम्बन्ध में  की  गई  कार्यवाही  से

 रखा  जायेगा  जो  इस  पर  निकला  करेंगी  ।  तकंसंगत  होगा  |  कई  बार

 हमार  सभा  के  नारियों  को  प्रतिनिधित्व  दिया  जाता

 उनके  पास  वालों  में  ऐसी  शर्तें हो सामने  परन्तु  निश्चय  ही  योजना

 आयोग  के  सामने--श्रम  मंत्रालय  के  सकती  है  कि  ऋपया-घाटियां को  प्रबन्ध  बो  ड

 विचार  हें  ।  सरकार  के  ऐसे  हद सर  पर  प्रतिनिधित्व  दिया  जाना  चाहिये  ।  यह

 मंत्रालयों ने  अभी  va  पर  अपने  विचार  भी  एक  सामान्य  बात  ह--जैसा  फि  मेंने

 व्यक्त  नहीं  किए  हैं  जिन्हें  हे  इस  मामल  पहली  चर्चाओं  में  कहा  ह--कफी  ऋण  देने

 में
 कुछ  रुचि  है  ।  इनਂ  मंत्रालयों  में

 वाला  व्यक्ति ऐसी  ad  रख  सकता  है

 आर  उद्योग  कि  उसक  मनोनीत  व्यक्ति  को  निदेशक

 काय  मंत्री  सरकारी  व्यवसायों  का  fray  at  जहाँ  तक बनाया  जाये  ।

 षप्रबन्घ  चलाने  वाल  उत्पादन  मंत्रालय  गेर-सरकारी  उपक्रमों  को  प्रत्यक्ष  रूप

 और  रेलवे  मंत्रालयों  जैसे  मंत्रालय  हें  ।
 से  दिए गए  सरकारी  ऋणों  सम्बन्ध

 अतएव  मुझ  से  सिंद्धान्त  रूप  में  frat  बात
 सरकार  यह  शत  रखती  है  कि

 के  स्वीकार  करने  के  लिए  कहने  का  सरकार  के  एक  या  निदेशक  नियुक्त
 sit  समय  नहीं  कराया  ।  चाहे  Tits  |  cs  इससे  सामान्य

 कितनी  भी  सुन्दर  क्यों  न  मेरे  सिद्धान्त  पता  चल  जाता  हे  कि

 विचार  से  इस  मामले  की  अच्छाई  sereifcat  के  अतिरिक्त  समवाय  के

 बुराई के  सम्बन्ध  में  अभी  चर्चा  प्रबन्ध में  अन्य  पक्षों  का  भी  हित  हो
 का  समय  नहीं  हे  ।  सीता  है  |  सरकार  समुदाय

 का  निरूपण  करती  है  ।  समुदाय  को में  नहीं  जानता  कि  अन्ततः  किस
 कम्पनी

 योजना  को  स्वीकार  जायेगा  अथवा
 के  प्रबन्ध  में  बहुत  रुचि

 होती हे  ।  nat  ag  ह  अपेक्षा
 कि  इस  प्रकार  योजना  को  जिसमें

 कर्मचारियों at  उनके  किसी भाग  को
 नहीं  करते  कि  प्रत्येक उपक्रम  में  निदेशक

 नियुक्त  किए  जायें  क्योंकि  और  भी
 अंगधारी  समझा  जायेगा  या  कि  उस

 योजना  को  जिसमें  TAA ay BY को  प्रबन्ध
 तरीके  ह  जिनसे  सरकार  उद्योग  को

 नियन्त्रित  और  नियमित  कर  सकती  हैं  ।
 बोर्ड में  कुछ  भाग  दिया  जायेगा ।  इन

 इस  सम्बन्ध  में  उद्योग  नियन्त्रण
 द्योनों  तरीकों  के  सम्बन्ध  में  कुछ  न  कुछ

 कहा  जा  सकता  है  ।  व्यक्तिगत  रूप  से
 और  अधिनियम  भी  हे  ।

 परन्तु  जहां  जहां  सरकार  भ्र पना
 मेरा  यह  मत  हें  कि  यदि  श्रमिकों  को

 में  लेना  हे  तो  उन्हें  इससे  कोई
 वित्तीय  हित  हो  तो  मेरा  कहना  है  कि

 सरकार  सरकारी  निदेशकों
 विशेष  लाभ  नहीं  पहुंचता

 कि  वह  एक
 बेठ  में  उपस्थित  होते  @

 के  रखे  जाने  की  शर्तें  लागू  करती
 ..
 नि

 दो  बैठकों  F—THaT  फि  मेर  cara

 ने  कहा है  ।  विचार  से  इससे  बहुत  at  यह  कहना  निरपेक्ष  है  fr

 अच्छा  रहेगा  कि  उन्हें  प्रबन्ध  बों  से  कर्मचारियों  को  भी  कम्पनी  के  wes

 प्रबन्ध  में  tfa RJ Bs j  प् सम्बद्ध  करने  की  बात  सैद्धान्तिक  रूप  होती है  ।  कारण  यह

 से  मान  ली  जायें  ।  यह  दूसरे  हितों  के
 कि

 यदि  कम्पनी  का  प्रबन्ध  अच्छा  न  हो
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 निदेशक बोर्ड  में  लिए  जाते  हें  ।  पश्चिमी और  हानि  पर  काम  कर  रही  हो  तो

 उनकी  अपनी  नौकरी  को  खतरा  रहता
 जर्मनी में  कम्पनियों का  ढांचा  ate  प्रकार

 be
 =  का  a

 र  |  उन्होंने  एक  भर  निकाय तथा  वे  सरकार  से  दूसरी  प्रणालियों

 द्वारा  करते  हे  कि  किसी  व्यवसाय
 परिषद  का  वर्णन  किया

 उस
 x

 विशेष  को  बचाने  के  उपाय  किए  जायें  परिषद  में
 श्रमिकों  कें  प्रतिनिधि

 इलाज  परहेज  we  होता  है
 ।  होते  हें  ।  हमें  जो  सूचना  प्राप्त  ऐसा

 मालूम  होता  है  कि  इस  परिषद  के
 फैसलों

 अतएव  यह  तर्क  feat  जा  सकता हे

 श्रमिकों  को  कम्पनियों  के  में  श्रमिकों के  प्रतिनिधियों  का  श्रमिक

 वास्तविक  प्रबन्ध  में  भाग  दिया  जाये  तो  दखल  नहीं  होता  परन्तु  ae  तो

 अच्छा  होगा ।
 व्यवस्था के  सम्बन्धी  प्रशन  हें ।

 महत्वपूर्ण  बात  यह  है  fe  यह  परिषद इन  सेब  बातों  पर  बहस  हो  सकती

 हूँ  ।  सरकार  ने  किसी  बात  ा  अन्तिम  भी  तुलनात्मक एक  दूर  के  सम्बन्ध :  वाली

 रूप  फैसला  निकाय हैं  bas faa  वास्तविक  अधीक्षण नहीं  किया है  ।  वह

 योजना  आयोग  मंत्रणा  की  प्रतीक्षा  और  नियन्त्रण  में  बहुत  सीमित  सी

 करेंगी  ।  इस  कारण  यदि  में  किसी  दार्क्तियां  प्राप्त  ह  क्योंकि  वास्तव  में

 विशेष  के  दोषावगणों  का  वर्णन  प्रबन्ध  बोर्ड  अर्थात  कम्पनी  के  निदेशक

 करूं  कोई  बोड़े  ही  प्रभावशाली  निकाय  होता  है  |
 नहों

 होगा ।
 श्रीं  अ्ञोक  मेहता

 :  में  बताना  चाहता हूं

 जिन  बातों  के  उदाहरण  हम  कि  पश्चिमी  जमाने  श्रधीक्षण.परिषद  का

 स्थान  सामान्य  निकाय  और  निदेशक  बोझ
 यूगोस्लाविया

 और  रूस  से  चाहते

 उनके  बारे  में  हमें  यह  अव्यय
 के  बीच  में  परन्तु  जैसा  ad  कहा

 स्मरण  रहना  चाहिये  हमारा  प्रबन्ध  निदेशकों  के  हाथों  में  होता  हे  ।

 सम्बन्ध
 केवल  सार्वजनिक  उपक्रमों  से  ही  तीन  निदेशक  नियुक्त  किये  जाते  हें  जिनमें

 न्या
 यह  विधेयक  से  एक  श्रम  का  होता हें  ।  तीनों

 सरकारी  उपक्रमों  के  बारे  में  हे  ।  इसमें  का  सांझा  उत्तरदायित्व हू
 ता  है  ।  इससे  श्रमिक

 एक  छोटा  सा  अध्याय  सरकारी  कम्पनियों  प्रबन्ध पर  काफ़ी  प्रभाव  डाल  सकते  हें  ।

 के  बारे में  हें  जो  सार्वजनिक  उपक्रम  किसी  डी०  संभव  परन्तु

 अथवा  मिश्रित  उपक्रम  सकते  हें  सक्रिय  संस्था
 प्रबन्ध  बोझ  है  ।

 परन्तु  इस  विधेयक  का  मुख्यतः  सार्वजनिक

 उपक्रमों से  सम्बन्ध हें
 ।  अतएव  श्री  एस०  एस०  गुरु पाद स्वामी :  प्रबन्ध

 विया  बल्कि  रूस में  भी  बिलकूल  इसी
 बोर्ड  में  भी  श्रमिकों का  भाग  है  ।

 जैसा  उदाहरण कोई  नहीं  है  ।

 श्री  एस०  एस०  गुरु पाद स्वामी  श्री  पी०  डी०  देशमुख
 :  मेंने  यह

 जमनी  के  बारे  में  आपका क्या  विचार  है  ?  नहीं  कहा  है  कि  प्रबन्ध  बोर्ड में  भाग  लेनें

 श्री  ato  डी०  देशमुख  :  जमाने  में  उन्हें  पर  प्रतिबन्ध  है
 ।

 में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि

 राष्ट्रीयता  अथवा  संविधान  की  दृष्टि  से  २४  प्रतिशत---श्रथवा  यह  अधीक्षण  परिषद  में

 सदस्य  नहीं  समझा  जाता  तथा न  ही  वे  जो  भी  ऐसा  अनुपात  हूं  जो  धन् पत्र  कही
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 भी  नहीं  वास्तविक  अधिकार  प्रबन्ध  इससे  उपयुक्त  निर्णय
 में  हमें  कोई  बाधा

 बोर्डे को  प्राप्त  हैं  ।  नहीं  होगी  ।  इस  समय  मेरे  पास  कागज़ात न

 जेसा  मेंने कहा  यह  संस्था  सक्रिय  संस्था
 होने क  यह  बताना  संभव  नही ंहै  कि

 श्रमिकों  के  प्रतिनिधित्व  के  सम्बन्ध  में  श्रम
 है  तथा  यही  वास्तव में  प्रशासक  और

 की  प्रतिनिधि  और  उसके
 मंत्री  की  क्या  सिफारिशें  हें  ।  केवल  में  यह

 कहू  सकता  हूं  कि  योजना  आयोग  की अधिकार  पर  कोई  नियंत्रण  नहीं  हे  ।  तरीन

 विधि में  यह  दिया  हुआ  है  fr  जापान
 सिफारिशें  प्राप्त  होने  पर  ही  सरकार  इस

 पर  विचार  करेगी  तथा  तब  तक  संभव अथवा  अधीक्षण  परिषद्  द्वारा  प्रबन्ध  बोडें

 पर  लगाये गये  नियंत्रण  का  सम्बन्ध  समवाय
 नहीं  हूं  कि  सरकार  की  ओर  से  इस  प्रकार

 के  सिद्धान्त  को  स्वीकार  करने  तथा  उसकी
 तथा  उसी  से  होगा  तथा  तीसरी  पार्टी  का  उस

 कार्यान्वित  सम्बन्धी  किसी  संशोधन  को
 स्वी

 फार
 से  कोई  सम्बन्ध नहीं  होगा  |  दूसरे  दाब्दों में में

 प्रबन्ध  बोड़  तीसरी  पार्टी  से  संविदा  कर
 करूं ।

 सकता  है  तथा  तीसरी  पार्टी  के  द्वारा
 कई  और  सवाल  भी  उठाए गए  हें  उनमें

 समवाय  का  काय  करा  सकता  हैं  तथा  विस्तार  से  जाने  की  आवश्यकता  नहीं  है  ।

 परिषद्  उसमें  कोई  रुकावट  नहीं
 उदाहरणार्थ  ऋण  के  खण्ड  ७६  के  उपबन्ध

 डाल  सकती  हे
 ।  अधीक्षण  परिषद् को  प्रश्नों  तथा  अन्य  सुझाव  यहां  कुछ

 के
 पूछने  तथा  सूचना  के  प्राप्त  करने  का

 व्यक्ति  समर्थन  करते  हें  कि  लाभांश

 अधिकार  है  और  वह  प्रबन्ध  बोर्ड  से  समय

 समय  पर  समवाय  के  कार्यों  का  प्रतिवेदन
 के  नियमित होने  की  अवस्था में  उनको

 अंश  का  रूप  देना  आदि  ।  मेरे  विचार  से
 भी  मांग  सकती है  ।  इस  सुझाव  से  वास्तविक  समस्या  का  हल

 नहीं  होगा  ।  क्योंकि  श्रमिक  अपने  घन

 निगम  विधि  के  एक  विद्वान  ने  बताया  है
 के  बदले  ही  कछ  प्राप्त  करते  तथा  यह कि  *°9Zig0  की

 पुरानी  जमीन  विधि  का
 रविवार  प्रत्येक  दूसर  नागरिक  को  भी

 भूत  विचार  कुछ  भी  परन्तु  वर्तमान
 x
 ९  lag  अपने  समवाय  के  अ्रतिरिक्त  और

 विचार  यह  है  कि  प्रबन्ध  बोर्ड  ही  मुख्य

 कं
 ~  कहीं  से  भी  धन  ले  सकते  हें  ।  यदि  कोई

 अधिकारी है
 ।  तथा  अधीक्षण  परिषद्

 नागरिक  कर्ण  लेता  झ्रथवा  अपनी

 सदस्यों  को  जमीन  पद्धति  के  केवल

 धनिकों  सम्मेलन  समझते  यह

 नियमित  या  आकस्मिक  राय  को  कम्पनी

 के  शेयरों  में  लगाता हैं  तो  ऐसा  करने  से
 एक  ऐसा  तथ्य  है  जिससे  अधीक्षण  परिषद्  में

 कु
 छ

 व्यक्तियों  को  कुछ  अधिक  पद  मिल  जाते
 तो हम  उसे  कोई  अतिरिक्त अधिकार  नहीं

 दे  रहे  इसलिये मेरे  विचार से  श्रमिकों

 के  प्रतिनिधित्व के  सवाल  पर  हमें  इसके  दोष

 और  भ्रवगुणों  को  सामने रखत  हुए  विचार

 इसलिये  जैसा  मेंने  बताया  कि  यह  पद्धति
 करना  होगा  ।  यह  सवाल यह  है  कि  प्रबन्ध  में

 कुछ  भिन्न  हे  तथा  अपना  श्र  लग  उदाहरण
 ~

 श्रमिकों  को  किसी त  किसी  रूप  में

 जहां  श्रमिकों  का  प्रबन्ध  में  प्रत्यक्ष  रूप  में
 प्रतिनिधित्व दिया  जायें

 तथा अप्रत्यक्ष रूप  प्रतिनिधित्व  है  ।  इसके

 मुझे  ज्ञात  नहीं कि  अन्य भी  कोई  एक
 सदस्य  ने  सरकार

 के

 उदाहरण है
 ।  परन्तु  जैसा  मेंने  बताया  कि  बोनस  aa  सम्बन्धी  निणय  की  शोर
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 [aft  सी०  डी०  देशमुख

 नीतीश  |  at  विचार  से  उनकी  किया  जाता  इसलिये  लाभ  के  धन  को

 आलोचना  गलत है  ।  वह  fad  के  संग्रह  अवतरित  न  करके  रिज  में  रखने  के

 के  सम्बन्ध  में  कह  रहे  थे  तथा  उनको  स्थान  पर  लाभांश  के  बटवारे  का  दावों  को

 लाभांश  अंशों  में  परिवर्तित  करने  के  सम्बन्ध  शक्ति  मिल  जायें  ।  हमें  इस  मामले  क्रो

 में  नहीं  ।  यदि  इस  रिजर्व  समवाय
 दूसरी  प्रकार  से  सुलझाना  पड़ेगा  ।  दूसरे

 के  कार्यों में  लगा  दिया  गया  तो  जसा
 a

 शब्दों  यह  जानते  हुए  भी  कि  न्यायालय

 उन्होंने  स्वयं  स्वीकार  ग्या  हे  fe  अंशधारियों  का  विनिर्णय  हैं  तब  भी  समवाय  बड़ी  बड़ी

 की  आस्तियों की  पूंजी  बढ़ा
 देंगे  ।  जसे  धनराशियों  को  लाभांश  वितरित  न  करने

 १००  रुपये  का  अंश  यदि  मूल  frag  में  रखाना  चाहते  दूसरी  ओर

 पूंजी  के बरबर  ही  रिज़र्व  परन्तु  फिर  हम  जानते  हें  कि  जनता  का  क््छः झ
 भी  सही  बजार  भाव  २००  रुपये  हे  तथा  लाभ  वितरित  न  करने में  हूं  पर्त  frag

 इस  प्रकार  वह  अपना अंग  बेच  पर  १००  qt  विचार  करके  तथा  गेर-सरकारी  क्षेत्र

 रुपये  अतिरिक्त  कमा  सकता  है  ।  सभी  की  बढ़ोत्तरी  में  सहायता  करने  में  हें  ।

 है  में  समस्या  को  आसान  समझता  हूं  दसरे  शब्दों  में  उद्देश्य  परस्पर  विरोधी  होते

 क्यों  गणित  का  सम्बन्ध  नहीं  समवाय  हें  तथा  स्वयं  हम  समय  समय  पर  विभिन्न

 रिज़र्व  को  ही  लाभांश  अंशो ंमें  परिवर्तित  प्रकार  की  कार्यवाही  का  आरोप  लगाया

 करना  चाहता  हे  ।  अंशधारियों  की  स्थिति  जा  सकता  है  ।  एक  ओर  हमने  राय-कर

 वैसी ही  रहेगी  ।  १००  रुपये  के  लाभ  के  अधिनियम  की  धारा  २७ए  का  संशोधन

 स्थान  पर  उसको  १००  रुपये  तथा  १००  किया  है  जिससे  कुछ  परिस्थितियों  वाली

 रुपये  लाभांश  वितरित  होगा  ।  इससे  सार्वजनिक  कम्पनियां  अधिकाधिक  संख्या

 कुछ  oral  होगा  +ि  जब  लाभांश  घोषित  में  इसक  क्षेत्र में  आ  जाती हें  ।  दूसरी

 किये  जायेंगे  तो  वह  कुल  पूंजी  की  प्रतिशतता  ओर  हम  afaatca  लाभ  पर  एक  we

 के  आधार  पर  ।  इसलिये  यदि  पूंजी  दुगनी  का  यवहार  )  देते  हें  ।  हम  पर  इस  प्रकार

 हो  गई  लाभांश  अधिक  नहीं  से  रक्षित  निधियों  के  एकत्र  करने  का

 होगा
 |

 दूसरे  शब्दों  मूल  पंजी  पर  ८  अ्रारोप आ आ  सकता  है  इस  मामले  के

 प्रतिघात  लाभांश
 न

 दे  मूल  पूंजी  के  सभी  पहलुओं  पर  बिचार  करना  होगा

 बराबर  लाभांश  अंश  जारी  करने  से  लाभांश  तथा  चले  बहुत  afar

 ४  प्रतिशत  होगा ।  संभव  अतिरिक्त  रक्षित  निधियां  रखी  जा  रही  अथवा

 लाभ  देकर  समवाय  आलोचना से  बचना  ऐसी  मनोवृत्ति  और  यह  श्रमिकों  के

 चाहते  हों
 ।

 परन्तु  जो  व्यक्ति  इस  विषयਂ  दृष्टिकोण  से  ही  नहीं  बल्कि  उपभोक्ताओं

 का  जानकार हे  वह  जानता  हे  अथवा  के  दृष्टिकोण  से  भी--तो  इस  सम्बन्ध  में

 उसको  जानना  चाहिये  फि  लाभ  काम  में  कछ  न  कुछ  करना  होगा  ।  इसी  कारण

 लगी  कुल  पूंजी  पर  आंट  जाना  चाहिये  अगले  दिन  एक  सवाल का  उत्तर  देते  हुए

 अर्थात्
 केव  मूल

 पूंजी
 नहीं  प्रत्युत ्

 मेंने  कहां  था  कि  बोनस  शेयरों  के  जारी

 रिजर्व  आदि
 के  द्वारा लगी  हुई  कुल  करने  में  अनुमति देने  के  प्रदान  पर  इस

 पूंजी  देनी  चाहिये  |  माननीय  सदस्य  ने  विचार  का  कोई  प्रभाव  नहीं  है  कि  क्या

 इसਂ  पर  कर  के  लगाने  या  न  लगाने  का शिकायत  की  है  कि  लाभ  का  वितरण  नहीं
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 कोई  फैसला  किया  गया  है  |  दूसरे  दाब्दों  में  फिर  कह  दूं  कि  हम  aq
 सिद्धान्त

 में  हम  इस  पर  अब  भी  कर  लगा  सकते  रूप  में  स्वीकार  करने  में  असमथ  है

 हैं  ।  प्रत्येक  सम्बन्धित  व्यक्ति  के  हित  में

 हमें  यह  चुनौती  देनी  कि  अब  हम  इसके  विरुद्ध  हें  ।  कारण  यह
 कि  श्रम

 मंत्रालय  ने  इस  सम्बन्ध  में  योजना  आयोग
 जो  कुछ  भी  जारी  या

 गया
 उस

 पर

 कर  लगाया जा  सकता  हू  चालू
 को  कुछेक  ठोस  सुझाव  प्रस्तुत कर

 रखे  हं

 वित्तीय  ay  में  ए के  गए  सौदों  पर  कर

 na  में  प्रतिपुरुष  नियुक्त के
 लगा  सकता  है  ।  अभी  में  नहीं ह  कोहेन  समिति  का

 सकता  fs  यदि  प्र  लगाने  का  फैसला  हुमा
 प्रश्न  को  लता  हूं  ।

 विचार  था  प्रतिपुरुष  का  यह  महत्त्वपूर्ण
 भी  तो  उस  कर  का  रूप  क्या  होगा ।  में

 अधिकार  कि  उसे  मत  देने  और  बोलने

 इतना  कह
 सकता  g  कि  बोनस  एयर

 का  श्रवसर  प्राप्त  हो  ।  उन्होंने  ऐसी
 लेने  वाले  सी  व्यक्ति  को  यह  विचार

 सिफारिश  भी  की  हैं  ।  यह  भी  एक  तथ्य
 नहीं कर  करना  चाहिये  फि  वह  कसी

 कर  जिसके  लगान  का  हम  विचार
 है  कि  जब  यह  भ्र घि नियम  पारित  gat  था

 तो  यह  अधिगम  केवल  प्राइवेट  लिमिटेड
 बचा  रहेगा  ।  जब  तक  माननीय  सदस्य

 कम्पनियों  को  दिया  गया  था  तथा  सार्वजनिक

 का  विचार  यह  नहीं fe  बोनस  दायरों
 लिमिटेड  कम्पनियों  को  नहीं  ।  इस  संसार

 की  सर्वथा  अनुमति  न  दी  तब
 के  बहुत  से  मामलों  पर  मतभेद  हो  सता  है  |

 तक  उनके  कथन  का  यही  मतलब ह  कि

 भ्रत्याघिफ  रक्षित  निधि  न  बनाई  जाये  ।
 संसद  के  बहुत से  सदस्य  जिन्होंने  कोहेन

 समिति  की  सिफ़ारिशों  का  अध्ययन  किया

 श्री  क०  पी०  त्रिपाठी  :  मेरा  कहना  इस  निष्कर्ष पर  पहुंचे  हैं  कि  कुछेक

 यह  नहीं  है  ।  मेरा  यह  कहना  है  कि  इस  कारणों  से  जो  उन्हें  ठोस  और  विवादित

 पूंजीकरण  की  प्रक्रिया  में  श्रमिक  को  जान  पड़े  हैं  प्रतिपुरुषों  को  सार्वजनिक

 हानि  नहीं  पहुंचनी  चाहिये  ।  उद्योगपति  कम्पनियों  में  बोलने  का  अवसर  नहीं  दिया

 कहीं यह  न  समझ लें  फि  श्रमिकों को  जाना  अब  वैसा  ही  aa  यहां  भी

 बोनस  देने  की  बजाय  उस  धन  का  पूंजीकरण  दिया  गया  संयुक्त  समिति  पर

 ही  क्यों  नहीं  किया  जाये  जिससे  यह  स्वयं  इसका  प्रभाव  जान  पड़ता  है  ।  इस  मामले

 हमारा धन  हो  जाये  I  में  में  मतभेद  रखता  हूं  ।

 att  सी०  डॉ०  देशमुख :  मेंने  भी  यही  मुख्य  क्षेत्र  में  अर्थात  सार्वजनिक

 कहा  ।
 एक  प्रकार से  यह  पूंजी ही  कम्पनियों  में  गड़बड़ी  की  सम्भावना  अथवा

 ~
 हे  ।  जब  तक  लाभ  का  वितरण  नहीं  होता  किसी

 कटु  अनुभव
 के  विचार से  जो

 ~  बम्बई की  कुछेक  कम्पनियों  के  सम्बन्ध  में
 तब  तक  माननीय  सदस्य के  विचार  स

 हमने  सार्वजनिक  कम्पनियों  में

 पहुंचेगी
 ।  इसमें  बोनस  शेयरों

 के
 बोलने  के  अधिकार  को  नहीं  माना  है  बात

 देने की  अग्रेतर  कार्यवाही का  सवाल  नहीं  यह  नहीं  कि  हमने  प्रथम  तो  उनके  मतदान

 है  ।  यह  एक  अलग  सवाल  हे  ।  रक्षित
 के  अधिकार  को  नहीं  माना  था  परन्तु

 ~ धन  को  पुनः  व्यापार में  लगा  देने  या
 उनके  मतदान से  सहमत  गए  7.0 1.0

 बोनस  देयर  देने  में  बहुत  कम  अन्तर  है  ।
 प्रिया  इसके  विपरीत  रही है  ।  पहल
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 हमने  यह  कहा था  अर्थात्  समिति  ने  यह
 करनी  चाहिए

 ।
 यदि  अनुभव  से  पता

 कहा  कि--और  यह  सूचना  हमारी  लगा  कि
 किसी  दुरुपयोग  को  दूर  करने  की

 समिति  का  नहीं  था  बल्कि  कोहेन  समिति  आवश्यकता  हैं  तो  हमारे  लिए  विधि  का

 का  ql —sah  विचार  से  सार्वजनिक  और  संशोधन  करना  सम्भव  हो  सकेगा  ।  इस

 प्राइवेट  दोनों  प्रकार  की  कम्पनियों  में  समय  हम  सैद्धान्तिक  विचारों  का

 प्रतिपुरुष  को  बोलने  अधिकार  होना  अनुसरण  ही  कर  रहे  जहां  तक  निजी

 चाहिए ।  तब  किसी  ठोक  कारण  से  ही  सेवायों  सम्बन्ध  बहुत  थोड़े  से

 उन्होंने  यह  कहा  कि  कम्पनियों  साक्ष्य पर  ही  निसार  रह  रहे  हें  ।

 में  उन्हें  बोलने  फा  अधिकार  नहीं  होना  इसके  सम्बन्ध में  इतना  ही  कहना  है

 चाहिएਂ  ।  इसी
 कारण  हमारी  यह  दशा  है  ।

 इसलिए  में  निजी  सीमित  सेवाओं  में

 अब  यदि  कोई  अभ्यावेदन  जाये  पुरुष  से  सम्बन्धित  अपने  संशोधन  at

 कि  जो  कुछ  सावंजनिक  कम्पनी  के  वारे
 प्रस्तुत  करता  हुं  ।

 में  सत्य  वह  we  प्राइवेट  लिमिटेड
 ये  ही  दो  मुख्य  प्रदान  यहां  गये

 कम्पनी में  भी  ठीक  हो  सकता  फिर
 कुछ  साधारण नरन  भी  थे  ।  श्री

 आप  प्राइवेट  लिमिटेड  कम्पनी  में  बोलने
 तुलसीदास ने  पूछा  कि  खंड  १६१  के

 का  अधिकार  क्यों  देते  हैं  ?  इसके  विरुद्ध
 पीछे क्या  el  TH  यह  हू  व्यापार

 हमें  यह  बताया  जा  संकता  हैं  कि  अवयस्कों
 जगत  में  चलने  वाला  लड़का  चलने

 और  विधवा  स्त्रियों  की  ओर  से  सम्भवतः  वाला  घोड़ा  दोनों  ही  होते  हें  ।  यह  सम्भव

 कोई  बोलने  वाले  न  हों  तथा  इस  कारण
 है  कि  किसी  छोटे  कर्मचारी  को  इन  आय

 यह  होगा कि  प्राइवेट  कम्पनियों  में
 के  लेखों  को  भेजने  का  काम  सौंपा

 उनके  प्रतिपुरुषों  को  बोलने  का  अधिकार
 मुझे  ज्ञात  हुआ  है  कि  मथ  निषेध  विधि  के

 जाना  चाहिए  |  अब  यह  एक
 विरुद्ध  अपराधों  में  यह  एक  रिवाज  हो  गया

 कोण है  |  हमने  संयुक्त  समिति में  इसे  हें  कि  मुख्य  अपराधी  १२  या  १३  वर्ष  के

 सामने  रखा  था  ।  अब  हम  में  से  कोई  एक  भी  लड़कों  को  इस  घृणित  कार्य  में  लगाते  हें

 ऐसा  उदाहरण  नहीं  बता  जिसमें  और  वे  पकड़े  जाते  हूँ  सुवास-गृह  में

 प्राइ वेट  लिमिटेड  कम्पनियों में  अंशधारियों  भेजे  जाते  हें  यह  चेतावनी  देकर

 के  हित  के  अक्षमता  देखने
 छोड़  दिये  जाते

 जब
 कि  मुख्य  व्यक्ति

 में  आई  हो  ।  इसके  विपरीत यह  आरोप  दंड  की  सीमा  से  बाहर  रहता  है  ।  सम्भव
 bas

 लगाया  गया  है  कि  प्राइवेट  कम्पनियों  में
 हे  कि  ऐसी ही  बात  यहां पर  भी  हो  करि

 भी  ठीक  उसी  प्रकार  से  गड़बड़ी  की  जा  आदेश  देनें  वाला  व्यक्ति  दूर  रहे  तथा  उसे

 सकेगी  जेसा  कि  सार्वजनिक  कम्पनियों  में  विश्वास  भी  हो  कि  असफलता  मिलेंगी

 पहले हुआ  करती  थी  जबकि  बोलने
 का  और  यदि  असफलता हुई  तो  किसी  छोटे

 मताधिकार माना  जाता  था  ।  इस  कारण  पदाधिकारी को  उसका  दंड  मिलेगा

 हम  इस  निष्कर्ष पर  पहुंचे  कि  इस  अधिकार  इसीलिए  उस  व्यक्ति  अधिकार

 को  उनसे  ले  लेना  चाहिए  और  इस प्रकार  के  अधीन  दूसरे  क्मेंचारी ने  यह  कार्य  किया

 प्राइवेट  कौर  सार्वजनिक  कम्पनियों  को  है  ,  घसीटना  न्यायोचित है  :  यही  अभाव

 was  पर  लाकर  परिणामों  की  प्रतीक्षा  wet  उपस्थित
 यह

 माननीय
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 सदस्यों को  भला  लगे  अथवा न  मूझे  श्री  सी०  डी०  देशमुख  :  न्यायालय  को

 अधिकार दे  दिया  गया  है  कि
 कुछ  नहीं  कहना है

 सामान्य  समवाय  प्रयोग  करेंगे
 :  इससे

 श्री  अच्युण्णि ने  दो  छोटे  प्रइन  उठाये
 कुछ  विलम्ब होगा  तथा  यह  केवल

 थे  ।  उनके  विचार से  दी  गई  अवधि  बहुत  हानि  के  मामलों  से  सम्बन्ध  रखता  हू  |

 लम्बी  है  ।  इसके  विपरीत  हमार  विचार
 हम  बेक  में  बदनामी  से  इतना  सम्बन्ध  नहीं

 से  उनके  द्वारा  सुझाई  गई  अवधि  बहुत  रखते  जितना  कि  किसी  प्रकार  की  कीचड़
 कम  हैं  ।

 उछालने  से  जिससे कि  उस  संस्था की  साख

 अब  जांच  करने  वालों  का  ह  को  खतरा  हो  ।  इसे  न  नहीं  कहा

 भाभा  समिति ने  यह  कहा  हे  fe  यह  जा  सकता ।  यदि  यह  मामला  न्यायालय

 सभी  मामलों  में  अनिवार्य  चाहिए  ।  में  जाता  है  तो  वह  कह  संकते  हें कि

 संयुक्त  समिति  का
 भी  यही  मत  इस  इसमें  बदनामी  की  कोई  बात  नहीं है

 सम्बन्ध  में  केवल  इतना  ही  कहा  जा  यद्यपि  ag  कहता है  हि  वह  विशेष  ऋण

 सकता  है  ।  बुरा  हू ंऔर  वह  नहीं  दिया  जाना  चाहिए

 तत्पश्चात्  श्री  झुनझुनवाला  का  आदि  |  यह  आलोचना  वेध  हो  सकती

 है  ।  निदेशक  केवल  यह  चाहते  हें  कि
 संशोधन था  जिस  पर  मेंने  विचार  किया है

 क्योंकि  वे  चाहते  हें  कि  प्रतिपुरुष  को
 परिचालन  के  पूर्व--हम  जानते  हें  कि

 मत  देने  का  तथा  मतदान  करवाने
 परिचालन के  watt  सबको  ज्ञात  हो

 जायेगा--सार  अंशधारियों  को  इसਂ  पर
 तथा  मतदान  करवाने  के  लिए एक  न्यूनतम

 संख्या  की  आवश्यकता  जताने  का  अधिकार
 चर्चा  करने  का  अवसर  fas |  ऐसा

 न  यह  सब  मेरे  नहीं  है
 कि

 चर्चा  रोक  दी  गई  हैे  ।  यदि

 उत्तर के  अन्तर्गत  शीराज़ा  fl  इन  सारे
 वक्तव्य  के  आधार  पर  कोई  संकल्प  हो

 तो  उसे  भी  परिचालित  fear  जायेगा । मामलों  में  पांच  की  संख्या  अच्छी हे  या

 एक  एक  सदस्य  पर्याप्त  होगा  अथवा  यह  केवल  इस  १,०००  शब्दों  के  वक्तव्य

 यह  तो  व्यक्तिगत मत  का  विषय  के  विरुद्ध है  जिसमें  कि  बक  की  साख

 हूं  ।  में  केवल  यही  कह  सकता  g  कि
 के  सम्बन्ध  में  हानिकारक  बातें  हो  सकती

 हमारी  जिस  पर  फि  संशोधन  हो  इसलिए  हम  a  शक्तियों  निदेशकों

 सकते  हे--यद्यपि  हमने  इसी  संशोधन  को  देना  चाह  रहे  हे  ।  अतः  में  सोचता

 का  सुझाव नहीं  रखा  हे--से  काफी  लोग  हूं  कि  इस  प्रकार  की  आकस्मिकता

 सहमत हैं  |
 न्यायालय  के  अधिकार  के  अंतगर्त  नहीं

 करायेगी

 में  सब  कुछ  कह  चुका  हुं  ।  में  अपने

 संशोधनों को  प्रस्तुत  करता  हूं  तथा  अन्य
 श्री  के०

 क०  बस  खंड  १६४  से

 सभी  संशोधनों  का  विरोघ  करता हूं  ।  १६९  तक  के  सम्बन्ध  में  मेर  द्वारा
 ~

 प्रस्तुत  किये  गये  संशोधनों  का  क्या
 श्री  के०  के०  बसु

 :  ७, ७  संशोधन  संख्या

 TUS  का  क्या  हुआ
 ?  बेकिंग  समवायों  हुआ

 ?

 से  सम्बन्ध रखने  वाले  खंड  को  रखनें का  शी  ato  डी०  देशमुख  :
 मुझे  दुःख है  ।

 क्या  कारण  ह  ?  यह  ऐसा  जटिल  विधेयक  जब  तक
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 श्री  सी०  डी०

 way  किया
 मुझे  यह  बताया  नहीं  वह  el  Ine  गया  अतः  एवं  सूचना  का

 संशोधन  क्या  क्योंकि  में  पहली  निर्बाध  नहीं  हटाया जा  सकता  |

 बार  ही  माननीय  सदस्य  के  मुंह  a  सुन
 अब  में  संशोधनों को  सभा  के

 रहा हूं
 कि  उनका  कोई  संशोधन  हे  ।

 दान के  लिए  रखता  हुं  ।
 '

 यदि  सभा  को
 कोई  पांच  मिनट  पूर्वे  अन्य  सदस्य

 मेरे  पास  आये  थे  तथा  संशोधनों का  एक
 आपत्ति  न  हो  तो  में  केवल  उन

 को  रखूंगा  जिन्हें  कि  माननीयਂ  सदस्य  रखना
 गट्ठा  लाये थे  ।  उन्होंने  क्या

 चाहते हें  ।  संशोधनों  को  प्रस्तुत आप  इनसे  सहमत  क्यों  उपाध्यक्ष

 महोदय  ने  कहा  है  यदि  at  इनसे  हुआ  नहीं  माना  जाये  क्योंकि  ऐसा  करना

 नहीं  है  ।  खण्ड  १४५  से  8%
 सहमत  होंगे  तो  वे  भी  सहमत  हो

 पर  प्रस्तुत  किये  गये  संशोधन  इस  प्रकार
 में  ऐसा  दायित्व  नहीं  सकता

 हुं  क्योंकि  इस  स्थिति  में  मुझे  अपना  ध्यान
 हैं  —— TIT  संख्या  ३१६,  CRS,  Ro,

 ३०६,  और  बंद  ॥
 और  दो  तीन  बातों  की  ओर  देना  पड़ता

 खंड  १४५--  समवाय  का  पंजीबद्ध  कार्यालय है  ।  पहला  धाराओं  को  टिप्पणी
 a

 लेना  तथा  माननीय  सदस्य जो  कुछ  भी  श्री  ato  डी०  देख :  म  प्रस्ताव

 कह  रहे  हों  उसे
 और  तीसरा  करता  हूं

 :

 अपना  उत्तर  प्रस्तुत  मुझे
 पृष्ठ  ७४,  उपखण्ड  (¥)  पंक्ति  ४  में

 एसे  संशोधनों  का  अध्ययन  करना
 which  it  so

 पड़ता  हैं  जिनकी  मुझे  कोई  सूचना
 carries  on  businessਂ

 नहीं  मिली  हो
 ।  इसीलिए  में  अनुभव

 जिस  दौरान में  वह  इस  प्रकार
 करता  हूं  कि  में  इनके  साथ  न्याय  नहीं

 कारबार  चलाता  शब्दों  के
 कर  सकेगा ।

 स्थान  पर  which

 श्री  के०  के०  बस
 :  मेने  पूर्वे  सूचना

 default  continuesਂ

 प्रातकाल  दी  थी  ॥  में  दौरान  में  चूक  चलती  रहती  शब्द

 रखे  जायें बै निदेशकਂ  शब्दों  के  ae  समवाय

 का  प्रत्येक  सदस्यਂ  दाब्द  चाहता  श्री  साधन  गुप्त  द्वारा  नया  खंड  १६४-

 पप्  क  वाला  अपना  संशोधन  संख्या  ४५८  प्रस्तुत

 किया  गया  |

 श्री  ato  डॉ०  देशमुख
 :  यदि  मेंने

 खंड  -बैठक  के  लिये  गणपूर्ति
 इस  संशोधन को  आधा  पूर्व॑  देख

 श्री  सी०  डो०  देशमुख  :  में
 लिया  होता तो  में  इस  पर  विचार

 कर  सकता
 करता  हुं

 द्

 पृष्ठ  ८९,

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यदि  मंत्री  महोदय

 आपके  संशोधन  को  स्वीकार  कर  लें  तो  खंड  १७३ को  उस  खंड
 का

 उपखंड  (१)  संख्या  दी  जाये
 शम पूर्व  सूचना  की  कर  सकता

 और  इस  खंड  के  उपखंड  (२)  से

 हूं अब  क्योंकि  यह
 संशोधन  स्वीकार
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 (५)  के  रूप  में  निम्नलिखित  [(2)  यदि
 समवाय  के

 नियम  अन्यथा  उपबन्ध  न  करें
 उपखंड  जोड़  दिये  जायें

 तो  उपधारा  (¥)  और *
 (2)  Unless  (1८

 (५)  के  उपबन्ध  एक  लोक  या
 cles  of  the  company

 fast  समवाय  की  बैठकों  के
 otherwise  provide,  the

 सम्बन्ध  में  लागू  होंगे  ।
 provisions  of  sub-sec-

 tions  (3),(4)and(5) shall
 (३)  यदि  समवाय  की  बैठक

 apply  with  respect  to
 करने  के  लिये  नियुक्त  समय  से

 the  meetings  of  a  public  अ्राघ  घंट  के  भीतर  गणपति
 or  private  company.  उपस्थित  न  यदि

 (3)  If  within  half  an  वह  सदस्यों  की  मांग  पर  बुलायी

 hour  from  the  time  गयी  हो  विघटित  हो  जायेगी  ।

 appointed  for  holding  a

 meeting  of  the  company,
 (४)  किसी  दूसरी  स्थिति

 बैठक  अगले  सप्ताह  के  उसी
 a  quorum  is  not  pre-

 उसी  स्थान  और  उसी  समय  तक
 sent,  the  meeting,  if

 calfed  upon  the  requ-
 के  ar  उस  अन्य  उस

 स्थान  और  उस  समय  तक  के  लिय
 isition  of  members,

 shall  stand  dissolved.
 जैसा  as  निश्चित  स्थगित

 हो  जायेगी ।
 (4)  In  any  other

 case,  the  meeting  shall  (५)  यदि  स्थगित  बैठक  में

 stand  adjourned  to  the
 भी

 dow
 करने  के  लिये  नियुक्त

 same  day  in  the  next  समय  से  आध  घंटे  के  भीतर

 week,  at  the  same  time  गणपति  उपस्थित  न  तो

 and  place,  or  the  such  उपस्थित  सदस्यगण  गणपूर्ति

 other  day  and  at  such  माने  जायेंगे  ।]

 other  time  and  place  खंड
 as  the  Board  may  deter-

 mine.
 श्री  सी०  डी०  देशमुख  :  में  प्रस्ताव

 करता हूं  कि  :

 (5)  at  the  adjour-

 a ned  meeting  also,  TS
 ८९,  उपखंड  (2)  पंक्ति  २८  सेः

 quorum  is  not  present
 ३०

 a  proxy  50 within  half  an  hour  from

 the  time  appointed  for  appointed  by  a  member

 of  a  private  company holding  the  meeting,  the

 members  present  shall  shall  also  have  the  same

 right  as  the  member  to be  a
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 [at  सी०  डॉ०

 speak  at  the  समवाय  के  हितों  को  हानि

 एक  निजी  समवाय  के  एक  पहुंचाये गा  ।]

 सदस्य  द्वारा  इस  प्रकार  नियुक्त  उपाध्यक्ष  महोदय :  में  अब  संशोधनों

 fra  गये  एक  प्रतिपत्री  को  भी
 को  सभा में  मतदान  के  लिये  रखूंगा  |

 बैठक  में  बोलने  का  उस  सदस्य
 प्रदान

 यह  हैं a
 ही  अधिकार

 शब्दों  के  स्थान  पृष्ठ
 oO,  उपखंड  (४),  पंक्ति ४  में

 a  proxy  so  appointed  which  it  so

 shall  not  have  any  right  carries  on  businessਂ

 to  speak  at  the  दौरान  में  वहू  इस  प्रकार

 !  इस  प्रकार  नियुक्त  किये
 कारबार  चलाता  है  |  दादों के

 गये एक  प्रतिपत्री  को  बैठक  में  स्थान  पर  which

 बोलने  का  कोई  अधिक।र  न  default  continuesਂ  [Fora

 दाऊद  रखे  जाये ं।  दौरान  में  चूक  चलती  रहता  है|

 yee  रखे  जायें  6.0

 ंड  के  संकल्पों  का
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुअ  |

 परिचालन

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  परन  यह  दे
 में  प्रस्ताव ait  सी०  डी०  देशमुख  :

 खंड  १४५,  संशोधित  रूप
 करता  चूंकि

 :

 विधेयक  का  अंग  बने

 पृष्ठ  ९४,  पंक्ति  २७  के  बाद
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ |

 «लिखित  रखा  जाये

 खंड  १४५,  संशोधित  रूप  में  fayae

 «(5A)  A  banking  में  जोड़  दिया  गया  ।

 company  shall  not  be
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 bound  to  circulate  any  fe  खंड  १४६  से  9
 ६  ay

 ~
 statement  under  this

 विधेयक  का  अंग  बने  पै

 section,  if,  in  the  opi-  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 1011  of  its  Board  of
 खंड  १४६  से  १६४  विधेयक  में  जोड़

 directors,  the  circulation
 दिये  गये |

 will  injure  the  interests

 of  the
 उपाध्यक्ष  संशोधन

 संख्या  ४५८  मतदान  क  लिये  रखा
 गया

 और  अस्वीकृत  हुआ  |
 [( 48)  एक  बेकिंग  समवाय

 इस  घारा  के  अधीन  किसी  विवरण  उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रदान  यह  हे  :

 को  परिचालित  करने  के  लिये  खंड  १६५  से  १७२

 विधेयक  का  अंग  बनें  (1 बाध्य  न  यदि  उसके  निदेशक

 ae  का  विचार  है  कि  परिचालन  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |



 २२८९  स  ASAI कलार  विधेयक  ३०  अगस्त  १९५५  समवाय  विधेयक  रख

 *खंड  १६५  से  १७२  विधेयक में  जोड़  ding  the  meeting  the

 दिये  गय े।  members  present  shall

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रइन  यह  ह  :  be  a

 [(२)  यदि  समवाय  के

 पृष्ट  ८९,
 नियम  अन्यथा  उपबन्ध  न

 खंड  १७३  को  उस  खंड  का  तो  उपधारा  (3)  (¥)  भोर

 उपखंड  (१)  संख्या  दी
 जाये  (५)  के  उपबन्ध  एक  लोक  या

 और  इस  खंड  के  उपखंड  (२)  निजी  समुदाय  की  बैठकों  के

 से  (५)  के  रूप  में  निम्नलिखित
 सम्बन्ध  में  लाग  होंगे  ।

 उपखंड  जोड़  दिये  जायें
 (३)  यदि  समवाय  की  बैठक

 *"(2)  Unless  the  arti-  करने  के  लिये  नियुक्त  समय  a

 cles  of  the  company  आध  घंटे  के  भीतर  गणपूर्ति
 otherwise  provide,  the

 provisions  of  sub-sec-  उपस्थित  न  तो  यदि

 tions  (3),  (4)  and  (5)  shall  वह  सदस्यों  की  मांग  पर  बुलायी

 apply  with  respect  to
 गयी at  तो  विघटित  हो  जायेंगी  ॥'

 the  meeting  of  a  public
 or  private  company.

 (४)  किसी  दूसरी  स्थिति

 बैठक  अगले  सप्ताह  के  उसी
 (3)  If  within  half  an

 hour  from  the  time  उसी  स्थान  और  उसी  समय  तक

 appointed  for  holding  a  a  at  उस  aa  उस

 meeting  of  the  company  स्थान  और  समय  तक  के
 a  quorum  is  not  present,

 जैसा  बोर्ड  निश्चित
 the  meeting,  if  called

 upon  the  requisition  of  हो  जायेंगी  ।

 members,  shall  stand  (५)  यदि  स्थगित  बैठक  में

 dissolved.
 भी  बैठक  वरन  के  लिये  नियुक्त

 (4)  In  any  other  case,  समय  से  आध  घंटे  के  भीतर
 the  meeting  shall  stand

 गणपूर्ति  उपस्थित  न  तो
 adjourned  to  thesame

 day  in  the  next  week,  उपस्थित  सदस्यगण  गणपूर्ति

 at  the  same  time  and  माने  जायेंगे  1]
 place,  or  to  such  other

 प्रस्ताव  स्थिति  हुअ  ।
 day  and  at  such  other

 time  and  place  85  the  उपाध्यक्ष  महोदय
 :  प्रदान यह  है  :

 Board  may  determine.  खंड  १७३,  संबोधित  रूप

 (5)  Ifat  the  adjourned  विधेयक  at  अंग

 meeting  also,  a  quorum
 is  not  present  within

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ
 t

 half  an  hour  from  the  खंड  १७३,  संबोधित  रूप  विषयक

 time  appointed  for  hol-  a  जोड़  गया

 *खण्ड  १६४५  उपखण्ड  (१)  पंक्ति  ४७  में  अध्यक्ष के  आदेशानुसार  प्रत्यक्ष  गली  के

 स्प  में  परਂ  शब्दों  के  स्थान  पर  के  शब्द  रखे  गये  ।

 खण्ड  १६५  उपखण्ड  (२)  पंक्ति  १८  में  अध्यक्ष  के  श्रादेशानुसार  प्रत्यक्ष  गलती  के  रूफ

 दाऊद  के  पूर्व  शब्द  निविष्ट  किया  गया  |



 र२९१  समवाय  विधेयक  ३०  म्रगस्त  १९५५  समवायਂ  विधेयक  र२९२

 के  महोदय :  प्रश्न यह  ह
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रदान  यह  है

 कि  खंड
 १७४  विधेयक  का  खंड  १७६  से  १८६

 अंग  बने  विधेयक  का  अंग  बनें  ।''

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 खंड  १७४  विधेयक  में  जोड  दिया  गया  ॥
 *qe  १७६  से  १८६  विधेयक  में  जोड़

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रशन  यह  दिय  गय 1

 पृष्ठ  ८९,
 उपखंड  (१),  पंक्ति  २८

 नपे  ३०  ea  महोदय  :
 यह  हू

 SO  ९४,  पंक्ति  २७  के  द
 a  proxy

 appointed  by  a  member  खित  रखा  जाये

 of  aprivate  company  (५  A)  A  _  banking
 shall  also  have  the  same

 company  shall  not  be

 right  as  the  member  bound  to  circulate  any
 to  speak  at  the  statement  under  this

 एक  निजी  समवायਂ  के  section,  if,  in  the  opi-

 एक  सदस्य  द्वारा  इस  प्रकार  nion  of  its  Board  of

 नियुक्त  किये  गये  एक  प्रतिपत्री  the  circula- directors,

 को  भी  बैठक  में  बोलने  का  उस  tion  will  injure  the

 सदस्य  जसा  ही  अधिकार  interests  of  the  com-

 दादों  के  स्थान  पर  a
 [(4%)  afer

 proxy  so  appointed  shall
 इस  धारा  के  अधीन  feat

 not  have  any  right  to  विवरण  को  परिचालित  करने  के

 speak  at  the  meeting  लिये  बाध्य  न  यदि  उसके

 इस  प्रकार  नियुक्त  च्  निदेशक-बोझ  विचार  &  कि

 गये  एक  प्रतिपक्षी  को  बठक  मं
 परिचालन  समवाय  के  हितों को

 बोलने  का  कोई  अधिकार  न
 हानि  पहुंचाये गा  ।

 शब्द  रखे  जायें  |
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 प्रस्ताव  स्वीकृतਂ  हुआ  |
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  परन  यह  है
 कि  खंड  १८७,  संशोधित  रूप

 खंड  १७५,  संशोधित
 विधेयक  का  अंग  बने  |

 रूप  विधेयक का  अंग  बने  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ

 खंड  १७५,  संशोधित  रूप  विधेयक
 खंड  १८७,  संशोधित  रूप  विषयक

 में  जोड बम  दया  गया
 ao जोड़  दिया  गया  ।  न्

 खंड  १८१  पंक्ति  ३९  में  meat  के  आदेशानुसार  प्रत्यक्ष  गलती  के  रूप  मतदान  करते

 हुएਂ  शब्दों  के  स्थान  पर  मतदान  का  प्रयोग  ते  gv  शब्द
 रखे  गये  ।



 पति
 QRAXz े

 समवाय  क  विधेयक  ०  अगस्त  १९५५  समवाय  विधेयक  २२९४

 प्रतिशत  के  स्थान  पर  ११  प्रतिशत उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रदान यह  है
 :

 जो  मूल  खंड  संयुक्त  समिति  के  सम्मुख
 खंड  oa से  १९६

 विधेयक  का  अंग  बनें  प
 लाया  गया  था  उसमें  वेतनों  को  छोड़ने

 की  बात  आती  थी  अर्थात्  उसक  अन्तरगत

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |
 केवल  धमीदशन  आती  निदेशकों  के

 तब  यह
 खंड  १८८  से  १९६  विधेयक  में  जोड़  शुल्क  या  वेतन  नहीं

 आते
 थे

 ।

 अनुभव  far  गया  यदि  वतन  अलग
 दिये  गये  |

 frat  जायेगा  तो  ११  प्रतिशत  की  सीमा

 खंड  १९७  से  २०७  से  बढ़ा  भी  सकता है  अतः  वेतन

 उपाध्यक्ष  महोदय  :
 सभा  अब  खंड  १९७  को  भी  सम्मिलित  धरना  ठीक  रहेगा  |

 से  २०७  पर  विचार  करेगी  ।  जिन  सदस्यों

 को  संशोधन  प्रस्तुत  करने  हों  वे  कृपया  खंडों  ठाकुर  दास  भागने  पीठासीन

 फा  उल्लेख करते  हुए  अपने  संशोधनों  की

 संख्यायें सभा  पटल  पर  रख  दें  ।  वे
 यद्यपि  ५०,०००  रुपये की  राशि

 ei  मामलों  में  पर्याप्त  और  उचित
 घन  प्रस्तुत  हुए  माने  जायेंगे  ।

 समझी  एक  मामला  जा  फि  हमारे

 मेरे  पास  ध्यान में  पीछे  आया  इस  प्रागार का  था श्री  ato  डी०  देशमुख
 :

 ४  संशोधन हें  ।  खंड  १९७  पर  दो  और  fs  एक  महत्त्वपूर्ण  प्र  गर
 का  समवाय

 खंड  २०३  पर  दो  ।  खंड  १९७  के  खोला  जाने  वाला  था  जिसमें  एक  विदेशी

 रनों  की  संख्या यें  २८१  और  ५०९  हें  ओर  प्रबन्ध  निदेशक  नियुक्त  fiat  जाने  वाला

 खंड  २०३  के  संशोधनों  की  संख्यायें  ३०७  क्योंਂ  उसक  पास  आवश्यक  टेक्निकल

 और  ३०८  हैं  ।  इनमें  सबसे  महत्त्वपूर्ण  तथा  प्रशासकीय  sear  थी  ।  ऐसे  मामलों

 धन  २८१  जिसका  आद्य  उपखंड  ४  में  में  यह  अनुभव  किया  गया  फि  देवा  के

 एक  परन्तुक  जोड़ना  है  ।  में  सारा  परन्तुक  हित  को  ध्यान  में  रख  हुए  यह  अच्छा

 नहीं  cent  ।  लेकिन  इसका  उद्देश्य  केन्द्रीय  नहीं  होगा  फि  हमारी  विधि  के  ata

 सरकार  को  विशेष  परिस्थितियों  में  न्यूनतम  जिस ay  लाभ  नहीं  होगा  उस  वर्ष  को

 पारिश्रमिक  में  वृद्धि  करने  की  मंजूरी  सीमा  4o,o00  रुपये  क्योंकि  यह

 देना  है  ।  अपने  पहले  भाषणों  में  दो  अ्रनुभव  किया  गया  कि  कुछ  ta  wart

 अवसरों  पर--मेरे  विचार  a  चर्चा  के  के  निर्माण  के  भारी

 दूसरे  पाठ  के  प्रारम्भिक  भाषण  G—aF  पहली  स्थिति  में

 डस  विद्वेष  संशोधन  ar  जिक्र  किया  था  ।  उठानी  पड़ती हैं  ।  देश  में  भारी  उद्योगों

 इस  संशोधन का  इतिहास  यह  हे  ।  खंड  के  निर्माण  के  यह  up  आवश्यक

 १९७  मूल  विधेयक  में  नहीं  था  ।  संयुक्त  ः  है  ।  इस  मामले  में  सोचा  कि

 समिति  ने  अपने  वाय  के  दौरान  यह  सरकार  को  ऐसा  अधिकार  चाहिये

 अनुभव  किया  कि  जिस  प्रकार  प्रबन्ध  फि  मामले  की  बातों  की  जांच  कर  वह

 अभिकरण की  कुछ  वमीदन कीं एक की  एरे  सीमा  वेतन के  सम्बन्ध  में  वह  छूट  दे  सके  ।  में

 है  उसी  प्रकार  कुछ  व्यवस्था  के  व्यय  की  यह  बात  यहां  पर  अभी  स्पष्ट  कर  देना

 भी  एक  सीमा  होना  चाहिये  ।  इसलिये  चाहता  हूं  कि  खंड  ३४७  तथा  ३५२  में

 हमने  प्रबन्ध  अभिनेताओं  के  लिये  qe
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 ऐसी  ही  स्थिति  में  प्रबन्ध



 २२९५  समवाय  विधेयक  ३०  अगस्त  १९५५  समवायਂ  विधेयक  २२९६

 सी०  डी०  देशमुख  ]

 अभिकरण  कमीशन  में  ५०,०००  रुपये  को  ध्यान  में  रखकर  चाहे  वह  कितना

 की  को  किसी  अप्रत्यक्ष  विधि  से  भी  समृद्धिशाली  क्यों  न  हानि  at

 बढ़ाने  का  कोई  इरादा  नहीं  हैं  ।  कर  सकता | संभावना  से  इन्कार  नहीं

 यह  हो  सकता  है  मन्दी  आ  जाये

 दूसरे  वर्ग  के  मामल  वर्तमान  सेवायों
 अथवा  व्यापार  चक्र  धीमा  पड़

 के  मामले  होंगे  |  जहां  फि  कई
 आदि  |

 चाहे  वे  प्रबन्ध०  हों  अथवा  प्रबन्ध

 रुपये  से  अधिक  वेतन दकन-  0,900  तीसरा  मामला  बहुत

 होंगे  !  te  वर्ष  जब्  ऐसे  यह  एक  प्रबन्ध  अभिकर्ता  समवाय

 समवायਂ  को  हानि  क्या-करना
 का  है  जो

 fe  सार्वजनिक  समवाय  भी

 क्योंकि  वेतन  वर्ष॑ के  प्रारम्भ  में  चुकाये  हो  |  खंड  १९७  ऐसे  प्रबन्ध  अभिकरण

 जाते  हैं  ।  वह  योग्यता  पर  भी  लाग  होगा  कि  सार्वजनिक

 सीमित  समवाय  भी  हो  । के  शभ्रतुसार  कार्य  करेगा  तथा  उसका  कोई

 अन्य  हित  नहीं  होगा  कमीशन  में  एक  विष  rat  में  यह  कुछ  सेवायों  FT

 भी  उसका  कोई  भाग  नहीं  उसका  प्रबन्ध  कर  रहा  हो  कि
 समय  अच्छा

 पारिश्रमिक  कमीशन  से  न  दिया  जार  न  होने  के  कारण  ५०,०००  रुपये  की

 जाता मासिक  dat  क  रूप  में  दिया
 न्यूनतम  राशि  ही  संकते  हों  ;

 है  ।  ऐसे  मामले  में  यह  अनुभव  frat  हराने  चाय  के  व्यापार  में  १९५२

 गया  कि  यह  aga  भद्दी  बात  होगी  fr  तथापि  यह  हो  सकता  है  कि  उनके  पास

 संतुलन-पत्र  बनने  तर  लाभांश  पूरे  समय  काम  करने  वाले  ऐसे  निदेशक

 घोषित  होनें  तक  तथा  यह  देखने  तक  हों  जिनमें  से  प्रत्येक  को  व्यक्तिगत  रूप  से

 कि  कुछ  लाभ  हुआ  है  या  १५  ४,०००  रुपये  से  कुछ  अधिक  ही  मिलता  हो

 महीने  प्रतीक्षा  की  जाय  और  यह  अथवा  दो  प्रबन्ध  निदेशक  हो  संचय  हैं

 और  भी  भद्दी  बात  दोगी  यदि  हिसाब  जिनमें  से  प्रत्येक  को  ढाई  हजार  रुपये

 लगाने  पर  यह  ज्ञात  हो  कि  उन्होंने  शुद्ध  मिलते  हों  ।  माना  कि  te  मामलें  में

 लाभ के  ११  प्रतिश्त  a  अधिक  ल  उनकी  कुछ  प्राप्ति  ५०,०००  रुपये

 लिया  है  ।  यह  भी  अनुभव  या  गया  यद्यपि  उस  प्रबन्ध  अभिकरण  समवाय  के

 कि
 ऐसे  व्यक्तियों  के

 सच्चे  मामले हो
 पास  सार्वजनिक  समवाय  के  रूप  में

 इतना  रक्षित  धन  हो  ्  वह  अपने सकते  जिन्हें  फि  मासिक  वेतन  के

 आधार  पर  नियुक्त  |  प्पा  गया  हो  तथा  दोनों  प्रबन्ध  अभिनेताओं  को  R4Koo

 गया  अपवाद पूर्ण  रुपया  मासिक  वेतन  दे  fog  खंड

 स्थितियों  को  छोड़  कर  प्रबन्धਂ  अ्रथवा  १९७  के  द्वारा  उसे  ऐसा  करने  से  रोका

 प्रबन्ध  निदेशक  क्यों  अपना  निश्चित  जा  सकता हें  ।  अब  हम  यह  अनुभव

 वेतन  छोड़  दें  ।  इससे  हमें इन  मामलों  att  हें  फि  संयुक्त  समिति  ने  ऐसे

 की  भी  परीक्षा  करनी  होगी  यद्यपि  ऐसे  णाम  की  आशा  नहीं  को  क्योंकि  हम

 जिनमें  वर्तमान  सेवायों  को  प्रबन्ध  श्रभिरुरणों  के  अंशधारियों  तथा

 हानि  कम  ही  होंगे  ।  किन्तु  कोई  qt  समय  के  निदेशको ंके  बीच
 न्याय

 की

 भी  विश्व  में  श्रमिक  विकास  दृष्टि से  सम्बन्धित  नहीं  हें
 तथा  प्रबन्ध



 २२९७  समवाय  विधेयकਂ  ३०  अगस्त  १९५५  समवाय  विधेयक

 अभिकरण  ag  भी  अपने  आपको  किसी  संस्था  का  सदस्य  प्रबन्ध

 लने  में  समर्थ  जिससे  यदि  कोई  मामला  कोषाध्यक्ष  या  किसी  गैर-सरकारी

 समवाय का  निदेशक  at  सदस्य  उसके हमारे  ध्यान  में  आये तो  हम  कह  सकें

 कि  हमें  कोई  आपत्ति  नहीं  है  ।  यदि  स्थान  पर  काम  कर  रहा  कोई

 किसी  fara  न्यूनतम  पारिश्रमिक  नियुक्ति  न  की  जाये  ।

 के  कारण  भ्रापकों  अपने  प्रवर्धित  सेवायों

 से  हानि  होती  तब  आप  अपने  रक्षित  यह  बहुत  उलझी  हुई  बात

 मालूम  होती  पर  यदि  माननीय धन
 से  पुरे  समय  काय  करने  वाले

 दलों  को  आदि  दे  सते  हैं  ।  सदस्य  संशोधन  को  देखें  तो  उन्हें

 पता  लगेगा  किः  उसमें  ऐसी  कोई  जटिलता

 दूसरा  मामला  शायद  उप श्रेणी  का
 नहीं है  ।

 प्रबन्ध  निदेशक  होनें

 चाहिएं  ।  में  ऐसे  प्रसिद्ध  उपक्रमों  को  मुझे  दुःख  है  कि  ५०९  एक  संशोधन

 जानता  हूं  जिनमें  दो  प्रबन्ध  निदेशक  का  संशोधन  है  ।  मेंने  कुछ  अभी

 जेसे  राज्य  बैंक  |  अभी  उसने  और  कहा  है  वह  ३०३  (२)  पर  लागू  होता

 प्रबन्ध  faders  नियुक्त  किया  है  जो  हू  ।  किसी  पद  या  लाभप्रद  स्थान  को

 नये  बैंकों  स्थापना  और  ग्रामीण  बताने  संशोधन है

 ऋण  की  व्यवस्था  की  देखभाल  करेंगा  |  और  अन्तिम  संशोधन  ३०८  है  जो

 उनका  कल  वतन  ko,o00  रुपये  २०३  (५)  की  परिभाषा  के  स्थान

 प्रति  ay  a  अधिक  जो  उन्हें  पर  है  ।  यह  परिभाषा धारा  ३१३  (३)

 की  परिभाषा  की  सी  नहीं  है  जो केवल  वेतन  के  रूप  में  दिया  जाता

 है  उस  मामले में  भी  सरकार के  इस  बात  की  व्याख्या  करती हो  कि  किसी

 लिए  यह  संभव  होगा  फि  वह  इस  बात  समवाय  के  पद  या  लाभप्रद  स्थान  का

 बया  अभिप्राय है  । पर  विचार  कर  क्या  न्यूनतम  इसलिए  उस  पूर्ण

 ५०,०००  रुपये  को  नहीं  जा  खण्ड के  स्थान  पर  दूसरा  खण्ड  रख

 सकता  इसਂ  संशोधन  यही  दिया गया  है  ।  इससे  इस  विषय  की

 अभिप्राय  है  ।  त्रुटियां या  कमियां  दूर  हो  गयी  हैँ

 में  इन्हीं  संशोधनों  का  प्रस्ताव  करना
 खण्ड  १९७  का  एक  और  संशोधन

 हैं  ।  यह  संशोधन है  और
 चाहता हुं  ।

 अपेक्षित  अध  प्रकट  करता  है  ।
 श्री  बगावत  :

 ७
 इस  संशोधन  का  अभिप्राय  यह  हू  खण्ड  १९७  H  संबंध  में  मेरे  दो  संशोधन

 फि  किसी  गैर-सरकारी  समवाय  या  अन्य  38  और  ४०  हें
 ।

 संशोधन  ४९  में

 निगम  निकाय  या  किसी  व्यापारिक  यह  कहा  गया  ह  कि  प्रतिशतਂ

 संस्था  के  किसी  पद  या  लाभप्रद  स्थान  के  बाद  लाख  तक  और  उससे

 जिसमें  का  ऊपर  प्रत्येक  १०  लाख  पर  १५  प्रतिशत

 गेर-सरकारी  समवाय  का  निदेशक  या  ay  दर  से  जबਂ  तक  कि  पारिश्रमिक  की

 सदस्य  ar  निगम  निकाय  का  निर्देशक  अन्तिम  दर  ५  प्रतिशत  तक न  आ  जाये

 स्वयं  समवाय  का  प्रबन्ध  अभिकर्ता  या  जोड़  दिया  जायें  ।
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 २२९९  समवाय  चविधघेयकਂ  ३०  अगस्त  १९५५  २३००

 संशोधन  ४०  में  हैँ  कि  हूं  उनमें  १९५०,  १९५१  और  १९५२  में

 ५०,०००  रुपयें  के  स्थान  पर  '४८,०००  प्रबन्ध  झ्र भि कर्ताओं  को  लगभग  "9
 रुपये  कर  दिया  जाये  |  | प्रतिशत  शुद्ध  लाभ  प्राप्त  हुआ  यदि

 माननीय  मंत्री  यह  कहते  हें  कि  हम  २७ मरा  संशोधन  संख्या  ३९.  बहुत

 महत्त्वपूर्ण है  ।  जब  हम  समाज  में
 प्रतिशत  को  घटा  कर  «८  प्रतिशत  कर

 रहे  हे ंतो  यह  बात  बहुत  अच्छी  है  ।
 समाजवादी  चाहते  हें  तो

 आप  देखेंगे  कि  कवल  eu  सेवायों
 हमें  कूछ  थोड़े  से  व्यक्तियों  के  हाथ

 का  लाभ  ३  १
 में  धन  इकट्टा  होने  पर  कुछ  रोक  लगानी

 करोड़  रुपये  ड  यह

 लाभ  केवल  थोड़े  से  व्यक्तियों  में  बांटा
 चाहिए  ।  इससे  विशेषतया

 कृषकों  काफी  लाभ  होगा  |
 जाता  है  ।  निवेदन  फि  २०

 लाख  तक  उसे  ११  प्रतिशत  रखा  जाये  |

 वित्त  मंत्री  द्वारा  परिचालित  पत्र  में  इसक  ऊपर  प्रति  लाख  पर  १*/,  प्रतिष्ठित

 कम  fear  और  अधिकतम  ५ १९५१-५२  में  भारत  में  १७२०  प्रबन्ध

 भ्र भि करणों  का  लाभ  करोड़  रुपये  प्रतिशत  कर  दिया  जाये  ।  इस  प्रकार

 सम्पत्ति  कवल  थोड़े  स
 ह

 व्यक्तियों  के था  और  प्रबन्ध  अभिक कर्ताओं  को  देय

 tia  जिसमें  कार्यालय  लाभ  पर  हाथ  में  इकट्ठा  नहीं  at  पायेगी  ।  यदि

 कमीशन  at  बिक्री  पर  कमीशन  आदि  सरकार  ऐसा  नहीं  करेगी  बाहर  के

 सम्मिलित  20,8  करोड़  रुपये  हें  ।  लोग  और  कृषक  कहेंगे  सरकार

 भाननीयਂ  वित्त  मंत्री  ने  १९  पूंजीपतियों  को  समाप्त  नहीं  करना

 १९५५  को  बताया  कि  वास्तविक  चाहती  |  क्या  आप  समझते  हें  fe  यह

 राशि  9°  प्रतिशत  हे  ।  हमने इस  पूंजीपति  केवल  १०  प्रतिशत  सन्तुष्ट

 हो  जायेंगे  ?  qt  नये  उपायों  से विधेयक  में  कहा  fr  शअ्रधिकतम  १०

 प्रतिशत  होना  चाहिए  ।  यह  सही  नहीं
 अपना  लाभ  बढ़ायेंगे |  यह  एक

 है  क्योंकि  ३८  करोड  रुपये  के  काम  में  बहुत  महत्त्वपूर्ण संशोधन  है  ।  भौर  यदि

 हम  ore  करोड़  रुपये  जोड  देना  चाहिए
 सरकार  इसे  स्वीकार  नहीं  करती  तो

 तो  वह  कुल  VOC  करोड़  रुपये  हो  एक  दिन  वह  जब  कृषक  वर्ग

 जायेगा  |  जिसक  खेतों  पर  एक  सीमा  लगा  दी

 विद्रोह  करेगा  ।  अतः  में  निवेदन
 श्री  एम०  सो०  शाह  :  १०  करोड़

 करूंगा  फि  सरकार  मरे  इस  संशोधन  को
 रुपये  कार्यालय  भत्ता  ?

 अवद्य  स्वीकार
 करे  ।

 श्री  बगावत  :  इस  प्रकार  पूर्ण  मेरा  दूसरा  शोधन  एक  साधारण

 लाभ  ४८४  लाखे  रुपय  है  न  ३८०  सा  संशोधन  है  ।  इसके  अनुसार  दोनों

 लाख  रुपये  और  CACM)  प्रतिशत  श्रांकडा  प्रबन्ध  श्रभिकर्ताओं  को  २,०००  रुपये

 गलत  है  ।  प्रबन्ध  अभिनेताओं  को  दिया  प्रति वर्ष  मिलेंगे ।  अतः  ५०,०००  रुपये

 जाने  पारिश्रमिक  20°h  करोड़  के  बजाय  ¥~,000  रुपये  व्यय  होंगे ।

 रुपये २१  प्रतिशत  होता  हे  ford  इस  प्रकार  यह  कोई  महत्त्वपूर्ण

 गय
 pad

 बेक  बुलेटिन में
 जो  wine  दिये  संशोधन नहीं  है  ।



 समवाय  विधेयक  ३०  अगस्त  १९५५  fa  ्य  क  RROR RRR

 श्री  ७, क्०  पी०  त्रिपाठी  :  qt  खण्ड  है  और  सरकार  को  उसे  स्वीकार  भी

 १९७  के  सबंध  में  संशोधन  संख्या
 करना  चाहिए  |

 ४०५  का  प्रस्ताव  किया  यह  संशोधन

 ga  में  अपने  संशोधन  को  लेता  हू ं। इस  mag  का  कि  प्रबन्धकों  के

 पारिश्रमिक  को  कर्मचारियो ंके  पारिश्रमिक  प्रबन्ध  अभिनेताओं  और  मजदूरों  के

 सक
 x  a

 से  सम्बन्धित  किया  जाये  |  हमारी  पारिश्रमिक  में  कितना  अन्तर  हे  |

 वर्तमान  विधि  में  ऐसा  कोई  भी  उपबन्ध  मज़दूरों  लाभांश  नहीं  दिया

 नहीं
 हैं

 यह  विधेयक  भाभा  समिति  जाता  ।  आपने  प्रबन्धकों  को  ११  प्रतिशत

 और  कोहेन  समिति  के  प्रतिवेदन  पर  देने  की  व्यवस्था की  है  ।  साथ ही  यह

 आधारित  पर  उस  समय  जब ये  भी  प्रतिबन्ध  चाहिए  कि  यदि

 समिति  नियुक्त  की  गई  हमने  समाज  मजदूरों  को  न्यूनतम  मजूरी  मिलेंगी  तो

 के  समाजवादी  ढांचे  का  निचय  नहीं  यदि उन्हें  केवल  ६.  प्रतिशत

 किया  था  ॥  भाभा  समिति  के  उन्हें  जीवनयापन  का  आवश्यक  वेतन

 प्रतिवेदन  की  सिफारिशें  हमार  समाजवादी  मिलेगा  प्रबन्धकों  को  प्रतिदिन

 ढांचे  के  दृष्टिकोण  से  बिलकूल  व्यथ  हें  ।  मिलेंगी  यदि  ऐसा  प्रतिबन्ध  लगा  दिया

 जायेगा  तो  अपनें  लाभ  क  लिए  प्रबन्धक और  समाजवादी  ढांचे  के  श्रतसार झ  हमें
 च

 प्रबन्धकों  के  साथ  साथ  कर्मचारियों  क
 मजदूरों  की  दशा  संभालेंगे  ।  यदि

 पारिश्रमिक  पर  भी  घ्यान  देना  चाहिए  ।  आप  यह  सोचें  कि  प्रबन्धकों  att

 श्री  बगावत  ने  इसी  प्रश्न  के  एक  पहलू  धारियों  के  लाभों  में  कोई  होने

 कसें पर  प्रकाश  यदि  मेरा  पावे  मजदूरों  की  हालत

 संशोधन  न  स्वीकार  किया  जाय  तो  सुधरेगी  |  प्रबन्धकों  पारिश्रमिक  उस

 श्री  बोगावत  का  खण्ड  प्रणाली  संबंधी  समय  निश्चित  किया  गया  युद्ध

 संशोधन  श्रव्य  स्वीकार  कर  लिया
 चल  रहा  था  ।  उस  समय  बहुत  लाभ

 जाये
 होता  था  पर  समय  बदल  गया  है  ॥

 मजदूरों  की  दशा  सुधारने  के  लिए

 माननीय  वित्त  मंत्री  ने  बताया  कि  वितरण  के  ढंग  में  सुधार  करना  श्रावक

 अमरीका  में  प्रबन्धों  को  १०  से  २४  है  ।  अंशधारियों  और  मजदूरों

 प्रतिशत  तक  पारिश्रमिक  दिया  जाता  हूँ  ।  में  वितरण  का  हिसाब  फिर  से  निश्चित

 पर  यह  बात  गलत
 है

 वहां  २,  २५,  किया  जाना  चाहिए  ।  मजदूरों  को

 और  २  या  ३  प्रतिदिन  तक  पारिश्रमिक  उनका  नहीं  मिलेगा  तो  वे  जौ

 जाता  है  ।  व्यापार  की  मात्रा  लगा  कर  काम  नहीं  करेंग े।  उचित

 पर  पारिश्रमिक  का  प्रतिश्त  निसार  होना  मजूरी  समिति
 ने  भी  यही  निश्चय  किया

 था  ॥ चाहिए  ।  anal  के  लिए  ११

 प्रतिशत नियत  कर  देना  ठीक  नहीं हे  ।

 बड़े  व्यापारों  के  लिए  कम  प्रतिद्यात  और  श्री  बोगावत  ने  बताया  कि  ३८

 छोटे  व्यापारों  के  लिए  अ्रधिक  प्रतिशत  करोड़  रुपये  के  लाभ  में  से  ३२  करोड़

 निश्चित  किया  जाना  चाहिए  ।  में  समझता  रुपये  केवल  ३२  समवायों  को  मिलते  हैं  ।

 हूं  कि  श्री  बगावत  का  संशोधन  उचित  TT  21900.0  सेवायों  को  क्या  मिलता
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 @? इन  १७००  सेवायों  को  उतना  नहीं  कराधान  जांच  समिति  ने  भीं
 ~

 मिलता  जितना  उन  ३२.  सेवायों  कहा  at  fe  न्यूनतम  और  अधिकतम

 को  मिलता हे  इस  खण्ड  १९७  स  वतन में  १  और  ३०  का  अ्रनपात  होना

 सारे  ददा  के  प्रबन्ध  अभिकरणों  पर  अधिक  चाहिए  अतः  जब  न्यूनतम  १००  रुपय

 प्रभाव  नहीं  पड़ेगा  ।  यह  कोई  ह  तो  अधिकतम  ३,०००  रुपये  से  अधिक

 बड़
 ्

 क्रान्तिकारी  संशोधन  नहीं  है  ।  नहीं  होना  चाहिए  अतः  एक  निदेशक  के

 सेवायों में  १  प्रतिशत  कम  होने से  भी  होने  पर  सीमा  बढाने  की  कोई  आवश्यकता

 काम  चल  पर  छोटे  सेवायों  नहीं  ह  ।
 पर  संशोधन में  कहा  गया  हे

 में  प्रबन्धकों  के  लिए  जो  सीमा  निश्चित  कि  एक  निदेशक  होने  पर  भी  सरकार

 की  जाती  है  वह  से  कम  हो  सीमा  बढाने  की  बात  पर  विचार  कर

 जाती ह  और  awed के  लिए  जो  सकती है  ।

 न्यूनतम  निश्चित  किया  जाता  है  वह  सभापति  महोदय  संशोधन  दो

 अधिकतम  बन  जाता  है  ।  अत  में  व्यक्तियों  कें  होने  की  संभावना  की  बात

 निवेदन  करता  हूं  कि  संशोधन
 कहीं गई

 स्वीकार  किया  पर  यदि  मेरा

 धन  स्वीकार  न  किया  जाये  तो  श्री  श्री  wo  पो०  त्रिपाठी  :  में  समझता  हूं

 बोगावत  का  संशोधन  अवद्य  स्वीकार  किया  कि  माननीय  मंत्री  उत्तर  देत  समयਂ

 जाये  करण  कर  दंग ॥ ॥

 श्री  एम०  सो०  स्पष्टीकरण
 माननीय  मंत्री के  संशोधन के

 की  श्रावइ्यकता नहीं  हे  यदि  श्राप  सं  घन
 पंचम म  मूझ  यह  कहना  हे  कि  इस

 को  पढ़ेंगे  तो  सब  बातें  समझ  में
 संशोधन  मं  उन्होंने  कह  विचार  नहीं  रखा

 हे  जो  उन्होंने  मूल  चर्चा  के  समय
 जायेंगी

 प्रकट  किया  था  उन्होंने  उस  समय  श्री  के०  पी०  त्रिपाठी  में  यह  कह

 कहा  था  कि  बड़े  सेवायों  क  सबब म  रहा  हूं  कि  इस  समय  संशोधन  का  जो

 जिनमें  दो  या  दो  से  अधिक  निदेशकों  प्रारूप  हे  उस  से  पता  लगता  कि  एक

 की  आवश्यकता  होगी  ५०,०००  रुपये  fran  के  होने  पर  भी  सरकार  को  सीमा

 की  सीमा  अपर्याप्त  होगी ।  पर  इस  बढ़ाने  का  अधिकार  होगा  ।  यह  उचित

 संशोधन  में
 ~

 qe  सेवायों  और  दो  नहीं  जो  दूसरी  बात  मेरी  समझ  में

 निदेशकों  की  कोई  बात  नहीं  कही  गयी  भराती यह  कि  इस  संशोधन  को

 el  इसमें  यह  कहा  गया  है  कि  यदि एक
 सरकार  केवल  नये  उद्योगों  पर  ही  लागू

 ही  faders  होगा  तो  भी  सरकार  ५०,०००  नहीं  करेगी  बल्कि  पुराने  उद्योगों  पर  भी

 रुपये  की  सीमा  को  बढाने  क  प्रश्न  पर  लाग  कर  सकेगी  |  जब  वित्त  मंत्री

 विचार  कर  सकती  हे  ।  यदि  एक  निदेशक  भाषण
 दे  रहे  थे

 तो
 में  समझता  था

 कि

 को  Y.o0o0  रुपये  मिलते  हें  तो  यह  बात  नवीन  उद्योगों के  लिए  सीमा  का  विस्तार

 सीमा  क  अन्दर  हू  पर  ५,०००  १०,०००  करना  alana  क्योंकि  हो  सकता  हैं

 या  १४,०००  रुपये  तक  मिलना  उचित  ं  प्रारम्भ में उन्हें कोई में  उन्हें  कोई  लाभ  न
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 श्री  एम०  सी०  शाह  :  यह  श्राप  की  यह  उपबन्ध  किन्तु  पुराने

 थी  ।  उन्होंने  केवल  दृष्टांत  दिये  उद्योगों  के  बारे  में  यह  उपबन्ध
 सर्वथा

 थे  शर  उन  से  कोई  निष्कर्ष  नहीं  निकालना  अनुचित  है
 ।

 मेरा
 मत

 यह  है
 कि  इसके

 चाहिए  |  बारे  में  केवल  विशेष  शक्ति  का  उपबन्ध

 होना  ताकि  उचित  मामले  ही

 श्री  क०  पी०  त्रिपाठी  :  नवीन  सीमा  वृद्धि  की  मांग  करने  के  लिए  प्रस्तुत

 समवाय  आरम्भ  में  लाभ  कमा
 हों  ।

 उन  के  सीमा  बढ़ाने  शक्ति

 सरकार  के  पास  होती  चाहिए  ।  किन्तु  इस  प्रकार  सरकार  के  कन्धों  पर  बहुत

 पुराने  सेवायों  को  यदि  किसी  कारण
 बड़ा  उत्तरदायित्व  त्  और  हानि

 लाभ  नहीं  तो  उनके  बारे  में  इस  उठाने  वाला  प्रत्येक  समवाय  भरा पके

 सीमा को  बढ़ाने  की  का  प्रयोग
 पास  हराकर  सीमा  वृद्धि  मांग  करने

 नहीं  होना  चाहिए  ।  पुराने  उघोगों  को  लगेगा  ।  इस  शक्ति  का  प्रयोगਂ

 भाग्य-चक्र  सामना  करना  चाहिए  ।  सीमित  होना  चाहिए  ।

 १९५२ में  चाय  उद्योग  में  जब  हानि
 ~

 होने  लगी  तो  प्रबन्धकों  ने  मजदूरों  को  में  वित्त  मंत्री  से  निवेदन  करूंगा  कि

 हानि  में  हाथ  बटाने  को  कहा  ।  मज़दूरों  ने  यदि  वे  समाजवादी  ढांचे  के  समाज  का

 विवाह  होकर  इसे  इस  पर  स्वीकार
 यह  उद्देश्य  समझते  हें  कि  समाज  की  विभिन्न

 किया  कि  प्रबन्ध  लोग  भी  हानि  में  भाग  श्रेणियों  के  लोगों  के  पारिश्रमिक  में
 लें  ।  परिणामस्वरूप  सब  लोगों  ने  हानि  सामंजस्य  या  समन्वय  पेदा  किया

 में  हाथ  बटाया  ।  यदि  उद्योग  हानि  में
 उन्हें  an  पंचाट  का

 चल  रहा  तो  प्रबन्धकों  को  अपना
 भ्र तु पालन  करना  इस  दिशा

 पूरा  लाभ  कमाने  का  कोई  अधिकार  नहीं
 में  ठीक  प्रयत्न  हे  ।  समवायों  के  ढांचे  में

 उन्हें  भी  उद्योग  के  हानि-लाभ  के  साथ
 परिवर्तन  करना  चाहिए  ।  हमें  भी  ढांचे

 चलना  होगा  ।  अन्यथा  यदि  प्रबन्धकों  को
 को  समाजवादी  रूप  देना  चाहिए  ।  केवल

 यह  विश्वास हो  कि  उन्हें  अपना  भाग
 सैद्धान्तिक  ही  अपितु  व्यावहारिक  रूप

 मिल  ही  तो  वे  उत्तरदायित्व  से
 ताकि  ये  समवाय  समय  परिवर्तन  के

 विहीन  होंगे  ।
 साथ  साथ  अपने  weet  भी  परिवर्तन

 समाजवादी  ढांचे  के  समाज  म  करते  परन्तु  विधेयक  में  यह  विचार

 कोई  प्रबन्धक  ५०,०००  रुपये  से  नहीं  रखा  गया  है  ।  मेरे  संशोधन  को

 अधिक  लेने  की  बात  नहीं  सोच  स्वीकार  कर  लेने  ऐसा  संभव हो

 किन्तु  इस  विचित्र  विधि  के  द्वारा  श्राप  सकता है  ।  शर्त  मेरा  निवेदन है  कि

 इस  4o,000  की  he  को  रक्षित  कर  मेरे  संशोधन  को  स्वीकार  किया

 रहे  और  बाकी  लोगों को  उद्योग  के  और  यदि  ऐसा  नहीं  किया  तो  श्री

 भाग्य  पर  छोड़  रहे  हें  ।  वास्तव  में  इस  बोगावत  के  संशोधन  को  स्वीकार  कर

 लिया  और  तीसरे  यह  कि  सरकारी संशोधन के  अन्तर्गत  पुराने  सभी

 उद्योग  जाते  इसलिए  यह  ठीक  संशोधन  पर  इस  दृष्टि  से  पुनः  विचार

 किया  जाये  कि  ag  केवल  उन्हीं  मामलों
 ast  है  ।  नये  उद्योगों  के  बारे  में  चाहे



 २३०७  समवाय  विधेयक  ३०  अगस्त  १९५५  समवाय  विधेयक  २३०८

 के०  पी०

 तक  सीमित  जो  हमारे मन  में

 यानी  जिन  में
 दो  या  तीन  निदेशक हें  ।

 दूसरा  अर्थ  ह  करनाਂ  sale

 मासिक  पारिश्रमिक  को  समूल  सीमा  से

 डा०  कृष्ण स्वामी  :  इस  विधेयक  में  निकालता  कुल  पारिश्रमिक  के  gat

 प्रबन्ध  अभिनेताओं  या  निदेशकों  शादी
 दोनों  at  जाते  अतः  स्पष्टीकरण  की

 कें  पारिश्रमिक  की  सीमा  निर्धारित  करने  प्रा वश्य कता  नहीं  हे  ।  में  पहला  रथ

 ar  उस  से  अधिक  उनको न  देने के
 कार  करना  चाहता हूं  जिसे  सरकार  ने  भी

 sera से  कई  उपबन्ध  fra  गये  हें  ।  स्वीकार  किया  है

 संयुक्त  समिति  ने  प्रबन्ध  सम्बन्धी  समस्त

 पारिश्रमिक  पर  नियन्त्रण  करने  का  जान  सब  प्रकार  के  प्रबन्ध  सम्बन्धों

 बूझ  कर  प्रयास  किया
 है  किन्तु  मूल  विधेयक  श्रमिक

 के  ११  प्रतिशत  की  समूची

 में  ऐसा  उपबन्ध नहीं  किया  गया  था ।
 सीमा  निर्धारित  करने  के  समयानुसार  विविध

 संयुक्त  समिति  ने  इसकी  उलझनों  को  परिणाम  हो  सकते  उदाहरण  के  लिए

 समझे  बिना ही  इस  खण्ड  १९७  को  किसी  समवाय  को  जिसकी

 कार्यकारी  पूंजी  १० चित  महत्त्व दे  दिया  है  ।  खंड  १९७  में  लाख  हे  ।  इसकी

 बहुत  सी  बातें  भ्र स्पष्ट  जिन्हें  समझाने  विक्रय  ata  साधारणतया  १०  लाख  alc

 का  श्री  सी०  सी०  शाह  प्रयत्न  ताकि  ७*५  लाख के  बीच  होनी  इस

 सभासद  समवाय के  प्रबन्ध  की  उलझनों  में  से  कोई  भी  समवाय  २०  प्रतिशत  से

 को  समझ  सकें  ।  खंड  १९७  में  कहा  गया  afar  wait  २  लाख  से  afer  लाभ

 है  कि  समवाय  के  प्रबन्ध  नहीं  कमा  सकता  ।  ११  प्रतिशत  की  सीमा

 प्रबन्धकों  शादी  पारिश्रमिक  लगाने  से  समवाय  को प्रबन्ध  २२,०००

 समवाय के  शुद्ध  लाभ  के  ११  प्रतिशत  रुपये  खर्चे  करने  होंगे  ।  यदि  उस  समवाय

 से  श्रमिक  नहीं  तथा  निदेशकों  का  में  केवल  प्रबन्ध  अभिकर्ता ही  प्रबन्ध  करते

 पारिश्रमिक  कुल  लाभ  में  से  नहीं  लिया  हूं  और  वहां  कोई  निदेशक  अथवा  प्रबन्धक

 और  बोर्ड  की  बैठक  में  सम्मिलित  नहीं  &,  तो प्रबन्ध  अभिकर्ता  को  २२,०००

 होने  के  लिए  निर्देशकों  को  मिलने  वाला
 रुपये  देना  बिलकूल  उचित  होगा  ।  परन्तु

 शुल्क  इस  से  भिन्न  होगा  ।
 में  इस  खंड  के

 साधारणतया  इतनी  पूंजी  वाला  समवाय

 ary  उपखंडों  से  सहमत  नहीं  क्योंकि  वे  निर्देशक  या  प्रबन्धक  कें  बिना  नहीं  चलाया

 जा  सकता  |  निर्देशक  १०००  प्रति कई  कठिनाइयां  उत्पन्न  कर  देंगे  ।  इसके

 we हो  सकते  एक  यह
 कि

 कुल  देने  से  दोष  १०,०००  रुपयें  बचते

 ‘qtfafaT’  का  केवल  अंदा  और  लाभों  जो  प्रबन्ध  अभिकर्ता  के  लिए  बहुत  कम

 द्वारा  दिये  जाने  वाले  पारिश्रमिक  से
 हें

 ।
 फिर  प्रबन्धक  शादी को  कुछ

 प्राय  इस  थें के  श्रतुसार  उपखण्ड  पारिश्रमिक  देना  इसलिए  संयुक्त

 केवल  स्पष्टीकरण के  लिए  है
 कि  मासिक  समिति का  उद्देश्य  नष्ट  हो  जाता  क्योंकि

 पारिश्रमिक भी  ग्यारह  प्रतिशत  के  अंतरगत  यह  wa  कर  ११  प्रतिशत से

 बाता  इस  खण्ड  ३५१  के
 द्वारा  खंड  कहीं बढ़  जाता है  ॥  इस  का  परिणाम

 १९७  में  निर्धारित  पारिश्रमिक  की  wer  होगा  कि  प्रबन्धक
 का  और  कोई  नाम  रख

 पारिश्रमिक  दिया जा  सकता है  ।  दिया  जायेगा  ।  जो  बात  प्रभाव  है  उस हे
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 का  उपबन्ध  करके  हम  पूंजीपति  प्रबन्धकों  प्रबन्ध  सम्बन्धी  पारिश्रमिक  के  लिए

 को  प्रवंचना  करने  का  अवसर देते  हें  ।  लाभ  ११  प्रतिशत  निश्चित कर  देने

 दूसरा  परिणाम  यह  है  फि  योग्यਂ  व्यक्तियों
 का  बहुत  बुरा  प्रभाव  क्योंकि

 को  निदेशक  या  प्रबन्धक  न  रखकर  प्रबंध  वायों  के  लाभ  में  अन्तर  होता  रहता

 अभिकर्ता  स्वयं  अपनी  श्रत्पबुद्धि  से  उस  जिस  वर्ष  लाभ  कम  प्रबन्ध

 का  प्रबन्ध  करेगा  और  फलस्वरूप  समवाय  अभिकर्ता  अपनें  प्रबन्धकों  आदि

 को  हानि  होने  से  धन  लगाने  वाले  लोगों  के  पारिश्रमिक  को  कम  न  कर  सकने  की

 को  कोई  लाभ  न  पहुंच कर  हानि  पहुंचेगी  अवस्था  AT  नये  पद  बना  कर  उनको

 और  जिस  उद्देश्य  से  विधि  बनाई  जा  पारिश्रमिक  देते  रहेंगे  ।  यह  स्वधा

 रही  वह  नष्ट  हो  जायेगा  और  सरकारी  चित  कार्यवाही  विशेष  कर  छोटे

 क्षत्र  इन  सेब  उद्योगों  और  समवायों  को  समवायों  को  इस  से  बड़ी  हानि

 संभालने में  असमर्थ  रहेगा  |  वहू  इनका  इसलिए  औद्योगिक  विकास  की  वृष्टि  से

 उचित  प्रशासन  भी  नहीं चला  सकेगा  ।  इस  यह  उपबन्ध  करना  हानिकारक  अतः

 का  ag  we  नहीं  है  कि
 जिन  उद्योगों

 का  मंत्री  महोदय  को  इस  बात  पर

 राष्ट्रीयकरण  होना  चाहिए  हम  उनका  पु वंक  और  अधिक  समझदारी  क  साथ

 करण  नहीं  कर  सकते  |  परन्तु  श्रमिक  विचार  करना  चाहिए  ।

 वास्तविकताओं  की  भी  उपेक्षा  नहीं  की

 जा  सकती  ।  हमें  विधि  इस  प्रकार  बनानी
 उद्योगों  के  आरंभ  में  प्रबन्ध  सम्बन्धी

 चाहिए  कि  प्रबन्ध  भ्रभिकर्ता  आदि  प्रबन्धक

 अपने  अंश  से  अधिक  पारिश्रमिक  न  लें  ।
 पारिश्रमिक  लाभ  का  बड़ा  भाग  होगा  ॥

 यह  भी  अनिवाय नहीं  है  कि  समवाय  में
 कोई  भी  समझदार  व्यक्ति  यह  नहीं कह

 लाभ  कम  हो  या  वह  हानि  पर  चलें  ।
 सकता  fe  जो  समवाय  २०  प्रतिशत  लाभ

 अपर्याप्त  लाभਂ  गों  के
 विकास

 की  दृष्टि से  हमें  अधिक

 हैं
 वहू

 योग्यता  वाले  व्यक्तियों  सेवाएं  प्राप्त
 कमाता  हैं  ।  उपखंड ४  के  अनुसार  प्रबन्ध

 आदि  को  पचास  हज़ार  रु०
 करने  के  लिए  उनको  अधिक  पारिश्रमिक

 प्रति  वर्ष  तक  पारिश्रमिक  मिलेगा  ।  जिस  देना  होगा  ।  यदि  हम  चाहते  हें  कि

 सरकारी  क्षेत्र  अच्छी  तरह  काम  चला
 प्रकार  के  सेवायों  का  मेंने  उल्लेख  किया

 है  वे  २०  प्रतिशत  लाभ  कमाते  और  तो  हमें  उनके  चलाने  के  लिए  उचित

 उन्हें ११  से  २०
 प्रतिशत  तक  प्रबन्ध  सुविधाएं  देनी  चाहिएं  और  उचित  उपबन्ध

 आदि  पर  ad  करना  पड़ता  फिर वे  करना  अन्यथा  यदि  हम

 हानि  को  कसे  पूरा  कर  सकेंगे
 ।  यह  सरकारी  क्षेत्र  को  काम  करने  नहीं  देना

 उपखंड  छोट  सेवायों के  लिए  हानि  का  तो  हमें  सीधे ही  उनका  राष्ट्रीयकरण

 कारण  बनता  जो  सर्वथा  उचित  नहीं  कर  लेना  चाहिए  |

 हैं  ।  अतः  हमें  यथाथेताभं  और  ated

 विकताओं  के  दृष्टि  से  इस  पर  विचार

 करना  चाहिए  ।  मेरा  यह  मत  है  कि  यह  श्री  do  ato  इस  स्थिति  का

 उपखंड  छोटे  सेवायों के  लिए  घातक है  सामना  करने  के  लिए  हमने

 अतः  इसे  समवाय विधि  में  स्थान  नहीं
 ayer च्  घोड़ा  माननीय  मित्र  को  उस  पर  भी

 मिलना  चाहिए  ॥  सोच-विचार  करना  चाहिए  a
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 डा०  कृष्ण स्वामी  :  जिन  मामलों  के  कार्यपालिका  कर्मचारी  at  को  सम्मिलित

 मन
 वि

 उदाहरण  दिए  वे  इस  परन्तुक  करने  का  प्रयत्न  नहीं  करना  चाहिए  जिस

 के  अंतगर्त  नहीं  आते  ।  माननीय  मंत्री  से  सेवायों  के  कराये-संचालन  में  कठिनाई

 को  इसਂ  समस्या  को  करने  के  लिए  गौर  अड़चनें  पैदा हों  ।  इस  बृहद  विधेयक

 के  उपबन्धों  के  सम्बन्ध  में  मेरे  ये  विचार विचार  करना  और  इस  उपबन्ध

 को  निकाल  देना  ताकि  उद्योग  हैं  कि  समवाय  के  कार्यकुशल  प्रबन्ध  के

 और  समवाय  ईमानदारी  के  साथ  काम  लिए  हमें  अधिक  हस्तक्षेप

 और  उन्हें  काम  सुचारु  ढंग  से  सहना  पड़ता  किन्तु  निजी  तथा  सार्वजनिक

 चलाने  के  लिए  बेईमानी  आश्रय  न  समवायों  के  बीच  के  ५ भद  को  ध्यान  में

 लेना  पड़े  |  रखते  हुए  हमारे  हां  इस  विधेयक  ने  एक

 अस्वस्थ  विकास  की  स्थिति  पैदा  की  है  ।

 क्या  हल  छोटे  समवायों
 में  वित्त  मंत्री  से  यह  निवेदन  करता हूं

 की  आदि  के  लिए  मेंने  १५  कि  ag  अपने  आप  को  इसਂ  वातावरण  में
 लाख  रुपये  की  राशि  का  सुझाव  दिया  से  निकाल  कर  सभी  को  अभ्यर्थियों  की

 था  ।  यह  आंकड़ा  संकेत  के  रूप  में  या  निर्दयता  मुक्त  कर  के  इन  जटिल
 भावात्मक  में  था

 ।  में  चाहता हं
 कि  मान्य

 समस्याओं  का  कोई  हल  ढूंढ  निकालें  ।

 मित्र  इस  बात  पर  विचार  |  सबसे  आखिर  हम  जा  किधर  को  रहे  हें  ?  हम
 अच्छे  सेवायों  जहां  १५.  लाख  रुपये

 इस  प्रकार  विधान  से  समाज  को

 की  पूंजी  विनियोजन  हुआ  है  और
 समाजवादी  ढांचे  पर  नहीं  लाएंगे  बल्कि

 जहां  वार्षिक  विक्रय  १५  लाख  रुपये  होता
 इसे  उल्टी  दिशा  में  कहीं  दूर  ले  जाएंगे  ।

 है  तथा  २०  प्रतिशत का  लाभ  होता  यही  मेरा  अपना  अनुभव है
 ।  कार्यपालिका

 इस  बात  से  कठिनाई  पैदा  होती  हे  कि
 को  जो  इतनी  शक्तियां  दी  गई  हें  उस  से

 संस्थापित  नियमों  के  अनुसार  कार्य-संचालन  समाज  में  दासता  फैलेगी  और  सभी  लोग

 हो  यदि  सर्वोपरि  प्रबन्ध  पारिश्रमिक  संयुक्त  सरकार की  हां  भरते  रहेंगे  या इस  से
 समिति  के  सुझाव  के  अनुसार  निश्चित  समाज  में  भष्टाचार  फलेगा  |  क्या  हमारा

 हो  ।  यदि  आप  प्रबन्ध  की  उपक्रम  आय
 यही

 उद्देश्य
 है  ?

 क्या  चित्त  मंत्री  ऐसे
 की  कोई  सीमा  रखना  चाहते  हों  तो  इस  ही  नए  समाज  के  निर्माता  बनना  चाहते
 जसा  संशोधन  ही  स्वीकार  कीजिए  जो  में

 हें  जिस  में  कोई  मुक्ति  साधन

 ने  प्रस्तुत  किया  है  कि :  १  और  जो  कालान्तर  में  लोकतन्त्र  को  उलट

 और २  में  सम्मिलित  कोई  भी  बात  देगा ?
 किसी  निदेशक  या  प्रबन्धक  पर  तब  तकਂ

 लागू  नहीं  होगी  जब  तक  वह  प्रबन्ध  श्री  अशोक  मेहता :  में  खंड  १९७

 अभिकर्ता  का  सहकारी  न  हो  या  समवाय  और  उसਂ  पर  प्रस्तुत  किए  गए  संशोधनों

 उक्त  खंड के  लाभ  का  भागीदार  न  हो  प  पर  ही  चाहता  हूं  ।

 लाभों  की  अनुपस्थिति  अपर्याप्त

 आखिर  पारिश्रमिक  सीमा  अवस्था  में  अधिकतम  प्रबन्ध  पारिश्रमिक

 निर्धारित करने  का  अभिप्राय है  ?  और  न्यूनतम  प्रबन्ध  पारिश्रमिक  के

 हम  उपक्रम  at  को  इसमें  शामिल  सम्बन्ध में  है  ।  में  प्रारम्भ  में  ही  यह

 करना  चाहते  हें  ।  हमें  वेतन  पाने  वाले  कहना  चाहता  हूं  कि  यह  विशेष  उपबन्ध
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 सम्भव  है  कि  कम्पनियां  इस  प्रकार
 निजी  सेवायों  पर  लागू  नहीं  होता  |

 का  संकल्प पास  कर  दें  ।  यह  भी  माना
 दुर्भाग्यवश  हमारे  पास  अद्यतन  आं ड़े

 मौजूद  नहीं  हें  ।  अन्तिम  आंकड़े  १९५२-
 जा  सकता  है  कि  कुछ  कम्पनियों  में  इस

 प्रकार  के  विद्वेष  संकल्प  स्वीकार  कर
 ५३  के  सम्बन्ध  में  हैं  ।  १९५२-५३  में

 १७,३३७  निजी  समवाय  और  १२,०५५  लिए  जाएं  |  परन्तु  सरकार  ने  कौन  सी

 सावंजनिक  समवाय  थे  |  निजी  समवायों
 परिस्थितियां  सोची  जिन  में  इस  खंड

 की  प्रदत्त  पूंजी  २५३  करोड़  रुपये  थी  ।
 में  निर्धारित  सीमा  को  बढ़ाया  जा  सकता

 ह ै? इन  १७,०००  के  करीब  सेवायों

 जिनकी  प्रदत्त  पूंजी  २५३  करोड़  थी I
 खंड  ३५६  से  ३६०  तक  को  देखिए

 ।

 प्रबन्ध  पारिश्रमिक  इस  उपबन्ध  से  प्रभावित  कुछ  शर्तों  के  अतिरिक्त

 नहीं  होगा  |  यह  स्मरण  करना  आवश्यक  पारिश्रमिक  दिए  जाने  उपबन्ध  है  ।

 ह ैकि  यह  विशेष  सार्वजनिक  इसलिए  यह  याद  रखना  चाहिए  कि  यह

 जो  सीमा  निर्धारित  की  रही  हे  इस
 सेवायों  पर  ही  लागू  हो  सकता  पथ  कहा

 जाता है
 कि  ag  खंड  कुल  पारिश्रमिक  में  फेर  बदल  कीਂ  काफी  गुंजाइश  है  ।

 वित्त  मंत्री  ने  बहस  का  उत्तर  देते निर्धारित  करता  किन्तु  इसके  अतिरिक्त

 इस  में  यह  विशेष  उपबन्ध  है  कि  इस  से  समय  इसਂ  पर  बहुत  संगत  बातें

 खंड  ३५१  के  कार्य-संचालन पर  प्रभाव  नहीं  कही  मेंने और  शायद  कुछ  अन्य  सदस्यों

 पड़ेगा |  खंड  ३५१  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  ने  कहा  था  कि  ब्रिटेन  शर  अमेरीका  में

 है  क्योंकि  इसमें  कहा  गया  है  कि  प्रबन्धकों  का  पारिश्रमिक  लाभ  का  आधे

 खण्ड  ३४७  में  विशेष  रूप  से  उल्लिखित
 से  ले  कर  दो

 प्रतिशत  तक  होता हँ

 सीमाओं  से  अधिक  अतिरिक्त  पारिश्रमिक  इस  युक्ति  के  उत्तर  में  कहा  है  कि  जहां

 प्रबन्ध  अभिकर्ता  को  तब  दिया  जा  सकता  तक  ब्रिटेन  अरब  अमेरीका  का  सम्बन्ध

 है  जब  समवाय  के  faq  संकल्प  द्वारा  माननीय  सदस्यों  को  उन  के  सम्बन्ध  में

 ऐसे  पारिश्रमिक  की  मंजूरी  हो  और  ठीक  ठीक  हालत  मालूम  नहीं है

 जनिक  हित  होने  के  नाते  केन्द्रीय  सरकार  में  मानता हूं  कि  माननीय  मंत्री  को
 की  भी  मंजूरी  हो  ।  इस  में  सार्वजनिक  सचिवालयਂ  सहायता  प्राप्त  होने  के

 हित  के  नाते  उच्चतर  पारिश्रमिक  की  कारण  हम  लोगों  से  अधिक  बातें  पता

 मंजूरी दी  गई  हे  ।  खंड  १९७  के  इस  रहती हें  परन्तु  पारिश्रमिक  के  सम्बन्ध

 दुरुपयोग  से  क्षत्र  से  बाहर  खंड  ३५१  में  यह  बात  मेंने  या  मेरे  किसी  साथी  ने

 यहां में
 वित्त  मंत्री  जी  से  यह  जानना  नहीं  कही  बम्बई  दायर  होल्डर्स

 चाहता  हूं  कि  उच्चतर  पारिश्रमिक  क्यों  असोसिएशन  ने  कहीं  माननीय

 सार्वजनिक  हित  में  होगा  ।  सरकार  तो  मंत्री  का  तात्पर्य  यह  है  कि  इस

 यहीं  निश्चय  करने  जा  रही  है  कि  यह  दान  के  पास  भी  उतनी  ही  कम  जानकारी

 सार्वजनिक हित  में  हे  या  नही ं।  ऐसी  हू  जितनी  कि  सभा  के  कुछ  सदस्यों  के

 कौन  सी  आकस्मिकता  हो  सकती  है  जिस  पास  जिन  कौ  कि  उन्होंने  आलोचना  की
 a

 में  ११  या  १०  प्रतिशत  से  अधिक  ह
 ?

 श्रमिक  को  सार्वजनिक  हित  में  समझा  मंत्री  महोदय  ने  यह  भी  कहा  है  कि

 प्रबन्धकों का  पारिश्रमिक  कुछ  मामलों में



 २२१५  समवाय  fata  समवाय  ्  ae
 ~

 ३०  अगस्त  १९५५  USS  क  २३१६

 [  श्री  ग्रहयोग  मेहता

 १०  प्रतिशत  तक  होता  है  att  एक

 कनेडियन  कम्पनी  २४  प्रतिशत  पारिश्रमिक

 परिवर्तन  हो  जाएगा  |  यह  गया  है

 कि  ford  बेक
 का

 विवरणिका

 देती है  ।  इस  से  उन्होंने  यह  निष्कर्ष  में  जिस  शुद्ध  लाभ  को  आधार  माना  गया

 निकाला  है  कि  पारिश्रमिक  १०  प्रतिशत  हूं  वह  हमारी  परिभाषा  के  अनुसार  शुद्ध
 से  प्रतिष्ठित  तक  होता  है ।  मेंने

 लाभ  नहीं  होगा  ।  में  यह  कहना  चाहता

 प्रबन्धकों  के  पारिश्रमिक  के  सम्बन्ध  में  हूं  कि  इस  नयी  परिभाषा  से  शुद्ध  लाभ

 भौसत  आंकड़े  मालूम  करने  की  चेष्टा की  में  कोई  विशेष  अन्तर  नहीं  पड़ता  है  ।

 हू  परन्तु  असफल  रहा  हूं  ।  मेरे  पास
 शुद्ध  लाभ  की  परिभाषा  विधेयक  के

 ब्रिटेन  और  अमेरीका  की  बड़ी  बड़ी
 खंड  ३४८  में  दी  गयी  है  ।  आप  इसे

 कम्पनियों  के  आंकड़े  हूं  जो  अपने  लाभ  का
 वर्तमान  अधिनियम  की  धारा  ८७  ग  के

 ,  ११  प्रतिश्त से  3.00  प्रतिशत  तक  भाग

 पारिश्रमिक  के  रूप  में  देती  हें  ।  मेरा
 साथ

 मिला
 कर  देखें  तो  मालूम  होगा  कि

 इन  दोनों  परिभाषाओं  का  अन्तर  कोई
 विचार  कि  यह  जानकारी  माननीय

 ठोसਂ  नहीं  है  ।  इस  अन्तर  पर
 मंत्री  के  पास  भी  अवद्य  रही  होगी

 लिए  यह  कहना  सभा  के  प्रति  न्याय  नहीं

 भाभा  समिति  ने  अपने  प्रतिवेदन  के  पैरा

 १३०  में  प्रकाश डाला  है  ।  में  माननीय
 हू  कि  ब्रिटेन  ak  अमेरीका  में

 मंत्री  का  ध्यान  इस  पैरे  की  ओर  दिलाना
 मिक  १०  से  २४  प्रतिशत तक  होता  है  ।

 चाहता हूं  ।  इन  दो  परिभाषाभों  का

 वित्त  मंत्री  ने  आगे  चल  कर  कहा  है  अन्तर  इतना  नहीं  हे  कि  १४  प्रतिशत  का

 कि  रिज़र्व  बैंक  के  आंकड़ों  के  अनुसार  आंकड़ा  बदल  २७.७  प्रतिश्त  हो

 १९५०,  १९५१  और  १९५२  में  प्रबन्ध
 जायेगा  ।  इसलिये  में  चाहता हूं

 भभिकर्ताभों  को  we  लाभ  कि  वित्त  मंत्री ने  यह  निष्कर्ष  कैसे  निकाला

 हमारी  परिभाषा  के  अनुसार  शुद्ध  लाभ  कि  प्रबन्ध  अभिकर्ताओं  पारिश्रमिक

 का  लगभग  २७. ७  प्रतिशत
 लाभ  का  २७.७  प्रतिशत  होता  है  ।  यह

 श्रमिक  के  रूप  में  मिला  ।
 जानने का  महत्व  इसलिए  है  कि  वित्त

 रिज़वी  बक  विवरणिका  मंत्री  ने  आगे  चल  कर  कहा  हैं  कि

 में  प्रबन्ध  अभिनेताओं  का  यह  पारिश्रमिक  २७.७  प्रतिशत  से  घट

 श्रमिक  ३२.४१  करोड़  रुपये  दिया  हुआ
 च्

 कर  १०  प्रतिदिन  रह  जाएगा  ।  सम्भव  हे
 ् 2  जबकि  सारिणी  ७  a  लाभ  की  राशि  कि  यह  ¢  प्रतिशत ही  att  इसलिए  में

 २३३. ७  करोड़  रुपये  दी  गयी हैं  ।  वहां  कहता  हूं  कि  इस  पारिश्रमिक  को  २७.८७

 साथ  ही  यह  भी  उल्लेख  किया  गया  है  प्रतिशत  घटा  कर  १०  प्रतिश्त  कर  देना

 सभा  में  भी  कहा  गया  aT—fer  कर  कोई  मामूली बात  नहीं  हैं  और  यह  seer

 जांच  आयोग  ने  भी  यही  आंकड़े  माने  हें  ।
 के  समाजवादी  ढांचे  की  धारणा  के  अनुकूल

 आयोग  के  कथनानुसार  प्रबन्ध  अभिकर्ताओं  ही  हमें

 का  पारिश्रमिक  लाभ  का  १४  प्रतिदिन  यह  कहा  गया  हैं  कि  इस  विधेयक के

 है
 ।

 मालूम  होता  है  माननीय  मंत्री  १९७  के  फलस्वरूप  यह  पारिश्रमिक

 का  am  यह हूं  कि  यदि  हम  नयी  परिभाषा  Qe. 192  प्रतिशत  से  घट  कर  १०  प्रतिशत
 ष्

 मान हैं  तो  ga  आंकड़े  म
 बहुत  बड़ा

 अर्थात्  लगभग  एक  तिहाई  रह  जाएगा  ।
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 यह  बात  ग़लत  है  ।  माननीय  मंत्री  ने  हमें  में  नहीं  था  ।  बाकी  ४७  कम्पनियों  को  ३०

 करोड़  का  लाभ  हुआ
 ।

 इन  सभी
 कम्पनियों

 १९५१-५२  के  सम्बन्ध  में  आंकड़े  दिए  में  से  प्रत्येक  का  कम  से  कम  लाभ  २२  लाख

 गए  हें  ।  इसमें  बताया  गया  है  कि  उस  वर्ष  था  और  सब  से  अधिक  ५  करोड़  रुपये  ।

 मेंबर-घ  अभिनेताओं  पारिश्रमिक

 20.0  करोड़  रुपये  था  जो  कि
 यही  नहीं  प्रबन्ध  भी  कुछ  ही  लोगों

 के  हाथ  में  केन्द्रित  है  ।  समवाय  विधि  समिति
 मंत्री के  कथनानुसार  लाभ  ३८

 के  सामने  दिए गये  लिखित  साक्ष्य के

 करोड़  का  २७.७  प्रतिशत  था
 ।  सार  TU  कम्पनियां  ६४  प्रबन्ध

 क्या  में  यह  मान  लूं  कि  इस  विधेयक के  करणों के  हाथ  में  थीं  और  इन  कम्पनियों

 उपबन्धों  से  PAQE—-UE  और  १९५६-५७

 में  यह  पारिश्रमिक  कुल  ३  करोड़  रुपये
 की  प्रदत्त  पूंजी  १३६  करोड़  रुपये  थी  ॥

 इस  प्रकार न  केवल  लाभ  ही  कुछ  लोगों

 रह  जाएगा ?
 के  हाथ  में  केन्द्रित  रहत  बल्कि  प्रबन्ध

 इस  विधेयक द्वारा  चेष्टा  यह  की  जा  भी  कुछ  ही  लोगों  के  हाथ  में

 रही है  कि  पारिश्रमिक  १४  प्रतिदिन से
 कम्पनियों की  संख्या  चाहे  २९,०००

 परन्तु  लाभ  का  अधिकांश भाग  लगभग  ५० घटा  कर  ११  प्रतिशत  कर  दिया  जाये  ॥

 माननीय  मंत्री  हमें यह  बता  कर गलत  कम्पनियों को  होता  हे  जिन  का  नियंत्रण

 रास्ते पर  डाल  रह ेहें  कि  पारिश्रमिक में
 ho  या  २५  परिवारों  के  हाथ  में  ये

 जिनके  हाथ  में  ५०  मुख्य  कम्पनियों ६६  प्रतिशत  की  कमी  की  जा  रही  हैं  ।

 नीय  मंत्री  के  पास  जो  आंकड़े  हें  पहले  वे  का  नियंत्रण  देश  में  कमाये  जानें  वालें

 उन  से  यह  प्रमाणित  करें कि  इस  विधेयक
 लाभ का  ७०  Co  प्रतिशत भाग  ले

 ad  इसलिये  छोटी  बड़ी  सभी  कम्पनियों
 के

 उपबन्धों
 से  इन्हीं  कम्पनियों  को  ऐसी  ही

 परिस्थितियों  में  १९५७ में  20 ,¥ HS ४  करोड़  को  इकट्ठा कर  के  औरतें  निकालना  wea

 नहीं  बल्कि  ३  करोड़  रुपये  पारिश्रमिक
 है  ।  हमें  देखना  यह  है  सारा  ढांचा  sar

 हैं  क्योंकि  शक्ति और  धन  चोटी के  लोगों
 मिलेगा  ।  तभी  वह  उस  श्रेय  के  भागी  बन

 सकते  हें  जिसका  उन्होंने  उल्लेख  किया  है  ।  के  हाथ  में  रहता  है
 ।

 हमारा  उद्देश्य  यह a

 है  कि  चोटी  के  लोगों  के  पास  जो  कुछ  ह

 मेरे  मित्र  श्री  बगावत  भोर  श्री  के०  वह  अनुपात के  अनुसार  ठीक हो  ।

 पी०  त्रिपाठी ने  आप  का  ध्यान इस  ओर  खण्ड  १९७  में  यह  भी  कहा  गया  है

 आकर्षित  किया  हैं  कि  लाभ  कुछ  ही  कुछ  लाभ

 कम्पनियों के  हाथ  में  केन्द्रित  उन्होंने  अपर्याप्त  कम्पनी  ५०,०००  रुपये  तक

 १९५३  के  आंकड़े  दिये  यदि  उन्होंने  पारिश्रमिक दे  सकेगी  ।  वित्त  मंत्री  ने  हमें

 १९५१-५२  के  सम्बन्ध  में  आंकड़े  दिये  होते  जो  आंकड़े दिये  थि  उन  से  पता  चलता

 तो  हम  उनकी  तुलना  वित्त  मंत्री  द्वारा  दिये  @  किं  १७२०  कम्पनियों ने  कार्यालय

 गए  आंकड़ों  से  कर  सकते थे  ।  १९५३  भत्ते  के  रूप  में  तीन  करोड़  रुपये  लिये

 जेसा  कि  इन  माननीय  मित्रो ंने  इस  प्रकार  औसत  १५  हज़ार  और  १८

 ५२  कम्पनियों को  ३२  करोड़  रुपये  या  इस  से
 हज़ार  के  बीच  बैठती  हैं  ।  मुझे  कम्पनियों

 भी  अधिक लाभ  हुआ  ।  इन  में  से  पांच  या  के
 प्रबन्ध

 के
 बारे

 में  अधिक  कुछ  मालूम

 छः  का  प्रबन्ध  प्रबन्ध  अभिकर्ताओं  के  हाथ  नहीं  हे  परन्तु में  जानता हूं  कि  यह
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 प्रशोक  मेहता

 भत्ता  एक  हज़ार और  ढाई  हजार  के  बीच  ही  रहे  ।  बम्बई  स्टाक  एक्सचेंज नें  भी

 रहता है  ।  परन्तु  यह  भत्ता  कार्यालय के  अपने  ज्ञापन में  यही  कहा  कि  प्रबन्ध

 लिए  नहीं  केवल  नम  की  अभिकर्ताओं  का  कमीशन  शुद्ध  लाभ  का

 यह  प्रबन्धकों  को  दिया  जाने  वाला  एक  ae  सात  प्रतिदिन  हो  और  इसकी  न्यूनतम

 सरकार  का  पारिश्रमिक  मात्र  हे  तो  इस  भत्ते  राशिਂ  युक्तियुक्त  ढंग  पर  निर्धारित  कर

 की  १८  हज़ार  रुपये  की  राशि  को  बढ़ाकर  दी  जाये  ।  जैसा  कि  श्री  बोगावत ने

 पचास  हज़ार  नहीं  कर  देना  चाहिये  |  बताया  आयरन  एण्ड  स्टील

 विधेयक  में  यह  उपबन्ध  हें  कि  न्यूनतम  कम्पनी  भी  साढ़े  सात  प्रतिशत  से  अधिक

 पारिश्रमिक  के  सम्बन्ध  में  कम्पनी  के  कमीशन नहीं  लेती  ।

 अधिनियमों में  जब  कोई  परिवर्तन
 यह  कम्पनी  प्रबन्ध  अभिकर्ता  का

 करना  हो  तो  saa  लिये  प्रबन्ध  अभिकरण
 दन  शुद्ध लाभ

 पर  ५  प्रतिशत  लेती

 करारों  में  समूचित  रूपभेद  करना  पड़गा  |
 यदि  साधारण  अंशधारियों  को  ८  और  १०

 में  चाहता  हू ंकि  माननीय  वित्त  मंत्री  यह  प्रतिदिन के  बीच  लाभांश मिले  तो  ७

 आश्वासन  दें  कि  जब  ऐसा  परिवर्तन
 प्रतिशत  लेती  और  यदि  १०  प्रतिशत

 कार  के  अनुमोदन  के  लिए  उसके  सामने
 से  अधिक  लाभांश  मिलें तो  on  faa

 आयेगा  तो  as  इस  बात  का  ध्यान  रखेंगी
 कमीशन  लेती  है  ।

 कि  उस  समय  तक  पारिश्रमिक  की  जो

 कम  से  कम  राशि  है  उसे  बढ़ा  कर  इस  कम्पनी  का  नियम  यह  ह  कि

 प्रबन्ध  अभिकर्ता  का  कमीशन  इस  आधार
 तम  नहीं कर  दिया  जाता  ।  बहुत से  लोग

 ag  सोचते  कि  ५०  हज़ार की  राशि
 पर  दिया  जाता  कि  कम्पनी के

 धारियों को  कितना  लाभांश  मिलता  है  ।
 न्यूनतम होगी  ।  उद्देश्य  यह  है  कि  यह

 अंशधारियों  को  उचित  लाभांश नहीं उच्चतम  सीमा  और  यह  ध्यान  रखा

 जाय  कि  इन  उपबन्धो ंसे
 लाभ  उठा  कर

 जाता  तो  प्रबन्धकों का  पारिश्रमिक

 घटा  कर  ५  प्रतिश्त  कर  दिया  जाता कोई  अपना  पारिश्रमिक  अधिक  न  कर

 में  यह  पूछता हूं  कि  हम  ११  प्रतिशत

 श्रमिक  की  व्यवस्था क्यों  कर  रहे  हें  जब

 में  दो  बातें  और  कहना  चाहता  हूं  कि  इतनी  बड़ी  कम्पनी  साधारणतया

 पहली यह  कि  मेरे
 विचार

 में
 ११  प्रतिशत  कमीशन  देती  हैं  और  on

 शत  बहुत  अधिक  रखा  गया  है
 ।  बम्बई  दत से  अधिक  देती ही  नहीं  ।

 शेयर  होल्डर  असोसीएशन  ने  पहले  vil

 प्रतिशत  का  सुझाव  दिया  परन्तु  बाद  इसलिए  में  सभा  से  अनुरोध  करूगा

 में  उसने  संयुक्त  समिति  के  सामने  अपने  कि  वह  श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  द्वारा

 रखे  गये  संशोधनों>-संख्या  ७६  और  \9\ou—
 साक्ष्य में  इस  को  go  प्रतिदिन  कर

 दिया  ।  परन्तु  असोसीएशन  ने  १०  पर  गम्भीरतापूर्वक  विचार  करे  ।  यह  खेद

 की  बात है  कि  श्री  कामत  की  अनुपस्थिति
 aa  का  सुझाव  यह  सोचकर  दिया

 कि  प्रबन्ध  प्र शि कर्ता  प्रणाली  समाप्त  होने  के  कारण  संशोधन  संख्या  YoY  और

 ४४०  नहीं  रखे  सके  ।  इसलिए  में
 को  उसका  निश्चित  मत  यही

 है  कि  पारिश्रमिक  प्रतिशतता  wl  eff  बगावत  के  संशोधन  संख्या  ३९  का
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 समधन  करता हूं
 ।  यदि  सभा  को  श्री  कि  पारिश्रमिक  की  राशि  चाहे  अधिक  हो

 एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  के  सुझाव  परन्तु  लाभ  की  तुलना में  अधिक न  हो  ॥

 स्वीकार  नहीं  करने हें  तो  श्री  बोगावत का

 संशोधन अवश्य  मान  जाना  चाहिये
 सभापति  माननीय  सदस्यों  नें

 जिससे  कि  प्रबन्धकों  के  पारिश्रमिक  और  समवाय  विधेयक के  खण्ड  १९७ से  २०७

 कम्पनियों  के  लाभ  में*  कोई  सम्बन्ध  रह
 तक  में  जो  संशोधन  रखने--इस  बात  के

 सके  ।  जितना  अधिक  लाभ  उतनी  ही
 अधीन  रहते  हुए  कि  वे  अन्यथा  ग्राह्म

 की  दी  वे  निम्नलिखित  हैं  :

 पारिश्रमिक
 की  दर  भी  होनी

 चाहिए
 जिससे

 खण्ड  संख्या  संशोधन  संख्या

 १९७  2  ९६,  2  ९७,  १९८,  288,  ७६,  Roo,

 Vou,  ५४९,  २०१,  ४०,  ७७,  २८  g(aeatt), )
 ko  (a  सरकारी  ;  ५९८,  ६१५,  ६१६,  ६१७,

 ६१८,  ६१९,  ६२०,  RX,  ६४६,  ६४७,  ६४८,

 ६५५  |

 १९८  Eko  ] a  ह  oes

 १९९  २०२,  208,  २०४,  ६२४,

 २००क  ROR  ।

 २०३  RoW,

 Rod,  ६०९,  ६१०,  ६५२,  RAR,  Ruy  |

 Row  ७८,  रे  |

 ro)
 & —  व कठ  निगारी

 गा
 ललित  खंडों  पर  निम्नलिखित  संशोधन

 प्रस्तुत  किये
 गये  :

 खंड  संख्या  संशोधन  संख्या

 श्री  तुलसीदास  १९७  १९६,  १९७,  १९८,  १९९,  २००  और  २०१

 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  १९७  ७६,  Wis

 श्री  बोगावत  १९७  है  ९,  Yo

 eft  के०  पी०  त्रिपाठी  89.0  Yo
 डा०  कृष्ण स्वामी  १९७  प  ४९

 श्री  बंसल  १९७  KS

 श्री  साधन  गप्त  १९७  HVE,  ६१६,  ६१७,  ६१८,  ६१९,  To,

 ६२1

 श्री  के०  Fo  बसु  १९७  RVR,  EVO,  ६४८,  ६४९,  ६५५
 श्री  क०  कृ०  बसु  १९८  gko

 श्री  तुलसीदास  १९९  २०२,  २०३  और  २०४

 श्री  साधन  गप्त  १९९  ६२२,  ६२३  और  ६२४

 कण  कण  १९९  प्

 श्री  साधन  गीत  RooF  दद्

 श्री  साधन  गुप्त  २०३े  ६०७,  Rod,  FOR  और  ६१०

 श्री  के०  के०  बसु  २०३  RAR  ६५३,  ६५४

 Row  ७८ श्री  एम०  एस०  गुरुपादस्वाभी

 श्री  एस०  वी०  राम स्वामी  Rov  ray
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 खंड  १९७-(प्रबल्धकों  कों  सब  मिला  शकों  और  प्रबन्धक  को  या  उनमें

 कर  अधिकतम  पारिश्रमिक  से  किसी  एक  यथा  श्रंघिक  को

 मासिक  भुगतान  दिया  जा  रहा
 श्री  सी०  डी०  देखा  :  में  प्रस्ताव

 हो  और  atte  सरकार  को
 करता हूं

 सन्तोष  हो  फि  समवाय  के

 बार  के  सक्षम रूप  चलाने के
 (१)  पृष्ठ  ९९,  उपखंड  (४),  पंक्ति

 लिए  पचास  हजार  रुपये  प्रति  वर्ष
 न

 का  न्यूनतम  पारिश्रमिक  अपर्याप्त  है

 तो  केन्द्रीय  आदेश
 उपखंड  (४)  में  निम्नलिखित

 परन्तुक  जोड़  दिया  जाये  न्यूनतम  पारिश्रमिक  में  उस  अवधि

 के  यदि  कुछ  दी  गई

 that  where  att  उन  ata  अधीन

 a  monthly  payment  हुए , यदि  कुछ  रखी  गई  जो

 being  made  to  any  mana-  आदेश  में  निर्दिष्ट  की  उस  राशि

 ging  or  whole-time  तक  af  स्वीकृत  कर
 सकेगी  1]

 director  or  directors  and

 the  manager  or  to  any
 (२)  मेरे  द्वारा  प्रस्तावित  और

 one  or  more  of  them
 रनों  की  सुची  संख्या  ११  में  संख्या  २८१

 केरूप  में  छपे  संशोधन  में
 and  the  Central  Govern-

 ment  is  satisfied  that

 for  the  efficient  conduct
 (१)  being  madeਂ

 of  the  business  of  the  जा  रहा  के  बाद  is

 company,  the  minimum
 proposed  to  be  madeਂ

 remuneration  of  fifty  बनाये  जाने  विचार

 per thousand  rupees  शब्द  रखे  जायें  ।

 annum  is  insufficient,

 the  Central  Government

 (2)  thousand
 may,  by  order,  sanction

 an  increase  in  the  mini-  rupees  per  annum  isਂ

 हजार  रुपये  प्रति  ae mum  remuneration  to

 such  sum  for  such  period,
 के  बाद  will  beਂ  [at

 if  any,  and  subject  to  दाऊद  रखे  जायें  ।

 such  conditions,  if  any,

 as  may  be  specified  in
 (३)  such  periodਂ

 the
 उस  अवधि  के  के  बाद

 ‘af  anyਂ  कोई जब  किसी  प्रबन्धक  या

 पूर्णकालीन  निदेशक  को  या  शब्द रखे  जायें  ।
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 खंड  नियुक्ति  शादी  पर  प्रतिबन्ध  (2)  यदि  पूर्वोक्त  सीटें  का

 थो  पी०  डी०  एक  भागीदार  या  पूर्वोक्त में  प्रस्ताव

 करता  हूं  दे
 निकाय  के  एक  निजी  समवाय  होने

 पृष्ठ  १०२,  पर  उसਂ  का  एक  निदेशक या

 पंक्ति  १२  से  २१  के  स्थान  पर  या  पूर्वोक्त  निगम-निकाय  a  एक
 निम्नलिखित  रखा  जाये

 निजी  समवाय  न  होने  पर  उसका *
 (1)  unless  the  firm

 एक  निदेशक  पहले  से  ही  समवाय
 or  body:  corporate  afore-

 का  प्रबन्धक  एजेंट  न  या  उसके
 said  is  already  the  mana-

 एक  निजी  समवाय  न  होने  पर

 ging  agent  or  secretaries  ऐसे  एक

 and  treasurers  of  the
 साथ  का  एक  सदस्य

 company;  or
 निजी  समवाय  का  सदस्य  या  निर्देशक

 (ii)  unless  a  partner  निगम  निकाय  का
 in  the  firm  aforesaid  or  a

 न  जो  पहल  से  ही  समवाय का
 director  or  member  of

 प्रबन्धक  एजेंट  या  सचिव  था
 the  company  corporate  ध्यक्ष  हो  1]
 aforesaid,  being  a  private

 (२)  पृष्ठ  १०२,  उपखंड  (4),
 company,  or  a  director

 ~
 of  the  body  corporate

 पंक्ति  ३४  और  ३५  मं  उपखंड  ५

 के  स्थान  पर  निम्नलिखित  उपखंड  रा
 aforesaid,  not  being  a

 private  company,  is  al-  जाये  —

 ready  the  managing  agent  “(5)  Any  Office  or  place

 of  the  company  or  a  ina  company  shall  be

 member  of  the  firm  deemed  to  be  an  Office

 director  or  member  of  or  place  of  profit  under

 the  private  company
 the  company  within  the

 director  of  the  body  cor-  meaning  of  this  section,

 porate,
 if  the  person  holding  it

 not  being  a  private
 obtains  anything  by  way

 company  which  firm  of  remuneration,  whether

 private  company  or  as  salary,  fees,  commis—

 sion,  perquisites,  the a  body  corporate  is  al-

 ready  the  managing  agent  right  to  occupy  free  of

 or  the  secretaries  and  trea-  rent  any  premises  as  a

 surers  of  the  place  of  residence,  or

 [  (१)  यदि  पूर्वोक्त  are  ar

 निगम-निकाय  पहले  से  ही  समवाय

 का  प्रबन्धक  एजेंट  या  सचिव  या  [(५)  समवाय  में  कोई  पद

 कोषाध्यक्ष  नहीं  या  OT CATT  इस  धारा  क  शरथ
 में
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 सी०  डी०  देशमुख  ]

 समवाय  के  अम्रबिन  लाभ  का  लागू  होगा  या  पुराने  सेवायों  पर  भी  ।

 पद  या  स्थान  समझा  यदि  मेरे  विचार  में  यह  केवल  नए  समवायों  पर

 उस  पर  ares  व्यक्ति  पारिश्रमिक  ही  लागू  होना  चाहिये  ।

 के  रूप  चाहे

 परिधि  या  बिना  किराये
 खंड  ३४७  में  यह  उपबन्ध  कि

 के  कुछ  मकारादि  निवास-स्थान  के  प्रबन्ध  अभिकर्ताओं  को  साधारणतया  शुद्ध
 लिये  प्राप्त  करने  का  अधिकार  हो  लाभ  के  १०  प्रतिशत  से  अधिक

 या  न्र न्य था  कुछ  कुछ  प्राप्त  त्रांग मिक  नहीं  सकेगा |

 करता हूं  ।]  चलकर  खंड  ३५१  में  यह  कहा  गया  है

 सभापति  महोदय  :  ये  सब  संशोधन
 कि  कुछ  मामलों  में  प्रबन्ध  श्रभिकर्ताओं  को

 खंड  ३४७  में  उल्लिखित  पारिश्रमिक
 चर्चा  के  लिये  सभा  के  सामने  हें  ।

 से  भ्रधघिक  भी  दिया  जा  सकता  हे  ।  उस
 श्री  दी  ०  एस०  ए०  चेट्टियार  (  तिरू पुर  के  लिए  दात  यह  है  कि  उक्त  पारिश्रमिक

 भर
 . a.

 में  प्रबन्ध
 सम्बन्धित  समवाय  के  एक  विशेष  संकल्प

 अभिनेताओं  के  पारिश्रमिक  के  सम्बन्ध  द्वारा  मंजूर  कर  लिया  जाये  और  केन्द्रीय

 में  श्री  अशोक  मेहता  और  सरकार  सरकार  द्वारा  अनुमोदित  हो  जाये  |  इस

 ने  भिन्न  भिन्न  आंकड़े  दिये  हें  ।  में  चाहता
 का  हत्थे  यह  हुमा कि  खंड  Rag  के

 ह्  fe  माननीय  वित्त  मंत्री  अपने  उत्तर  परिणामस्वरूप  खंड  ३४७  बेकार-सा  हो

 में  अधिकृत  आँकड़े  देने  का  कष्ट  करें  ।  |

 अब
 में  खंड  १९७  पर  आता  हूं  ।

 अब  में  श्री  बगावत  दारा  उठाई  गई इसमें  गया  ह  कि  प्रबन्ध

 कर्ताओं  के  प्रबन्धकीय  व्यय  समवाय  बात  पर  जाता  हूं  ।  यह  बताया  गया  है

 कि  १९५१-५२  में  १७२०  प्रबन्ध
 के  शुद्ध लाभ  का  ११  प्रतिशत  भाग  तक

 पारिश्रमिक  के  रूप  में  दिया  जा  सकेगा  |  करण  सेवायों  ने  १०'४  करोड़  रुपये

 इस  बात  को  ध्यान में  रखते  हुए  कि  ७
 पारिश्रमिक  के  रूप  में  इस  में

 से  ५  करोड़  रुपये  कवल  ८०  समवायों ने में  कूल  ३०,०००  समवाय  में  बड़े

 समवाय  बहुत  कम  प्रतिशतता  लिए  और  बाकी के  लगभग  ५  करोड़  रुपये

 ay  सेवायों में  बंटे  ।  इस  बात  को  ध्यान
 बिलकुल  ठीक  gi  में  समझता  हूं

 कि  खुंड  ३४७  में  १०  प्रतिदिन  से  में  रखते  हुए  हमें
 उपबन्ध  करना

 चाहिए  कि  afer  लाभ  ae  सेवायों  में कम  दिये  जाने  का  उपबन्ध  ह  वह  गलत

 हू  ।  इस  सम्बन्ध में  मुझे  यह  निवेदन  पारिश्रमिक  की  प्रतिशतता  कम  हो  भोर

 कम  लाभ  वाले  सेवायों में  अधिक ॥ करना  है  कि  जिस  संशोधन  द्वारा  केन्द्रीय

 सरकार  को  किन्हीं  विशेष  मामलों  में  सरकार  कह  सकती  है  कि  यह  चीज़  स्वयं

 पारिश्रमिक  की  रोधी  को  बढ़ाने  की  अंशधारियों  पर  ही  छोड़  दी  जानी  चाहिए  ।

 afer  दी  जाने  का  उपबन्ध  किया  जा  परन्तु  में  पता  हूं  कि  कितने  समवाय

 रहा है
 उससे  यह  स्पष्ट

 नहीं  होता
 फि  ऐसे  जिन में

 अंशधारियों  ऐसे

 मामलों  में  आवाज़ उठ  सकती  है  ।  अतः
 यह  उपबन्ध  केवल  नये  सेवायों  पर  ही



 २३२९  समवाय  विधेयक  ३०  म्रगस्त  ated  समवाय  विधेयक  २३३०

 यहँ  उपबन्ध  इसी  विधान  में  float  जाना
 a

 चेष्टा  १ परं  परन्तु  मेरा  विचार  यह

 श्रावचइय  Q  |  हे  कि  हमें  उनसे  यह  ara  नहीं  करनी

 पह  गया  है  फि  समवाय  विधि  ने  चाहिए  कि  १०  प्रतिशत  का  उपाय

 रहतें  हुए  इस  से  कम  पारिश्रमिक  लेकर इस  विषय  पर  विचार  कर  लिया हे

 और  इसे  स्वीकार  नहीं  किया  हे  ।  समिति  सन्तुष्ट  रहेंगे  |

 ने  अपने  प्रतिवेदन  में  कहा है  fro  इस

 पद्धति  से  व्यावहारिक  रूप  से  कोई  लाभ  सभापति  महोदय  :  माननीय  सदस्य

 नहीं  होगा  ।  समिति  ने  प्रबन्ध  अपना  भाषण  कल  जारी  रखें  |

 धमिकर्ताओं  से  अपील  की  है  कि  जो

 प्रबन्ध  भ्र भि कर्ता  इस  समय  पारिश्रमिक  की  इसके  पश्चात
 ्

 बजे  तक कम  प्रतिशतता  से  सन्तुष्ट  वे  इस  देश  १९५५  के  ग्यारह

 धरघिफतम  सीमा  का  फायदा  उठाने  की  के  लिए  स्थगित  हुई  ।

 a


